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Editorial



EL EQUINOCCIO DE LA PRIMAVERA cada año nos avisa de la llegada de la Semana Santa, siempre 
teniendo presente la fecha de la Resurrección de Nuestro Señor Jesucristo. La luna llena se colma de plata, 
reflejada en la orfebrería de los pasos de palio, se ilumina con las candelerias de los cirios encendidos y cada paso, 
cada “chicotá”, nos guía desde un cielo azul noche, que con el discurrir de las Cofradías por las calles de nuestra 
ciudad se va impregnando de los aromas de la Pasión, de la reconciliación, de los sentimientos y vivencias. 

Son siete días de armonía, de ajetreos en los distintos Templos, de abrazos y de querer estar presente en 
cada momento, en cada instante sin perdernos detalles, a simple vista parece una Semana más, pero no es cierto, 
cada una es distinta y cada una la vivimos de diferentes formas y modos. La Semana de Pasión nos debe permitir 
adentrarnos en la historia y recordar el pasado para alumbrar las sombras del presente y estar siempre atentos a 
nuestro futuro que muchas veces suele ser incierto y con condicionamientos. Pasarán generaciones, pasaremos 
nosotros, nuestros hijos, pero las cofradías y hermandades se mantendrán, pero algo siempre quedará en nuestra 
ciudad, la memoria no se debe nunca olvidar.

A punto de abrir las puertas a una nueva primavera, nos preparamos para dar la bienvenida, un año más, a 
una nueva Cuaresma, de una forma que nadie nos hubiéramos podido imaginar. Sumidos en una grave situación 
sanitaria que ha paralizado por completo España, la vida nos da la oportunidad, en medio de todo este caos y de 
tanto dolor, de vivir este tiempo desde lo más profundo de nuestros corazones.

Por ello, los cofrades debemos ir mucho más allá de estos cuarenta días y las Cofradías, más que como un 
fin, deben entenderse como una “herramienta” para transmitir y fortalecer la Fe. De esta manera, enriqueceremos 
mucho más la experiencia de ser cofrade y entenderemos con más plenitud los misterios que celebramos estos 
días. Las Cofradías deben ser ejemplo y estímulo para la comunidad cristiana y, en ese sentido, los que 
pertenecemos a ellas debemos enfocar nuestros esfuerzos, desde la oración, desde la formación y, sobre todo, con 
nuestras obras, para así poder ayudar al necesitado.

Por último quisiéramos agradecer a todas las personas que han colaborado, un año más, para que esta 
revista vuelva a ser una realidad. En primer lugar, al Excmo. Ayuntamiento de Bujalance, y la Excma. Diputación 
Provincial de Córdoba, así como a todos los autores de artículos, y fotografías, que ilustran esta revista cofrade.
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Saludas

SSaannttoo  EEnnttiieerrrroo



Magdalena Flores Gómez
Presidenta de la Agrupación de Hermandades y Cofradías

Saluda de la Presidenta de 
la Agrupación de HH y CC

“No fueron los clavos los que sostuvieron a Jesús en la 
cruz, fue el AMOR, el amor por ti, por mí...”

Me dirijo a todos vosotros por primera vez, a las puertas de 
una nueva Semana Santa. He de confesar que, llegado a este punto, no 
ha sido fácil estar aquí asumiendo esta gran responsabilidad de 
ponerme al frente de esta nueva Agrupación de Hermandades y 
Cofradías. Tengo que reconocer mi falta de experiencia y mi limitación 
por el desconocimiento de muchos de los aspectos que se tejen 
dentro de la misma, y máxime cuando mis predecesores han sido 
personas eficientes y altamente cualificadas para desempeñar este 
cargo. Sin embargo, mi amor por la semana santa, mis ganas de ayudar 
y colaborar, y sobre todo la posibilidad de poder aportar algo positivo 
a mis cofradías, me han empujado a dar un “sí” a esta nueva tarea, 
siempre desde la humildad y el respeto.  Ni qué decir tiene, que no 
podría haber llegado hasta aquí de no haber sido por la confianza, la 
ayuda y la guía de todas esas personas que pensaron que yo podía 
asumir esta tarea y han querido comenzar esta nueva andadura 
conmigo, guiándome pacientemente en todo momento. En mi ánimo y 
voluntad está hacerlo lo mejor posible y dar lo mejor de mí misma 
por sacar adelante este proyecto común de fe y de vida.

He tenido claro desde el principio que, ante todo, nuestra 
Agrupación debe ser un testimonio fiel de fe para nuestro pueblo, y 
no solo en estos días en los que nuestros pasos llenarán las calles de 
Pasión, Fe y Devoción por nuestras imágenes y lo que estas 
representan en nuestra vida, sino que debemos ser un ejemplo vivo 
de hermandad, de unión, de entrega y de lucha incansable por la 
mejora de nuestras Hermandades y Cofradías y por el engrandecimiento de nuestra Semana Santa. Hemos de ser 
capaces de crecer en seriedad, respeto y grandeza, que nuestras hermandades no se queden sólo en procesionar 
como objetivo final y culminante, sino que podamos abrirnos a una labor social y evangelizadora, porque todos los 
que estamos aquí, de una manera u otra, estamos llamados a ello.

Un aspecto muy importante también como Agrupación, es conseguir ilusionar a los jóvenes, permitiéndoles 
su participación y cada vez mayor implicación, su aporte de ideas y alentarles a asumir mayores responsabilidades. 
Las trabajaderas de nuestra Semana Santa son suficientemente largas para que puedan entrar todos los que 
quieran sin necesidad de que salga nadie y, todos juntos, empujaremos nuestro ideal con ilusión. No podemos 
perder de vista que los jóvenes de hoy serán los que decidan cómo será la Semana Santa del mañana. 

Inundados por estos sentimientos, sobre todo de acción de gracias al Señor por su misterio de amor para 
con nosotros, iniciamos ya nuestra Semana de Pasión, a la cual nos hemos venido preparando durante este tiempo 
de Cuaresma, sin perder de vista que el eje central de la misma es Cristo y su misterio de Pasión, Muerte y 
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Magadalena Flores Gómez
Presidenta de la Agrupación de Hermandades y Cofradías

Resurrección. Para todos los cristianos se nos abre un tiempo de perdón, de reflexión, un tiempo de compartir, 
pero sobre todo de agradecer el gran amor de Jesús que dio su vida por nosotros y demostrarle cada día que su 
muerte no fue en vano.

Estos son los días más grandes en nuestro camino de fe, días de experiencia religiosa compartida, en la que 
cada cofrade, viendo el dolor de Jesús, sea capaz de cargar su propia cruz y, unidos también a María, podamos 
cobijarnos en su regazo y colmarnos de esperanza.

En estos días acudamos a los actos litúrgicos y seamos partícipes directos de las vivencias de esa Pasión y 
de esa Muerte que padeció Jesús, y ser también junto a Él renacidos a la vida por medio de su Resurrección.

Que este tiempo de reflexión que nos brinda la Semana Santa, nos permita asumir el compromiso de 
contribuir a un nuevo comienzo en el que hagamos resurgir con más fuerza la tolerancia y la paz entre todos 
nosotros.

FELIZ SEMANA SANTA Y FELIZ PASCUA DE RESURRECCIÓN.
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Francisco Roldán Fernández
Párroco y Consiliario de la Agrupación HH y CC

Saluda del Párroco
y Consiliario

Queridos hermanos todos en el Señor:

Un año más se nos regala este tiempo que vamos a comenzar 
como es la Cuaresma. La Cuaresma es el tiempo litúrgico de 
conversión, que marca la Iglesia para prepararnos a la gran fiesta de la 
Pascua.

En ella, la Iglesia, sabiamente, nos invita a intensificar la 
penitencia, mediante el ayuno, la limosna y la oración, en la tarea de 
conversión permanente y progresiva a la llamada que Dios nos hace, 
para hacernos personas libres y abiertas a su proyecto, a través de 
pequeñas muertes, que nos ayudan a pedir perdón y concederlo, a dar 
verdadero sentido a la vida.

Somos llamados a reconocer nuestro pecado, y a través de la 
Palabra de Dios a “volved al Señor, nuestro Dios, porque Él es 
clemente y compasivo, tardo a la cólera y rico al amor”. Se nos 
sigue llamando a dejar atrás nuestras vanidades, nuestros falsos dioses 
y a volved al que es la fuente de toda la dicha, el que puede llenar las 
ansias del corazón humano.

Este tiempo nos ayuda a contemplar un gran misterio de 
amor, como es el designio salvífico del Padre, que se ha cumplido en la 
entrega libre y total del Hijo unigénito a los hombres: “Nadie me quita la vida; yo la doy voluntariamente”. Él 
sacrifica su propia vida, de manera voluntaria para la salvación del mundo.

¡Hermanos! Oremos y recemos por todos nuestros hermanos que se encuentran en situaciones difíciles, 
en guerra, depresión, angustia etc, especialmente por nuestros hermanos de Siria y Turquia que han sufrido 
últimamente ese debastador terremoto que se ha cegado la vida a más de 20.000 personas y por los miles de 
damnificados que se han quedado sin hogar y sin nada.

Aprovechemos también este tiempo para acercarnos al sacramento de la confesión, para 
reconciliarnos con Dios y con su Iglesia.  

Igualmente os invito a acompañar al Señor, no sólo a través de vuestras estaciones de penitencia, sino 
también en los santos oficios de la parroquia, porque como cada año, el mismo Jesucristo nos dice: 
"Ardientemente he deseado comer contigo esta pascua", es decir, ardientemente desea pasar estos 
momentos de su vida con cada uno de nosotros.

¡Dichoso el que confía en el Señor!.

¡Feliz Cuaresma!
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La Semana Santa de Bujalance, representa uno de los 
acontecimientos más importantes de nuestra ciudad, es por sí misma, 
la más grande muestra religiosa, cultural, social y turística, de 
Bujalance, promoviendo además, la economía de nuestro municipio, 
como ningún otro evento. 

Como cada año, nos disponemos a vivir unos días de intensas 
emociones en las que tenemos muy presente a Jesús en nuestros 
corazones, la pasión, muerte y Resurrección de Cristo, nos sumerge 
por entero en el más grande sentimiento de tristeza, con su pasión y 
muerte, y a la vez, en la enorme alegría de la resurrección. 

Días, que invitan a la reflexión más profunda sobre nuestra 
vida como cristianos, además de disfrutar de los magníficos actos y 
desfiles procesionales que preparan con esmero nuestras 
Hermandades y Cofradías, junto a nuestro Párroco, D. Francisco 
Roldán. El esfuerzo y el trabajo incansable que realizan a lo largo de 
todo el año, merece todo el reconocimiento y aplauso y sin duda, la 
voluntad y entrega de muchas personas involucradas en ello, es el más 
claro ejemplo de que el resultado que suma esfuerzos, es 
extraordinario. 

Si hay algo que nos caracteriza, es la hospitalidad, por lo que 
en estas fechas especialmente, en las que nos visitan un número 
importante de personas, Bujalance hace alarde de su amabilidad y generosidad, a la vez que muestra el orgullo de 
un patrimonio espectacular en todos los sentidos, sobre todo, en el histórico, cultural, artístico y gastronómico que 
tenemos la suerte de poseer y que es un atrayente más hacia nuestra ciudad y hacia su Semana Santa. 

Desde estas líneas y una vez más, quiero mostrar todo mi agradecimiento a tod@s los que de una forma u 
otra, se involucran y esfuerzan en la realización de los actos propios que conlleva la celebración de nuestra Semana 
Mayor. Estoy segura que una vez más, será magnífica, no dejará indiferente a nadie y seguirá siendo, cada año, una 
ocasión perfecta para vivir toda la intensidad que ofrece la Semana Santa de Bujalance. 

Desde estas líneas, os invito a tod@s a vivir una feliz e intensa Semana Santa. ¡¡¡Un abrazo muy grande!!!

Saluda de la
Alcaldesa

Elena Alba Castro
Alcaldesa
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Saluda del Concejal
de Cultura

Hablar de Semana Santa y en
especial de la de Bujalance, supone en mi 

persona un cumulo de emociones, 
recuerdos e infinitas sensaciones, que 

intento trasladar y hacerlas vivir a
todos aquellos que se acercan a 

conocernos estos días

Cuando las cortinas del frío invierno dan paso al renovado 
olor de una nueva primavera, olor que se entremezcla con el de la 
canela, azahar… todo ello envuelto en una nube de incienso, olores 
característicos de los días previos a una de las citas más importantes 
que tiene Bujalance: su SEMANA SANTA.

Permitidme que mis primeras palabras sean para dar la 
bienvenida a nuestra ciudad, a las Hermanas de la Fraternidad 
Reparadora. Desde la llegada de las religiosas a Bujalance, el pueblo ha 
rebosado, más aún si cabe, de alegría, paz, calor, amistad…. Deseo a 
cada una de ellas, una fructífera labor en este humilde y sencillo 
pueblo. ¡Bienvenidas a vuestra casa! ¡Bienvenidas a Bujalance!

En segundo lugar, quisiera agradecer desde el espacio que me 
brinda esta tradicional revista cofrade, al antiguo presidente de la 
Agrupación de Hermandades y Cofradías, Cristóbal Díaz y a toda su 
Junta de Gobierno, el trabajo realizado en estos difíciles años, así 
como su total entrega y disposición para las cofradías de Bujalance. A 
la vez, felicito a la recién nombrada presidenta de la Agrupación de 
Hermandades y Cofradías, Maleni Flores, a la que deseo un fructífero 
mandato, centrado en seguir potenciando y trabajando por la Semana 
Santa de Bujalance y sus cofradías. El Ayuntamiento de Bujalance, 
como institución principal, siempre estará para todo aquello que 
necesites.

El 2022 fue un año intenso e histórico, que finalizó con la 
entrega de la Llave de Oro de la Ciudad a la venerada imagen del 
Señor de Bujalance, Nuestro Padre Jesús Nazareno. La entrega fue 
símbolo de la devoción y del fervor que el pueblo de Bujalance 
profesa desde hace siglos al Nazareno de "la Calzá".  Los actos 
organizados por el Ayuntamiento, nacieron desde la más profunda devoción al Señor  y  con profundo respeto y 
homenaje a nuestros antepasados, de quienes hemos recibido este hermoso legado. Una obligación institucional 
encaminada a seguir escribiendo la historia cofrade y devocional de los bujalanceños, arraigada en una profunda 
cultura y tradición, seña de identidad local.

La Semana Santa, junto con todos los ritos y costumbres que la envuelven,  configuran un foco de atracción 
para numerosos visitantes, por ello el Ayuntamiento y sus diferentes áreas trabajan para ofrecer sus mejores galas, 
ya no solo desde el punto de vista patrimonial histórico, artístico y humano, sino desde el gastronómico. La 
gastronomía local cobra un lugar destacado en la Semana Santa, dejando a todos un buenísimo "sabor de boca" al 
degustar nuestras más ancestrales recetas: las Patatas Rellenas y Flamenquines, cuajados y pestiños… en definitiva 
una suma de experiencias que harán al visitante repetir su estancia en esta tierra blasonada y barroca.

Hablar de Semana Santa y en especial de la de Bujalance, supone en mi persona un cúmulo de emociones, 
recuerdos e infinitas sensaciones, que intento trasladar y hacerlas vivir a todos aquellos que se acercan a 
conocernos estos días.  Por ello, os deseo que juntos sintamos y vivamos la tradición que envuelve esta cultura 
cofrade, desde el respeto y apoyo de todos, sin olvidar nuestras raíces profundamente cristianas. 

VIVAN Y SIENTAN LA SEMANA SANTA DE BUJALANCE.

Antonio Pavón García
Concejal de Cultura y Patrimonio Histórico
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José Luis Martínez Ruiz
Concejal de Turismo

Saluda del Concejal
de Turismo

Este número de la revista de Semana Santa coincide con el 
último año de esta legislatura en la que he tenido la oportunidad de 
ser Concejal de nuestro Ayuntamiento, y es por ello, por lo que 
quisiera, desde una perspectiva diferente, dar mi opinión de lo que 
supone para Bujalance nuestra Semana Santa. 

Mi desempeño a lo largo de estos últimos cuatro años, me ha 
dado la oportunidad de conocer más de cerca toda esa parte no 
cofrade que envuelve y complementa nuestra gran Semana Mayor. Y es 
que, los extraordinarios servicios que prestan nuestra hostelería, 
alojamientos y comercio en general, permiten a todos los que nos 
visitan disfrutar en todos los aspectos de su estancia en Bujalance.

La Semana Santa es una de las épocas en la que nuestra 
ciudad es visitada por multitud de visitantes, muchos de los cuales, son 
Bujalanceños que tuvieron que emigrar y que por estas fechas vuelven 
para estar cerca de sus Cristos y Vírgenes, a la vez que aprovechan 
para que sus familias, conozcan las raíces y las más ancestrales 
tradiciones que nos han hecho ser lo que hoy somos, Bujalanceños 
orgullosos de una extraordinaria ciudad que acoge a todo el mundo y 
que te hace sentir desde un primer momento, como si estuvieses en 
tu propia casa. 

Si a la calidez y disposición de los Bujalanceños hacia los que nos visitan, le sumamos nuestra Torre 
Inclinada (Pisa de Andalucía), la Catedral de la Campiña, el Alcazaba, las Iglesias, la Calzada y Ermita de nuestro 
Padre Jesús, nuestras Plazas y Parques, las calles de casas encaladas y nuestros paisajes por los que pasear, no hacen 
nada más que definitivamente terminar por enamorar y dejar una huella imborrable en los corazones de todos 
aquellos que nos visitan. Sintiendo ya para siempre, a Bujalance como un lugar propio al que se tiene la necesidad 
de volver para recuperar fuerzas y disfrutar de una ciudad, en la que sus gentes, su patrimonio y sus servicios, 
nunca van a defraudar a nadie.

En todo este maremoto de emociones que supone descubrir Bujalance, juega un papel muy importante la 
Hostelería, donde nuestros Bares y Restaurantes siempre se afanan en ofrecer lo mejor de nuestra gastronomía. 
Visitar Bujalance y no degustar la Patata Rellena o el Flamenquín sería imperdonable, y es por ello, por lo que 
nuestros excelentes reposteros siempre tendrán como elementos principales en sus cartas, estas dos joyas de la 
gastronomía Bujalanceña. Si a esto le unimos otros muchos platos típicos de nuestra ciudad, como, por ejemplo, los 
Cholondros, el Salmorejo, los cuajados, los pestiños, las magdalenas, los lazos o nuestros extraordinarios Aceites de 
Oliva, hacen que disfrutar de nuestra gastronomía sea todo carrusel de emociones para los sentidos, a la misma 
vez que te impregna de una necesidad imperiosa de tener que volver a visitarnos por ser un lugar donde todo lo 
que tenemos siempre será algo que te tocará el corazón.

Sin duda alguna, nuestra Semana Santa, sus Cofradías y todos los Cofrades que hacen posible los desfiles 
procesionales, no sólo están expresando su Fe por las calles de nuestra ciudad, sino que, además, están 
contribuyendo a que la economía local se dinamice, y sean durante estos días una fuerte fuente de ingresos que 
permite mantener y crear numerosos puestos de trabajo. 
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José Luis Martínez Ruiz
Concejal de Turismo
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En definitiva, Bujalance es una historia por descubrir que gracias a todos los que hacen posible nuestra 
Semana Santa, la Gastronomía, los Servicios que prestamos y nuestra insuperable capacidad de acogida a los que 
nos visitan, hacen que nuestra Ciudad enamore a todo aquel que la descubre.

Para terminar, quisiera dar las gracias a la Agrupación de Cofradías y a todas las Hermandades y Cofradías 
de Pasión y Gloria que la conforman, por dar a Bujalance un motivo más por el que visitarlo. Debemos sentirnos 
orgullosos de que gracias al ver pasar a nuestros Cristos y Vírgenes por muchos de los maravillosos rincones que 
tenemos, hacen que los que nos visitan se lleven una extraordinaria impronta que siempre la llevarán en el 
corazón. Y como no, gracias a todos aquellos que, con su trabajo, no siempre reconocido, ofrecen lo mejor de 
nuestra gastronomía, de nuestros alojamientos y de nuestro comercio en general. Entre todos hacéis que Bujalance 
sea un sitio acogedor y por el cual siempre sentir la necesidad de volver a visitar.

Bujalanceños y Bujalanceñas, seguid siempre acogiendo a los que nos visitan, y por supuesto, seguid 
disfrutando de nuestra ciudad y de llevar siempre por bandera que ser de Bujalance es un gran Privilegio. 

Sin más, os deseo a todos una feliz Semana Santa y Pascua de Resurrección.

Saludas

AAssoocciiaacciióónn  MMúússiiccoo  CCuullttuurraall  ""PPeeddrroo  LLaavviirrggeenn""

EEssccuuaaddrraa  ddee  GGaassttaaddoorreess  ddeell  IImmppeerriioo  RRoommaannoo  ddee  
BBuujjaallaannccee
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Saludas

NNttrraa..  SSrraa  ddee  llaa  SSoolleeddaadd
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AA  llaa  llllaammaaddaa  ddeell  ccaappaattaazz



AAccttiivviiddaaddeess
AAggrruuppaacciióónn
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Memoria de la Agrupación 
de HH y CC de Bujalance

La memoria que aquí se presenta, recoge las actividades y cultos realizados por la Agrupación de 
Hermandades y Cofradías de Bujalance durante el pasado año 2022, todos ellos llevados a cabo con gran ilusión y 
esplendor. Estos son los siguientes:

Primera Misa en Honor a San Sebastián Mártir, Co-Patrón de Bujalance y Co-Titular de la Agrupación de 
HH y CC, el 20 de enero, día de su festividad. Al término de la Santa Misa se celebró la Asamblea General 
Ordinaria de la misma.

Presentación del Cartel bajo el título de “Semana Santa de Bujalance 2022” que edita nuestra Agrupación 
de Cofradías. La imagen de dicho cartel correspondió a la de Ntro. Padre Jesús de la Entrada Triunfal en Jerusalén 
siendo el autor de la fotografía D. Antonio Ángel Carazo Vénzala. La presentación estuvo a cargo de D. Luis Cañas 
Jiménez. Dicho acto fue celebrado en la parroquia de San Francisco de Asís el pasado 19 de febrero del año 2022. 
También fue presentada la Guía de Semana Santa que edita la Agrupación de Hermandades y Cofradías.

Acto seguido y después de presentar la Guía de Semana Santa, se pasó a nombrar a las Cofrades 
Ejemplares 2022 que recayó sobre la persona de Dª. María Teresa Castro Rubiano y Dª Francisca Jurado López, 
siendo presentadas por D. Manuel Ángel Correas Coca.

Celebración del Miércoles de Ceniza, acto celebrado el pasado 2 de marzo del año 2022, donde los 
distintos representantes de la Agrupación de Cofradías colaboraron con el acto en cuanto a lecturas, oración de 
los fieles…

Pregón de la Semana Santa de Bujalance 2022, celebrado el 2 de abril del año 2022, siendo Dª. María Valera 
Barea la encargada de pregonar nuestra Semana Mayor, donde numerosas personas se daban cita en la parroquia 
de Ntra. Sra. de la Asunción para acudir a dicho acto. La presentación de la pregonera corrió a cargo de Dª. Lucía 
Gallardo Valera. Concluido dicho acto, se pudo disfrutar de la tradicional copa en honor a la pregonera, donde se 
pudo disfrutar de un ambiente festivo. 

Ese mismo día tuvo lugar la presentación de la revista que anualmente edita la Agrupación de 
Hermandades y Cofradías de Bujalance.

Presentación del Cartel bajo el título de “Glorias, Bujalance 2022” que edita nuestra Agrupación de 
Cofradías. La imagen de dicho cartel correspondió a una bella composición de San Isidro Labrador, con una vista 
del pueblo de Bujalance. El autor de la composición fue D. Francisco Cassani Velasco. La encargada de presentarnos 
su obra fue Dª. Marina Nocete Vargas. Dicho acto fue celebrado en la parroquia de Ntra. Sra. de la Asunción el 
pasado 24 de abril del año 2022, coincidiendo con la Octava de Pascua.
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Otro de los actos celebrados por la Agrupación de Cofradías fue la celebración del Triduo en honor al 
Santísimo Sacramento del Corpus Christie durante los días del 16 al 18 de Junio de 2022, en el que participaron la 
Adoración Nocturna el primer día, las Cofradías de Pasión en el segundo día de triduo, siendo las Hermandades de 
Gloria las que prepararon la misa el tercer día de triduo. El día 19 de junio pudimos celebrar la Solemnidad del 
Santísimo Sacramento del Altar donde las diferentes Hermandades y Cofradías levantaron altares al paso de la 
Custodia en la procesión por las calles de Bujalance. Desde la Junta de Gobierno de la Agrupación de 
Hermandades y Cofradías queremos agradecer el esfuerzo y dedicación de las diferentes Cofradías para la 
celebración de este acto.

Durante la última semana de agosto se procedió a la colocación de la Vidriera en la Capilla del Sagrario de 
la parroquia de San Francisco de Asís. De nuevo las diferentes Cofradías y Hermandades de Bujalance, junto a la 
Agrupación de Hermandades y Cofradías, volvían a unir esfuerzos para engrandecer, aún más si cabe, el patrimonio 
de nuestras parroquias. Esta fue bendecida en la Solemnidad de la Natividad de la Virgen María, el pasado 8 de 
septiembre de 2022.

El 22 de agosto, les dábamos la bienvenida a las Hermanas de la Fraternidad Reparadora, con una misa en 
el Convento de San José y Santa Teresa.

El 4 de septiembre, nuestro Obispo D. Demetrio Fernández visitaba nuestra localidad para fundar la 
Comunidad de Hermanas de la Fraternidad Reparadora, en el Convento de San José y Santa Teresa de Bujalance. Al 
finalizar la eucaristía, el obispo declaró inaugurada y abierta la Adoración Perpetua al Santísimo.

Celebración de la Festividad de la Natividad de la Santísima Virgen María el pasado día 8 de septiembre en 
la parroquia de San Francisco de Asís, en Honor de la Stma. Virgen Inmaculada del Voto, Patrona de Bujalance y 
Titular de la Agrupación de Hermandades y Cofradías. Para esta celebración las diferentes Cofradías volvían a 
unirse y colaborar en este acto con su participación en el rezo del Santo Rosario y Santa Misa.

El 25 de septiembre daban comienzo los Actos Extraordinarios por la entrega de las Llaves de Oro de la 
Ciudad de Bujalance a la imagen de Ntro. Padre Jesús Nazareno. Todo comenzaba con el traslado de la imagen 
desde su ermita a la parroquia de San Francisco de Asís, con el rezo de las estaciones del Vía Crucis. La imagen 
permaneció en el templo franciscano una semana, para recorrer todos los templos durante el mes de octubre, 
hasta llegar a la entrega de llaves por parte de la alcaldesa, y su procesión Extraordinaria de regreso a su ermita el 
29 de octubre de 2022.

El mismo día 25 de septiembre, tenían lugar las votaciones a la presidencia de la Agrupación de 
Hermandades y Cofradías, saliendo por unanimidad Dª. Magdalena Flores Gómez.

El día 30 de octubre, nuestra Agrupación de Hermandades y Cofradías organizó la “I Degustación de Migas 
y Gachas” con motivo del puente de Todos los Santos y a beneficio del arreglo de la capilla de los Santos Mártires, 
de la Parroquia de Ntra. Sra. de la Asunción, teniendo una excelente acogida y pudiendo disfrutar de un bonito día 
de convivencia cofrade.

El día 26 de noviembre, tuvo lugar la celebración de la Santa Misa de Inicio del Curso Cofrade que supone 
el punto de partida para los actos de cada una de nuestras cofradías y donde se manifiesta la unidad entre todas 
ellas y la ilusión por seguir creciendo en un proyecto común de fe y vida cristiana.
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Asimismo, hemos participado y colaborado en los actos de la novena en Honor a la Santísima Virgen 
Inmaculada del Voto, Patrona de Bujalance, así como también en el ágape celebrado en honor a la pregonera de 
nuestra Patrona, Dña. M.ª Teresa Castro Rubiano, en el que todas nuestras hermandades y cofradías aunaron 
esfuerzos, dando ejemplo, una vez más, de verdadera hermandad.

Por último, desde la Junta de Gobierno de la Agrupación de Hermandades y Cofradías queremos agradecer 
a nuestro Párroco y Consiliario D. Francisco Roldán Fernández, a todas las Hermandades, así como a todas aquellas 
personas que hacen posible, desinteresadamente, que los cultos se puedan llevar a cabo de manera tan 
personalísima que tiene cada hermandad de acercar a sus titulares a los devotos y fieles. También agradecer al 
Ilustrísimo Ayuntamiento de Bujalance por su ayuda aportada a la Agrupación.

Con esto culminan los actos programados por la Agrupación de Hermandades y Cofradías de Bujalance 
del año 2022. Sin nada más que desear a todos los bujalanceños y a los visitantes, una buena Cuaresma y una buena 
Semana Santa recordando con ella que tanto Jesús como su Santísima Madre siempre están cerca de nosotros y no 
nos abandonan.

Actividades Agrupación

CCoorrppuuss  CChhrriissttii
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Presentación Cartel Glorias
¿Por qué buscáis entre los muertos al que está vivo? No está aquí; ha resucitado. (Lc 24, 5-6).

“..¡El aire era distinto a nuestros ojos
de niños y era dulce como la primavera! (Mario López)

Abramos las puertas, pues, a la GLORIA de la Resurrección.

Reverendo Señor Párroco de las Parroquias de Ntra. Sra. De la Asunción y San Francisco de Asís, 
Excelentísima señora alcaldesa, miembros de la Corporación Local, Agrupación de Hermandades y Cofradías de 
Penitencia y Gloria, hermanos todos:

Buenas tardes:

En primer lugar, quisiera dar las gracias a D. Pedro Vílchez Rubiano, presidente de la Hermandad de San 
Isidro Labrador  y a su junta de gobierno, por confiar en mi persona para presentar el cartel de GLORIAS 2022, ya 
que este año lo protagoniza nuestro titular San Isidro Labrador.

Cartel anunciador de todas las hermandades de GLORIA: San Isidro, Virgen Milagrosa, del Carmen y de la 
Cabeza; y a nuestros patronos San Roque y Virgen Inmaculada del Voto de nuestra localidad, es obra del baenense 
Francisco de Asís Cassani Velasco, aficionado a la fotografía y al mundo cofrade. 

En primer plano aparece la imagen de San Isidro Labrador, patrón de los agricultores y campos españoles, 
con su mirada expuesta a nuestros campos, dando siempre su bendición y apoyado en su vara, adornada con 
espigas de trigo, “cereal relicario, reverente anunciación humilde de espiga, oración de pesada argentería” (Pablo 
García Baena). Como bien expresa en muchas ocasiones nuestro coro romero: “San Isidro Labrador el pueblo 
entero te pide que bendigas con amor a todos nuestros campos y haya trabajo “pa tos”.

En la fotografía, San Isidro aparece respaldado por ramas y hojas de olivo, árbol que simboliza la paz y la 
esperanza, la renovación y la fortaleza, árbol que identifica nuestra tierra, ya que su fruto origina el mayor sustento 
económico de nuestro pueblo, el aceite de oliva. Sobre un cielo azulado que anuncia la esperada y ansiada 
primavera.

En la parte inferior izquierda de la fotografía se aprecian pequeñas pinceladas bujalanceñas: nuestros 
campos de olivos, Torre de la Asunción y torre de nuestro Castillo Alcazaba; detalles que hacen único e inmejorable 
a nuestro pueblo, Bujalance.

Que la alegría de la primavera y el gozo de la Resurrección llenen nuestros corazones para proclamar y 
acompañar a todas nuestras hermandades de gloria.

Muchas gracias.
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Presentación Cofrade 
Ejemplar 2023

La misión cristiana es un don
para compartir, educar y comunicar la fe

para entonces proceder a evangelizar la Palabra de Dios

Reverendo párroco.

Excelentísimas e ilustrísimas autoridades.

Estimada Sra. Presidenta de la Agrupación de Cofradías. 

Presidentes y presidentas así como Juntas de Gobierno de las distintas cofradías.

Cofrades y amigos todos.

Antes de presentar a la cofrade ejemplar de este año 2023 quisiera darle las gracias a la presidenta de la 
Agrupación de cofradías por permitirme y complacer mi deseo para esta presentación. Es un honor tanto a nivel 
personal como a nivel de varias hermandades, poder presentar como cofrade ejemplar a esta persona tan querida 
para mí, Salvadora Ocaña, mi madre.

Quisiera comenzar con una reflexión, que, aunque simple, es muy necesaria en los tiempos que corren. Y 
nosotros, todos los cofrades, más que nadie, tenemos la obligación de tener claro y de transmitir a los demás. 
¿Qué significa para nosotros ser cofrade ejemplar?  ¿Fe, devoción, pasión, sacrificio, responsabilidad?, 

Seguramente, cada uno de los aquí presentes podríamos dar una respuesta distinta, pero con un factor en 
común, algo necesariamente irrenunciable: el amor a Dios y a la Santísima Virgen por encima de todo.  Dan igual las 
advocaciones, la puesta en escena o el color litúrgico representativo... Todo queda en un segundo plano porque por 
encima de todo eso, representamos lo mismo.  Nunca debemos dejar a un lado nuestra razón de ser y el papel que 
jugamos en las Cofradías, tanto a nivel individual como colectivo. 

Somos Iglesia y hemos de continuar la labor de Jesucristo.

Estoy segura de que este año, todos esos sentimientos se van a acumular y a disparar gracias a Salvadora 
persona que, va a saber perfectamente concentrar y transmitir todas sus convicciones cristianas y cofrades para 
que todos los demás las hagamos nuestras. Será la encargada de intentar reflejar, en nombre de todos, esas 
respuestas y sentimientos.

Para mi madre, este nombramiento, además de un honor y responsabilidad, es un premio de la vida. 

Es una persona trabajadora, sencilla en todos los aspectos de su persona, con gran habilidad técnica, 
manual y nada conformista; dando lo mejor de sí mismo.
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Incapaz de decirle que no a una Hermandad. Siente y vive cada acto con fe, siempre acompañada de mi 
padre, y en cada lazo que se estrecha con una Hermandad deja su huella humana, pero sobre todo con su costura 
desinteresadamente y sin negarse a nada.  La oigo murmurar con gran emoción y satisfacción: “es para la Virgen, 
para Nuestro Bendito Señor”   

Siempre encuentra una solución factible ante cualquier problema a resolver con suma paciencia y 
serenidad.

Bujalanceña, que aunque no goza de un amplio curriculum, ha dedicado toda su vida a sus labores de casa 
con gran afán, desviviéndose por su familia, como hemos podido observar varias veces, y muy unida a su esposo fiel 
compañero e inseparable en todos sus quehaceres.

Como cofrade su trayectoria es amplia y dilatada siendo hermana de las cofradías de: Ntra Sra. Virgen del 
Carmen. Hermandad de san Roque, Santo Vía-Crucis, Nuestro Padre Jesús Nazareno, Vera Cruz, Madre Inmaculada 
del Voto, Grupo parroquial Virgen de Fátima y cofradía Virgen de la Cabeza de la cual forma parte de su Junta 
Directiva, desde 2009, realizando una labor encomiable, siendo Hermana Mayor de esta cofradía en los años 2017- 
2018, cumpliendo este cargo con suma responsabilidad y devoción.

Sus manos han tejido todo el ajuar de Nuestra Bendita Madre Morenita, así como todos sus enseres: 
estandarte, guion banderas, bandas y banderines, manteles para el altar.

Pero su costura no de forma profesional, sino absolutamente vocacional y altruista, no solo queda 
reservada, para la imagen de la Virgen de la Cabeza, sino para muchas más imágenes de las diversas cofradías de 
nuestro pueblo así como manteles para nuestras capillas y ermitas y algún que otro guion. Nadie puede dudar de 
su valía.

Esta disponibilidad tan desinteresada se amplía con la colaboración en la limpieza de parroquias en los 
actos realizados incluso accidentada.

Su solidaridad brota por doquier ante las necesidades de hermanos, dando testimonio de fe: son múltiples 
sus donativos para obras en los templos, convento, Promi y Residencia de Ancianos.

No tuvo un profesor que le enseñara a ser un buen cofrade, ni tan siquiera un curso, pero esta 
ejemplaridad, se ha ido nutriendo al hilo de todo lo que veía, y vivía, acentuando su mirada en la observación del 
patrimonio artístico de las hermandades y cofradías tanto en sus sedes como en las procesiones.

Termino dándote las gracias por tu trabajo y compromiso, el mismo que has empleado a lo largo de tu vida, tanto 
como madre y esposa, así como en el desempeño de tu vocación cofrade.

Es por ello, por lo que ruego a Dios, Nuestro Señor, y a María, Madre de todos, que te siga bendiciendo 
con dicho talento y te ilumine en esta tarea.

Actividades Agrupación
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Reverendo Párroco de las Parroquias de Nuestra señora de la 
Asunción y San Francisco, Señora Presidenta de la Agrupación de 
Hermandades y Cofradías, Autoridades Civiles, representantes de las 
distintas hermandades de pasión y gloria, hermanos cofrades, amigos 
todos.

Estoy muy orgullosa de recibir este reconocimiento, este 
regalo, en esta nuestra casa. Hogar de la Santísima Virgen de la Cabeza, 
la que me ha visto crecer en el mundo cofrade. Estoy orgullosa del 
engrandecimiento de nuestra Semana Santa en estos años por el 
crecimiento en seriedad, respeto y grandeza.

Sirva mi ayuda, como la de tantas otras personas, para ver 
crecer a nuestras cofradías y hermandades. Ayuda desinteresada de 
tantos y tantos, nacida desde nuestros corazones para mayor gloria de 
nuestros titulares.

Sirvan también estas palabras para animar a todos a seguir 
trabajando por nuestras tradiciones, por nuestra Semana Santa y por 
nuestro pueblo de Bujalance.

Hermanos, sigamos ilusionando a la juventud bujalanceña, tan 
necesaria hoy en día. Que salir con una vela o sacando un paso sea 
timbre de orgullo para nuestros jóvenes. Hagamos que esos jóvenes 
nos den ideas, que cuestionen nuestras opiniones. Démosle 

Salvadora Ocaña Cámara

responsabilidades y no me refiero a una alegoría del costalero o costalera, porteador o porteadora que ha de salir 
para que entre alguien nuevo. El varal o la trabajadera de nuestra Semana Santa es lo suficientemente larga como 
para que puedan entrar todos los que quieran, sin que salga nadie. Y así, todos juntos, empujaremos nuestro ideal 
con ilusión. Aprovechemos nuestra experiencia y su empuje. Recordemos que es la juventud de hoy quien decidirá 
cómo será la Semana Santa del mañana. Recordemos que son las instituciones más tradicionales las que más sangre 
nueva necesitan para mantenerse.

Muchas gracias a todos y buenas noches.

Actividades Agrupación
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Antonio Gallardo González
Cofrade de Bujalance

Presentación Cartel
Semana Santa 2023

“Padre Nuestro que estás en el Cielo…”
“Dios te Salve María…”

 
Revendo Párroco de las Parroquias de Nuestra Señora de la Asunción y de San Francisco, Consiliario de la 

Agrupación de Hermandades y de las Cofradías de Penitencia y Gloria de Bujalance.

Señora Alcaldesa y Concejales del Excelentísimo Ayuntamiento de la Ciudad Blasonada y Barroca de 
Bujalance.

Señora Presidenta y miembros de la Agrupación de Hermandades y Cofradías.

Señor Presidente y miembros de la Junta de Gobierno de la Muy Ilustre y Venerable Cofradía de Nuestro 
Padre Jesús Nazareno y Nuestra Señora de los Dolores.

Presidentes y miembros de las Juntas de Gobierno de las Hermandades y Cofradías y Grupos Parroquiales 
de Penitencia y Gloria de Bujalance.

Señoras y Señores, Hermanos Cofrades.

Paz y Bien.

Heme aquí, para cumplir lo que me han pedido mis Hermanos Cofrades de la Junta de Gobierno de la Muy 
Ilustre y Venerable Cofradía de Nuestro Padre Jesús Nazareno y Nuestra Señora de los Dolores. Honor que me 
habéis hecho y os agradezco de corazón, que os hayáis acordado de mi para presentar, la imagen, el cartel que 
anunciará, al mundo, Nuestra Semana Santa del año 2023. Todo un orgullo para un Cofrade Bujalanceño.

El Cartel es una imagen, un sublime momento, de nuestra Madrugá.

Si algo, en nuestra Semana Santa, tiene un especial significado, es ese dicho popular de: “A las 5 en la Calzá”. 
En ese momento se inicia la expresión de Fe más popular de nuestro Pueblo, Portar y acompañar a Nuestro Padre 
Jesús Nazareno y Nuestra Señora de los Dolores. El fervor, la oración, las gracias y las peticiones a nuestros 
Titulares, se materializan en la Madrugá Bujalanceña.

Momento captado, aunando, el sentimiento y la profesionalidad, cosa no fácil de conseguir si no se hace 
desde el Cariño, el Amor y la Fe hacia quien se quiere captar y transmitir, de un Cofrade Bujalanceño. Nuestro 
Hermano Cofrade y Fotógrafo Antonio Ángel Carazo Venzala.

Enhorabuena, Antonio Ángel, por esta bella imagen, que nos lleva a las vivencias de las Madrugás, el inicio 
de nuestro Caminar, en esta Estación de Penitencia de Viernes Santo, a los sentimientos vividos junto a Ella, 
Nuestra Señora de los Dolores.

¡Tanto nos dice esta imagen!¡Tanto nos recuerda!¡Tanto sentimiento de amor a Nuestra Señora!
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Esta Imagen es la que anuncia Nuestra Semana Santa de Bujalance, en el año de Nuestro Señor de 2023, un 
cartel, en el que su Autor, ha sabido captar la Fe de un Pueblo y su devoción a nuestra Señora de los Dolores. Pero 
este cartel, encierra muchas más cosas. Encierra todo lo que lleva un Cofrade Bujalanceño, en su corazón Cofrade, 
y que a veces nos cuesta expresar y con una imagen como esta, se expresa todo nuestro sentimiento guardado.

Nuestra Semana Santa, declarada de Interés Turístico de Andalucía, pero más allá de los Títulos, Nuestra 
Semana Santa, nuestra Fe y la de nuestros mayores y los que nos precedieron e inculcaron, nuestro amor a ella.

En la imagen, de arriba hacia abajo, se puede observar, la espadaña que señala el cielo, con el campanillo, que 
llama a la oración. En el centro TÚ, Nuestra Señora, Nuestra Virgen de los Dolores, en su Trono de Reina de “La 
Madrugá” Y abajo, abajo, Tu gente. Nuestros Hermanos y Hermanas Porteadores de Nuestra Virgen de los Dolores. 
Aquellos que son los que te llevan, los que te Portan con tanto amor, esfuerzo y trabajo, para que tu Pueblo te 
contemple, en tu máxima belleza, tras tu hijo en esta, nuestra, Madrugá de Pasión.

¡Ay! Mis Hermanas Porteadoras. Mi debilidad. A mí no se me ha de explicar, qué es capaz de hacer una 
Bujalanceña bajo un Paso, mis Hermanas Porteadoras. La capacidad de trabajo, esfuerzo y sacrificio que tienen mis 
Hermanas Porteadoras, les faltó tiempo cuando hicieron falta….. y ahí están, dando todo su corazón por su Virgen 
de los Dolores. Y te puedo decir Señora, que ahí las tendrás mientras tu quieras, dándote el cariño, el amor y 
Portándote a tu Pueblo todas las Madrugás.

Esta imagen, me lleva a mi juventud, casi infancia todavía, en la que Ella, me enseñó, Madrugá a Madrugá, bajo 
sus varales, a conocerla, a vivirla, a quererla. Con Ella aprendí a Portar a Nuestros Titulares por las calles de 
Bujalance, aprendí a sentir, desde abajo, mi Fe, mi Sentir Cofrade y a Ella le prometí Portarla, mientras Ella lo 
quisiera, bajo sus advocaciones Bujalanceñas y Portar a su Hijo, Nuestro Señor en su Pasión por las calles de 
Bujalance. A Ella a Nuestra Virgen de los Dolores.

Nunca te dejé, pero a Ti, Virgen de los Dolores, no te porté. Casi 40 años, acompañándote, sin ser Tus pies. 
Casi 40 años, que este pasado año, en que me llamaste de nuevo para llevarte en Santo Rosario, de nuevo, pude 
estar bajo Tus “plantas”.

El Rosario, con motivo de que Tu hijo Nazareno, no estuviera contigo, en la Calzá y te llevásemos junto a Él. 
Un Rosario, en el que pareciese que te dijeras: ¿Qué estarán haciendo estos con mi hijo tantos días fuéra?. Bendito 
Rosario, en que busqué la añoranza, el querer recuperar el tiempo perdido, buscar de nuevo los sentimientos que 
un día sentí, buscándote a Ti.

Quisiera terminar mi presentación, con unas palabras que te dediqué, Virgen de los Dolores, hace unos 
años ya, pero que mi sentimiento continúa muy vivo hacia ti y tú lo sabes, si no, no hubieras iluminado a mis 
Hermanos Cofrades para que me dieran esta oportunidad, para volvértelo a decir.

“En la “madrugá”, Señora ¿Cómo consolar tu Dolor?.. Tras tu Hijo con la Cruz a cuestas, ya lo llevan a 
crucificar.

Bajando la “Calzá”, entre dos filas de luz, amor y fe, tu pueblo te acompaña, ¡ahí va la Reina de la 
“Madrugá”!

Tu dolor, es nuestro dolor y nuestro dolor lo haces tuyo, tantas promesas por los nuestros, pies descalzos 
te acompañan, pidiéndote, no por ellos, por los suyos que son los tuyos. 

Virgen de Los Dolores, no nos dejes con nuestro dolor, consuela nuestras penas, consuela nuestro 
corazón. Tanto y tanto te he pedido y tanto y tanto me has concedido, que aquí estoy dispuesto a consolar tu 
dolor.

Al amanecer tu cara se transforma, no es la misma de la oscuridad. Tu rostro parece distinto.

34

Antonio Gallardo González
Cofrade de Bujalance

Actividades Agrupación
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Qué bonita entre las velas
se ve tu cara, María

y al besarte las candelas
entre mecía y mecía

Tu pena se hace canela

Ya no quedan tinieblas, y el sol te hace más guapa. Sí, es verdad que tienes dos imágenes distintas, la 
iluminada por la cera y la del día. Y no sé cuál me gusta más. Por la ¡madrugá!, amargura, y por el día, derroche de 
hermosura, Mare Mía.

Los hermanos porteadores, tampoco te mecen igual, por la ¡madrugá!, lentamente bajas la ¡calzá!; la subida, 
tras recoger los dolores y las penas de tu pueblo, te las llevas contigo, subes más ligera, como si no te pesara, 
deseando estar en el patín con tu hijo.

Siete puñales clavados
te traspasan de dolor,
viendo subir al calvario
¡a tu Hijo, el Redentor!

Tu pueblo te proclama, la emoción se desborda, no saben qué hacer ya para exaltarte, son los últimos 
momentos con tu pueblo y tu pueblo, no quiere dejarte, te piropean, te cantan oraciones para que no te marches, 
para que te quedes con nosotros, no queremos que se acabe, ¡Viva la Reina de la Madrugá!, ¡Viva la Madre de 
Dios!, que si bajando eras el Mayor Dolor, ahora, eres Dolores, si puedo enjugar tus lágrimas puras, sea así, como 
sé, con mi alegría, que tu dolor se acabe pronto, que tu dolor es mi dolor y Tú eres Dolores, la Mare mía.”

Gracias

Antonio Gallardo González
Cofrade de Bujalance

Actividades Agrupación

NNttrraa..  SSrraa..  ddee  llooss  DDoolloorreess
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Nazarenos del Stmo. Cristo del Gran Poder
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NNuueessttrraass  
CCooffrraaddííaass
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Oh María sin pecado concebida. Rogad 
por nosotros que recurrimos a Vos.
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Tuvo a ver la Santísima Virgen aparecerse a una hermana de las Hijas de la Caridad.

El nombre de la conocida beata Catalina Laboré va y perpetuamente irá unido a la manifestación de la 
Medalla Milagrosa.

La Santísima Virgen la escogió para eso, para dar a conocer al mundo esa prenda singular de su Amor, ese 
tesoro celestial de su soberano poder. Al efecto en el lleno de su hermosura, la admitió a la intimidad de su 
conversación y de sus revelaciones. Le confió secretos y le dio órdenes que habían de ser para el hombre rayo de 
nueva luz, muestra regalada del amor que María siguió profesando.

Nos relata Santa Catalina:

Vino después de la fiesta de S. Vicente, en la que nuestra madre Marta hizo una instrucción referente a la 
devoción a la Santísima Virgen, lo que me produjo un deseo tal de ver a esta Señora, que me acosté con el 
pensamiento que esa noche la vería.

A las once y media de la noche oí que me llamaban por mi nombre : Sor Catalina, Sor Catalina. 
Despertándome, miré al lado que había oído la voz, que era en el pasillo.

Corro la cortina y veo a un niño vestido de blanco, de cuatro o cinco años de edad que me dice: “Ven a la 
capilla la Santísima Virgen te espera”. Inmediatamente se me vino al pensamiento. Pero se me va a ver.

El niño me respondió: Tranquila, son las once y madia y todo el mundo está dormido.

Me apresuré a vestirme y me dirigí hacia el niño que había permanecido de pie, siempre a mi izquierda.

Cuál fue mi asombro cuando al ir a entrar en la capilla la puerta se abrió apenas la tocó el niño con un 
dedo y fue todavía mayor cuando vi todas las velas encendidas como la noche de Navidad.

El niño me condujo al presbiterio al lado del sillón del Sr Director. Aquí me puse de rodillas y el niño 
permaneció a mi lado todo el tiempo.

“Al fin llegó la hora “. El niño me previene y me dice: He aquí a la Santísima Virgen.

Yo oí como un ruido, como el roce de un vestido de seda procedente del lado de la tribuna, junto al 
cuadro de San José, que venía a colocarse en las gradas del altar, al lado del Evangelio.

El ángel que estaba allí me dijo: Ahí está la Santísima Virgen.

Me sería imposible decir lo que sentí en ese momento, lo que pasó dentro de mí. Mirando entonces a la 
Santísima Virgen me puse de rodillas apoyando las manos sobre sus rodillas.

No sé el tiempo que permanecí allí; todo lo que sé que cuando la Virgen se retiró yo noté que algo se 
desvanecía.

Mª Teresa Castro Rubiano
Cofradía Stma. Virgen Milagrosa

Nuestras Cofradías
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Cofradía Stma. Virgen Milagrosa
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Vuelta a mi lecho oí las dos de la mañana. Ya no me podía dormir.

El 27 de noviembre, a las cinco y media de la tarde después de la lectura en completo silencio me pareció 
oír el roce de un vestido de seda por parte de la tribuna.

Levantando hacia allí los ojos vi a la Santísima Virgen, vestida de blanco y los pies apoyados en una esfera 
que representaba el mundo.

En aquel momento era una hermosura acabada. Imposible pintarla. Vi en sus dedos anillos de piedras 
preciosas.

Contemplándola como estaba en aquel momento bajó los ojos y los puso en mi; oí una voz que me decía: 
Esta bola representa al mundo entero y particularmente a Francia. El resplandor de los rayos so símbolo de las 
gracias que derramo sobre las personas que me lo piden.

En aquel momento que yo gozaba sin saber cómo ni de qué apareció alrededor de la Virgen un cuadro al 
oval en cuya parte superior se leía: 

OH MARIA SIN PECADO CONCEBIDA ROGAD POR NOSOTROS QUE RECURRIMOS A VOS.

Sonó una voz que me dijo: Haz que se acuñe una medalla según este modelo. Cuantas personas la lleven 
recibirán abundantes gracias.

En el reverso de la medalla la M y los dos corazones dicen bastante.

SATÍSIMA VIRGEN MILAGROSA : Ve con cuanta ilusión y alegría tu bendita medalla besamos que prendida 
en el cuello llevamos como emblema sagrado de AMOR.

Nuestras Cofradías

CCaappiillllaa  ddee  llaa  SSttmmaa..  VViirrggeenn  MMiillaaggrroossaa



Córdoba: Las Calles muy 
bien colgadas

Hace tiempo que fray Juan de la Cruz tiene a Córdoba en la mira de sus intenciones. Aún no hay padres 
carmelitas en esta ciudad llovida por el esplendor incesante de las tres razas, religiones o manera de ser, que la han 
hecho diversa y recogida. Árabes, judíos y cristianos, apiñados en la misma voluntad de ser creativos hicieron de 
Córdoba una mujer intocable y, por eso quizás, la más amada. La máxima preocupación de cada una de estas tres 
culturas era llenarla de joyas para que a la tarde resultara más hermosa, pero aun les asistía una preocupación 
mayor: defenderla del tiempo para que el tiempo no le robara su hermosura. 

Los judíos, más que templos, más que sinagogas, dejaron la cultura del bien decir, la sentencia en la frase, la 
otra columna del saber curar. Maimonides escribió su guía de descarriados con la intención de hacer volver a 
Córdoba a aquellos que pudieron perderse en otros mundos.

Sabemos que Juan de la Cruz ama profundamente lo oriental, que alguno de sus poemas en lo oriental son 
inspirados, Córdoba no puede ser mejor cristianizada que por el santo carmelita, decidido ahora a levantar su casa, 
cerca de la catedral, en el blanquísimo barrio de los judíos. 

Es mayo de 1686 y así describiré el vicario la fundación:

Acabose de hacer la de Córdoba de frailes, con el mayor aplauso y solemnidad de toda la ciudad que se 
haya hecho allí con religión alguna: porque toda la clerecía de Córdoba y cofradías se juntaron, y se trajo en 
Santísimo Sacramento con gran solemnidad de la iglesia Mayor, todas las calles muy bien colgadas, y la gente como 
el día de Corpus Christie. Esto fue el domingo después de la Ascensión. Y vino el Sr Obispo y predico, alabándonos 
mucho. Está la cosa en el mejor puesto de la ciudad. 

El Mejor puesto de la Ciudad sigue siendo en Córdoba el sitio de la primera fundación de los descalzos. 
Justo en medio de un laberinto de calles propicios para el beso, en el barrio judío de las casas más blancas y los 
patios más soleados, entre flores crecidas con la mas infinita de las paciencias y un agua secreta rodando hacia la 
mezquita, hay una placa de piedra recordando a S. Juan de la Cruz.

_____________________________
Biografía Literaria de San Juan de la Cruz. “Que voy de vuelo" Pedro Villarejo.
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Encarnación Gutiérrez Valera
Cofradía Virgen del Carmen

El sitio tiene sus pisadas, el mismo ayudo a la 
construcción de la casa, con el corredor de dentro sujeto 
por un patio de columnas que allí siguen de pie, 
esperando su talle. 

Cerca, muy cerca todo, la Calleja de las Flores, el 
Puente Romano, los Alcázares. Cerca, muy cerca el 
Guadalquivir que se fue llevando el equilibrio de una 
ciudad increíble hasta el mar, donde todos seremos 
iguales, salados; todos, quiera Dios, que también santos.

S. Juan de la Cruz: Carta a la madre Ana de S. Alberto. 

Nuestras Cofradías

SSaann  JJuuaann  ddee  llaa  CCrruuzz



Cuaresma, tiempo de cambio, ayuno, limosna y oración; 
camino de preparación para la muerte y resurrección de Jesús

Queridos hermanos en Cristo:

En primer lugar, agradecer a la 
Agrupación de Hermandades y Cofradías el 
hacernos partícipes de este proyecto, 
teniendo siempre presentes a las 
hermandades de gloria, y haber puesto toda 
su confianza en las personas que formamos 
parte de la nueva junta de gobierno de la 
Hermandad San Isidro Labrador de Bujalance.

Aprovechamos estas líneas para 
comunicaros que el pasado 20 de noviembre 
de 2022, tras celebrar la asamblea general de 
elecciones, debido al cese de la anterior junta 
de gobierno por cumplirse el periodo de su 
mandato, procederá a desempeñar el cargo 
de presidente, Benito Rodríguez García.

En los próximos cuatro años, seguiremos impulsando la integración de todos los hermanos y hermanas de 
la vida de la Hermandad, que todos seamos una familia y las puertas de nuestra Hermandad estén abiertas a todos 
los bujalanceños y bujalanceñas, siendo un lugar de encuentro para reunirnos y escuchar aportaciones, atender 
necesidades y compartir los avances.

La Hermandad seguirá inmersa en diversos proyectos como la restauración de la imagen de nuestro titular, 
San Isidro Labrador y el bacalao de la hermandad, así como la adquisición de nuevos enseres. Es nuestro objetivo 
trabajar aún más en relación con la organización y seguridad de la romería, implicando a las diferentes consejerías 
del ayuntamiento de nuestra localidad.

Seguiremos realizando todas las actividades de hermandad que se han venido haciendo hasta el momento: 
navidad romera, fiesta del hoyo, huevada, Romería, etc., todas incluidas en el calendario cofrade de la Agrupación, a 
algunas de ellas se les dará algunos cambios y aires nuevos. Continuaremos promoviendo la devoción a nuestra 
madre y patrona la Virgen Inmaculada del Voto, con la ofrenda floral y visita tradicional el día de romería, pidiendo 
su protección.

Por último, agradecer todas las muestras de cariño y felicitaciones que hemos recibido de nuestros 
hermanos, de todas las cofradías, hermandades y agrupaciones de nuestro pueblo. Pedir la involucración de todos 
vosotros en los distintos actos y proyectos de la Hermandad, para que seamos capaces de mantenerla viva, unida y 
hacerla crecer en la Fe

Que todos nos sintamos orgullosos de pertenecer a esta Hermandad.

Junta de Gobierno de la
Hermandad de San Isidro Labrador de Bujalance
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Nueva Junta de Gobierno de la Hdad. de San Isidro Labrador



Queridos hermanos en Cristo:

Desde estas páginas que nos ofrece, la revista de Semana Santa 2023 de Bujalance, a la cofradía de San 
Roque, nuestro Santo Patrón.

San Roque, nació en Montpellier (Francia) en 1295, según algunos historiadores y murió el 16 de Agosto de 
1327.

Fue hijo de familia acaudalada, su padre fue gobernador de Montpellier. Nuestro Santo, quedó huérfano, a la 
edad de 20 años. Repartió su fortuna entre los pobres y se fue a predicar, y ayudar a los enfermos de las pestes. 
Siendo él mismo contagiado. Tenía un perro de nombre Melampo, que según la historia, lamía, las heridas de San 
Roque, producidas por la lepra para sanarlas.

También cuentan, que Melampo robaba todos los días, una torta de pan y la llevaba al santo, para poder 
recuperarlo. Por eso San Roque es representado con heridas en las piernas y su perro, con una torta en la boca. 
Además de ser abogado de Dios, en las epidemias, también es de nuestras mascotas.

En Bujalance, quizás no tenga el renombre, de Ntro Santo Patrón, quizás ensombrecido, por la confusión, 
de San Isidro, patrón de nuestros campos y agricultores.

San Roque tuvo su ermita, en la calle que lleva su nombre y hasta bien entrados los 60, podía verse, las 
puertas de su ermita. Yo diría que ha sido el santo más ignorado de la historia de Bujalance, pues ni en los murales, 
que hay repartidos por distintas instituciones, de las antiguas ermitas del pueblo, viene reflejada, la de este santo. 
Hay muy pocos datos sobre la ermita, pero se puede atestiguar el lugar exacto, de dónde estuvo su hornacina.

María Concepción Andújar
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San Roque

La fiesta de San Roque, se celebra 
el 16 de agosto, dónde los vecinos de la 
plaza, conseguimos hacer una velada y 
verbena, muy íntima y agradable.

Con los tiempos que corren, de 
pandemias y demás, por nuestras 
mascotas. Ahí os dejo a San Roque, 
buscando ruegos que escuchar y fieles 
devotos.

¡Viva San Roque y viva Bujalance!

Nuestras Cofradías

San Roque, Patrón de Bujalance
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“Dejen que los niños se acerquen a mí, y no se lo impidan, porque el reino de Dios es de 
quienes son como ellos”

Marcos 10:14-16.

Un año más nos disponemos a rememorar la pasión, muerte y resurrección de Jesús. Como bien dice San 
Marcos, no debemos de impedir que los niños participen en esta bella tradición, es decir, que se acerquen a Dios.

Los niños son el futuro en todos los ámbitos de la vida, y en la Semana Santa también. Necesitamos 
acercarlos a Dios, que se interesen por él y puedan tomarlo como ejemplo a seguir.

Desde la Semana Santa Chiquita siempre hemos tratado de inculcar los valores principales de la vida en 
hermandad; no solo se trata de llevar un paso o un farolillo, sino de ayudarnos mutuamente.

Este año más que nunca necesitamos de esa ayuda, de la ayuda de los más pequeños ya que sin ellos no 
sería posible continuar con esta tradición.

Con estas líneas queremos agradecer primeramente a los más pequeños de nuestro pueblo, por su 
colaboración año tras año; así como a sus familias que los ayudan en el camino.  También agradecer la colaboración 
de la Agrupación de Hermandades y Cofradías de nuestro pueblo y a nuestro párroco D. Francisco Roldán por 
ayudarnos y guiarnos en el camino de la fe.

Sin más nada que añadir, esperamos a todos los que quieran colaborar con los brazos abiertos.

Semana Santa Chiquita
Javier Vacas Valenzuela

Nuestras Cofradías

SSeemmaannaa  SSaannttaa  CChhiiqquuiittaa
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Pensando cómo podía colaborar con la revista de Semana Santa de 2023, cae en mis manos un 
espectacular documento del que intentaré sacar datos y algo de historia de la Virgen Inmaculada, del 
posicionamiento inmaculista que reinó en España a lo largo de los siglos XVI al XVIII. Un trabajo que 
aconsejo leer entero detenidamente, de Fermín Labarga García, (Instituto de Historia de la Iglesia 
(Universidad de Navarra). 

Aproximadamente un siglo después, el Papa Pío IX proclama el Dogma el 8 de diciembre de 1854 
en su bula Ineffabilis Deus. 

Y como todos sabemos, muchos años después, desde 1679, de que en Bujalance, ya   se esté 
leyendo el Voto en defensa del Dogma, y renovando anualmente la promesa o compromiso o abstención 
de comer carne el día 7. 

Son muchas y variadas las manifestaciones del fervor inmaculista que inundaba España y sus posesiones de 
ultramar durante el denominado “Siglo de Oro”, periodo que se puede extender sin dificultad hasta finales del siglo 
XVII, e incluso, hasta las primeras décadas del XVIII, si nos atenemos más que al poderío político al esplendor de la 
cultura.

Cualquiera, desde los reyes hasta el más humilde de sus súbitos, se mostraría decidido a defender a capa y 
espada, incluso literalmente, la entonces piadosa creencia de que María fue concebida sin pecado original.

Los mejores teólogos, impulsados por obispos y universidades, argumentaban a favor de la sentencia y 
postulaban del Romano Pontífice su declaración dogmática. 

Las cofradías se distinguieron también en la defensa del singular privilegio mariano: si la Virgen había de 
concebir al Hijo de Dios no convenía que fuera tocada por el pecado, ni tan siquiera por el original, heredado sin 
culpa propia de nuestros primeros padres, Adán y Eva. Dios podía hacerlo y, sin duda. Lo hizo. Eligió a la Virgen y la 
colmó de todas gracias posibles, también la de estar inmune al pecado desde el mismo momento de su 
concepción.

Con el presente trabajo se pretende aportar algunos datos para advertir como las cofradías, y no solo las 
marianas, participaron del ambiente inmaculista que reinaba en España durante los siglos XVI al XVIII.

Se afirma que ya en 1250 el rey Fernando III el santo había fundado en Úbeda (Jaén) una capilla y cofradía 
en honor de la Concepción. Luego, en 1421 el rey D. Juan I de Castilla fundaba en Madrid la Archicofradía de Paz y 
Caridad con el fin de tributar culto en honor del misterio y asistir y consolar a los sentenciados, recoger y 
enterrar sus cadáveres así como también los transeúntes y peregrinos. 

En Aragón, es sabida la devoción que se profesaba a este misterio, habiendo fundado el infante Don Pedro 
el sábado 8 de mayo de 1333 una cofradía invocando a la Sagrada y Pura Concepción de Santa María Virgen en el 
convento de San Francisco (Zaragoza), poco después otra en Barcelona, gracias al apoyo de D. Martín el Humano.

El posicionamiento 
inmaculista de las 
cofradías españolas

Manuel Martínez Jiménez
Presidente del Grupo Parroquial de la Virgen Inmaculada del Voto

Nuestras Cofradías

SSttmmaa..  VViirrggeenn  IInnmmaaccuullaaddaa  ddeell  VVoottoo..
PPaattrroonnaa  ddee  BBuujjaallaannccee



Manuel Martínez Jiménez
Presidente del Grupo Parroquial de la Virgen Inmaculada del Voto
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Datan también de aquellos años Gerona (1930); Badajoz (1351); Madrid (1438); Jerez de la Frontera (1440), 
Cartagena (1459), Barbastro (1468), Cádiz (1467), Llerena (1468); Burgos (1476) ...  Y otras establecidas en 
conventos franciscanos, como Córdoba (1397); Huesca (1398; Baeza (14789 ¸Valladolid (1495) y Vélez Málaga 
(1498).

El Padre Berenguer tuvo ocasión de catalogar hasta veintidós cofradías de la Purísima antes del siglo XVI, 
algunas promovidas al tiempo de la Reconquista, como al menos Almería o Granad, donde los Reyes Católicos 
aumentaron el culto a este principio de estar libre del pecado original. 

A grandes rasgos, podemos afirmar que las cofradías erigidas en honor a la Pura y Limpia Concepción 
destacaban, aparte de por sus actos de culto, por su carácter profundamente caritativo y asistencial. Tenemos el 
ejemplo de la Cofradía y Hospital de la Inmaculada Concepción erigidos hacia 1495 en la corte por los Reyes 
Católicos.

En otros muchos lugares continuaron surgiendo cofradías: ya existía en Córdoba una antigua cofradía de la 
Concepción en el convento de los franciscanos. En 1515 Murcia, Baza…

En 1520 se erigía la cofradía en la iglesia de Santiago de Bilbao en acción e gracias, <<por la misericordia 
que Dios, nuestro Señor, usó con la villa el 8 de diciembre de 1520, cesase una peste general que corría por la villa, 
así se le tiene mucha devoción a ella>>. Por lo que respecta a la vecina provincia de Guipúzcoa, en 1545 ya existía 
la Cofradía de la Concepción Santísima de Nuestra Señora la Madre de Dios en Oñate.

En 1522 fue de gran actividad por lo que se refiere al establecimiento de cofradías. En esta fecha los 
burgaleses y cántabros que residían en Sevilla dedicados fundamentalmente al comercio de paños, erigieron la 
cofradía de la Concepción en su capilla propia del Convente Casa Grande San Francisco.

La devoción concepcionista estaba arraigando también con fuerza en las Islas Canarias, como la Cofradía de 
la Purísima Concepción en la Laguna.

También en América los franciscanos contribuyeron decisivamente a extender la devoción a la Inmaculada: 
Lima, Cuzco, Guatemala, Huamanga…

Los dominicos, sin embargo, no se mostraban tan favorables a la declaración de este privilegio mariano. De 
hecho, con sus predicaciones dieron lugar a numerosos altercados.

Otras cofradías, sin embargo, se componían de miembros del mismo oficio. Por ejemplo, en Valladolid los 
comerciantes se reunían en una cofradía puesta bajo la advocación del la Purísima Concepción y San Francisco de 
Asís y con ordenanzas aprobadas por el rey Carlos I. También barberos y cirujanos en la cofradía de nuestra Señora 
de la Concepción y Santos Mártires (Cosme y Damián); colchoneros en Zaragoza, Cereros y confiteros Purísima 
de la Estrella, etc. Y por último, en Badajoz, la Cofradía de Nuestra Señora de la Concepción de los Mozos solteros, 
fundada en 1556, que agrupaba –como su nombre indica- a los hombres que todavía no habían contraído 
matrimonio.

Concretamente, las muestras de fervor se hacían más aparatosas con motivo de cualquier avance en el 
camino hacia la ansiada declaración dogmática. Así ocurrió, por ejemplo, cuando por ejemplo en junio de 1622 el 
Papa Gregorio XV publicaba el decreto Sanctissimus, o Alejandro VII el breve Sollicitudo ómnium ecclesiarum el 8 de 
diciembre de 1661, abiertos ambos al pie de la letra a la futura declaración dogmática, y porhibiendo enseñar nada 
contrario bajo pena de inhabilitación perpetua para la predicación y enseñanza.  

Para festejar el decreto Sanctissimus, que prohibía la publicación de tesis contrarias a la piadosa creencia, el 
concejo de Puente Genil (Córdoba) decidía organizar una fiesta de procesión con toda solemnidad, colgando en las 
calles a Nuestra Señora y sacando su bendita imagen. Además indicaban que <<es público que en todos los lugares 
de la Cristiandad se hacen fiestas a la Limpia Concepción de Nuestra Señora en hacimiento de acción de gracias de 
la declaración que ha habido de su Santidad>>.

Nuestras Cofradías
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Juan Salmoral Nieto
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Mª Soledad Lora Soriano
Hermandad del Santo Vía Crucis

¿Seguimos Dormidos?
Cuando escribo este artículo aún siguen cercanos los días de la Natividad del Señor y ante el Gran 

Misterio de Dios que se hace hombre  son muchas las reflexiones a las que nos sentimos llamados, entre ellas una 
que apunta directamente hacia Semana Santa: al contemplar el nacimiento y la muerte de Jesús, caras de la misma 
moneda en todo ser viviente, aparecen con nitidez rasgos destacados que pueden guiar nuestros momentos de 
oración.

Nuestro Dios elige un establo para nacer y una cruz para morir. Su lugar de nacimiento no queda dentro 
de la protección y relativa comodidad del núcleo urbano de Belén, sino que Jesús vino a nacer en una cueva, 
refugio para animales o caminantes de paso. Y su muerte ocurre también fuera de su hogar, no en su tierra ni en 
una casa familiar rodeado de los suyos, por el contrario, en el Gólgota Jesús abraza la incomprensión y el desprecio 
en toda su hondura ya que la crucifixión estaba reservada a los delincuentes de peor calaña, privados de derecho 
alguno hasta en su última hora. Para nosotros, quienes vivimos tan preocupados por nuestro ego, la vida de Jesús 
podría considerarse un absurdo de principio a fin que sólo a través de otros ojos y otra luz puede cobrar sentido,  
por ello se vuelve tan urgente en nuestra época el tiempo de silencio para  acallar el ruido y detener la prisa.

Dios, en su Sabiduría Infinita, eligió el último puesto de principio a fin, sin encuestas de valoración positivas, 
ni “likes” en sus redes sociales, para mostrar con diáfana claridad que no cuenta el puesto ni los logros alcanzados 
sino el amor que ponemos en lo que hacemos.

Jesús vivió 30 años una vida anónima, anodina, sencilla, discreta y estos años ya son una enseñanza en sí 
mismos de humildad y trabajo callado. A los 30 Jesús se atreve a romper con todo lo conocido, a desafiar los 
cánones imperantes y echarse a los caminos de un futuro incierto. Sufrió el rechazo de sus vecinos, posiblemente 
también sus críticas y calumnias, incapaces de aceptar al diferente. Ciegos para reconocer la “Luz” en sus milagros y 
predicación, los contemporáneos de Jesús permanecieron en su mayor parte dormidos ante la revelación, no 
quisieron o no supieron ver lo más grande en lo más pequeño, la fuerza del portador de la vida eterna en la 
fragilidad del ninguneado;  y, sin embargo, es ahí donde reside la enseñanza sublime de nuestra fe cristiana: Dios es 
amor, pequeñez  y dulzura, el camino es la sencillez, sencillez cuyo aroma inicia Jesús y recorren entre otros 
muchos San Francisco de Asís y Santa Teresa de Calcuta. Frente a nuestras listas “top” de hoy, la propuesta de 
Cristo es hacernos pequeñitos, pobres de espíritu, como tan bellamente cantan las Bienaventuranzas, porque en la 
lógica de Dios el “abajarse” nos salva y libera de la tiranía del yo que cada vez exige más tener y menos ser, más 
hacer y menos estar.

La contemplación y meditación del Nacimiento y la Muerte de Jesús es una exaltación de la humildad,  
desde ella somos invitados a superar nuestra vanidad para así dejar espacio a la vida abundante que brota de la 
misericordia y la paz interior que Dios regala cuando dejamos que Él actúe en nosotros. Para la evolución de 
nuestra vida espiritual estas paradojas pueden ser faro: abajarse nos permite crecer, silenciarnos nos dispone a 
escuchar las necesidades del otro y también la voz del Señor. Para este contacto con Dios y con nosotros mismos 
es vital la oración, sin momentos de oración el ruido impedirá el encuentro que a su vez será descubrimiento y 
motor, fuente de transformación y acción. En nuestras manos está seguir dormidos o despertar e  ir abriendo los 
ojos a la Luz que es Cristo, de la mano de María y con la fuerza del Espíritu Santo.
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Mª Soledad Lora Soriano
Hermandad del Santo Vía Crucis

El padre Fermín Negre en su hermoso libro Muéveme nos invita a hacer oración:

Orar se pronuncia con silencios.
¡Cuántas veces un poco de silencio

hace más bien
que muchas palabras y razonamientos

que asfixian la voz del Amado!
Cuantos más asuntos llevamos entre manos,

más apremiante se hace orar.

Feliz Cuaresma y buena Semana Santa para todos.
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Salvador Caravaca Jurado

Ofrecer una visión global de la Muy Ilustre y Venerable Hermandad y Cofradía de NTRO. PADRE JESÚS 
NAZARENO Y NTRA. SRA. DE LOS DOLORES, a modo de enciclopedia que abarque todos los aspectos de la 
realidad de la Semana Grande de esta cofradía, es difícil.

Son muchos años de historia, de devoción, de entrega y de Fe.

Todo lector de este humilde artículo tiene algún miembro de su familia, presente o antepasado, que de 
alguna manera ha contribuido al origen, implantación y continuidad de esta Hermandad.

A estas alturas del siglo XXI tenemos claro que hemos podido llegar hasta aquí gracias a una estructura y 
organización perfectamente engrasada que ha ido pasando de generación en generación, heredando de padres a 
hijos el sentido devocional de la misma.

El paso de los años nos ha enseñado un perfecto y cuidadoso desarrollo y análisis de los cultos que se 
dedican a los Titulares. Quinarios, Triduos, Novenas, Septenarios, Vía Crucis, Estación de Penitencia, cortejo 
procesional, origen y sentido de sus Insignias.

Actos mediante los cuales, los miembros de esta Ilustre Cofradía, aspiran a vivir una mayor intensidad de 
vida cristiana. Un universo compuesto por personas que quieren empaparse de manera rigurosa del mundo 
cofrade.

La espiritualidad de la Hermandad encuentra una pervivencia sólida en una exquisita conjunción de Fe y 
arraigo en las expresiones de la piedad popular, y precisamente es, sin duda, esa espiritualidad la que da sentido a 
vivir de forma intensa la semana más importante del año desde el punto de vista religioso y cristiano, la Semana de 
Pasión.

Nuestras Cofradías
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Hermandad de Ntro. Padre Jesús Resucitado y Ntra Sra. de la Alegría

María en la Resurrección 
del Señor

Después de que colocaron a Jesús en el sepulcro, la Doncella de Nazaret es la única que mantiene su Fe, y 
se prepara para recibir con gozo el anuncio de la Resurrección de su Hijo.

La espera que tiene la Madre de Dios el Sábado Santo, expresa uno de los momentos más grandes de su 
Fe: En la oscuridad que envuelve a todos, la Bella María confía totalmente en el Dios de la vida y, al recordar las
palabras de Jesús, tiene Esperanza en que las Promesas Divinas se realicen plenamente.

El Evangelio narra varias apariciones de Jesús Resucitado, pero no habla de encuentro del Hijo de Dios con 
su Madre. Es lógico pensar que Jesús se le apareció primero a la Hermosa María porque, son Seres afines y Él no se
iba a presentar primero a una persona que no es afín a Él. Este silencio no nos debe hacer pensar que, después de 
su Resurrección, Jesús no se apareció a la Bella María; al contrario, nos invita a tratar de buscar los motivos por los 
cuales los evangelistas no lo refirieron.

Viendo que cada uno de ellos omitió este acontecimiento se puede atribuir que todo lo necesario para 
conocer la Salvación fue encomendado a los Apóstoles, quienes “con gran poder” testimoniaron la Resurrección 
del Señor.

Antes de aparecerse a ellos, se manifestó a algunas mujeres fieles por función eclesial: “Vayan a anunciarlo a 
mis hermanos para que se hagan presentes en Galilea, allí me verán”

Si los autores del Nuevo Testamento no hablan de que Cristo se manifestó a la Doncella de 
Nazaret, quizá porque los que negaban la Resurrección del Hijo de Dios podrían haber considerado a 
este testimonio como parcial, y por consiguiente, no digno de Fe.

El Evangelio sólo narra unas cuantas apariciones del Señor Resucitado, y es obvio que no 
quiere hacer una crónica completa de todo lo sucedido durante los cuarenta días después de la 
Pascua.

San Pablo recuerda una aparición “a quinientos hermanos a la vez”. ¿Cómo justificar un hecho 
conocido por muchos no sea referido por cada uno de los evangelistas, a pesar de su carácter 
excepcional?

Es un signo evidente de que otras apariciones de Jesús, aún siendo consideradas hechos reales 
y notorios no quedaron recogidas en la Escritura.

¿Cómo podría la Hermosa María, presente en la primera comunidad de discípulos haber sido 
excluida del grupo de personas que se encontraron con su Hijo resucitado de entre los muertos?

Es legítimo pensar que verdaderamente el Hijo de Dios se apareció a su Madre en primer 
lugar.

Nuestras Cofradías
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La falta de la Doncella de Nazaret en el grupo de las mujeres que fueron amaneciendo al sepulcro de Jesús, 
¿no podría constituir un indicio del hecho de que Ella ya se había encontrado con Jesús?

La deducción se confirmaría también por el dato de que las mujeres son las primeras testigos por voluntad 
de Cristo y ellas fueron quienes se quedaron fieles al pie de la cruz, y por tanto más firmes en la Fe.

En efecto, a una de las mujeres, a María Magdalena es a quien el Señor le pide que lleve el mensaje de que 
ha resucitado a los Apóstoles. Tal vez este dato nos lleva a pensar que Jesús se le apareció primero a su Madre, Ella 
siempre fue la más fiel y en la prueba su Fe fue plenamente integra.

Por último, la presencia única y especial de la Madre de Dios en el monte Calvario y teniendo una unión 
perfecta con su Hijo en el sufrimiento de la cruz, parecen postular su participación muy particular en el Misterio 
de la Resurrección.

Un autor del siglo V, Sedulio dice que Cristo se le apareció en el esplendor de la vida resucitada ante todo 
a su Madre. En efecto, Ella que en la Anunciación fue el camino de su ingreso en el mundo, estaba llamada a difundir 
la maravillosa noticia de la Resurrección, para anunciar su gloriosa Venida.

Así inundada por la gloria del Resucitado, Ella anticipa el “resplandor” de la Iglesia. La Bella María es Imagen 
y Modelo de la Iglesia que espera al Resucitado y que en el grupo de los Discípulos durante las apariciones 
pascuales, puede ser razonable pensar que la Joven de Nazaret mantuvo un contacto personal con su Hijo 
Resucitado, para que Ella gozara plenamente de la Alegría Pascual.

La Hermosa Virgen Santísima presente en el monte Calvario en el Viernes Santo y en el Cenáculo en el día 
de Pentecostés, probablemente fue una testigo privilegiada también de la Resurrección de Jesús, completando este 
modo su participación en todos los momentos esenciales del Misterio Pascual.

La Bella María al acoger a su Hijo 
Resucitado, es signo y anticipación de todos los 
seres humanos, que esperan lograr su realización a 
través de la resurrección de los muertos.

En el tiempo Pascual la Iglesia se dirige a la 
Madre del Señor y la invita a alegrarse: “¡Reina del 
Cielo, Alégrate, Aleluya!”

De esta manera, recuerda el gozo de la 
Joven Virgen por la Resurrección de su Hijo Jesús, 
prolongando en el tiempo el “¡Alégrate!” que el 
Ángel Gabriel le dijo a la Madre de Dios en la 
Anunciación, para que se convirtiera en causa de 
Alegría.

Nuestras Cofradías
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Manuel Ángel Correas Coca
Presentador Pregonero Semana Santa

Proclamemos jubilosos
el triunfo de la Cruz,

y adoremos fervorosos,
el sacrificio precioso

en que se inmoló Jesús.

Formando un haz apretado
como has querido Tú,

caminemos hermanados,
siempre a tu Cruz abrazados

¡Cristo de la Vera Cruz!

Toma tu Cruz y sígueme,
Tú nos has dicho, Señor,
contigo vamos a tomarla,

con tan dulce carga,
te amaremos mejor.

Reverendo párroco y consiliario de las Parroquias de Ntra. 
Sra. De la Asunción y San Francisco de Asís, D. Francisco Roldán 
Fernández.
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Pregón Semana Santa

Ilustrísima Señora Alcaldesa Dña. Elena Alba Castro, y miembros de la Corporación Municipal del Excmo. 
Ayuntamiento de la Ciudad de Bujalance.

Presidenta de la Agrupación de Hermandades y Cofradías, Dña. Magdalena Flores Gómez.

Presidentes y representantes de las distintas Hermandades y Cofradías de pasión y gloria de Bujalance.

Estimado amigo y pregonero, Juan José González Gutiérrez.

Hermanos todos en Cristo.

PAZ y BIEN.

Un año más nos reunimos en la Parroquia de Ntra. Sra. de la Asunción, en un entorno único e inigualable y 
testigo mudo de nuestra vida como cristianos para pregonar nuestra Semana Mayor, nuestra Semana Santa.

Este año el encargado de pregonar nuestra Semana Santa es Juan José González Gutiérrez, quien con sus 
palabras nos hará revivir la Pasión. Muerte y Resurrección de Nuestro Señor Jesucristo.

Juan José González Gutiérrez, nace en Córdoba el día 22 de diciembre de 1989. En el seno de una familia 
humilde y trabajadora, siendo sus padres José Antonio y Encarnación, que junto a su hermana mayor Inmaculada 
formarán una familia cristiana donde el respeto y amor será su seña de identidad. Años más tarde, la familia se 
incrementará con el casamiento de su hermana con Juan Luis, y con el nacimiento de sus sobrinos Alejandro y 
Esperanza, siendo estos la predilección de nuestro pregonero, mimando en todo momento y enseñándoles a 
querer y amar a la Semana Santa de Bujalance. 
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Con tan solo tres años, comienza sus estudios de infantil y primaria en el Colegio “La Milagrosa”, 
regentado los primeros años por las Hijas de la Caridad, y posteriormente por Mater Eclesie, finalizado esta etapa 
en 2002.  Continua sus estudios en el Centro de Educación Secundaria “Sagrada Familia” hasta 2007, donde obtiene 
el Titulo de Educación Secundaria.

Tras la Educación Secundaria, nuestro pregonero decide  ampliar su educación en la rama de Formación 
Profesional, con el objetivo de trabajar en la empresa familiar. Por tal motivo en 2007 realiza un Curso de 
Formación Profesional y Ocupacional de Pintura Profesional, impartido por el Ayuntamiento de Bujalance, así como 
varios cursos a distancia relacionados con el campo de la pintura impartidos por el Centro de Formación 
Académica “El Futuro de Granada” en 2011. 

A pesar de los cursos de formación, es de su padre quién más ha aprendido en el campo laboral, y 
personal, pues ambos han formado un equipo de trabajo inmejorable. Aprendiendo de él sus técnicas, así como su 
profesionalidad y amor al trabajo. Estoy seguro que estos conocimientos siempre te acompañarán en la nueva 
empresa que has formado, deseándote siempre mis mejores deseos.

En el ámbito cofrade, Juan José es una persona activa y trabajadora que siempre está dispuesto para ayudar 
a las cofradías. Es cofrade de numerosas cofradías de pasión y gloria de nuestra localidad. De igual modo, es 
miembro de las siguientes juntas de gobierno, como son: la Muy Antigua y Franciscana Cofradía de la Vera Cruz, 
Hermandad de Ntro. Padre Jesús Resucitado y Ntra. Sra. de la Alegría, la cual preside actualmente, Hermandad de 
San Roque, Agrupación de Hermandades y Cofradías y el Grupo Parroquial de Ntra. Sra. del Carmen.

Además de ello, Juan José es capataz de los pasos de Ntro. Padre Jesús Resucitado, Ntra. Sra. del Carmen y 
la Ntra. Sra. de la Cabeza, habiendo sido también en varias ocasiones capataz del paso procesional del Corpus 
Christi.

Pero su gran pasión, es y será ser hermano costalero de Ntro. Padre Jesús de la Oración en el Huerto, en 
el que cada Jueves Santo se convierte en sus pies para realizar Estación de Penitencia por las calles de nuestra 
localidad. También es costalero de Ntro. Padre Jesús del Gran Poder, la Stma. Virgen Inmaculada del Voto, portador 
del Stmo. Cristo del Amor y la Misericordia y de la Stma. Virgen Milagrosa, gran devoción familiar inculcada por su 
abuela Carmen.

Juan José desde pequeño ya mostraba un especial cariño y amor por nuestra Semana Santa, prueba de ello 
será su asistencia, junto a su padre, a los viernes de ensayo en la Vera Cruz o su participación en el Imperio 
Romano de Bujalance. 

Pasión que desde pequeño mostró animando y participando en la fundación de la Semana Santa Chiquita, 
que con un grupo de amigos creamos en el año 2000. 

Fue a partir de este momento cuando su amor y compromiso con la Semana Santa se fue consolidando, 
pues con el paso de los años pasó de ser algo de niños a convertirse en la cantera de nuestras cofradías y 
hermandades, pues somos muchos los que hemos aprendido en esta bendita escuela.

Años más tarde, en 2009, Juan José también participó en la fundación del Grupo Joven de la Vera Cruz 
donde un grupo de jóvenes quisimos formalizar nuestro compromiso con nuestra cofradía, así como hacer que 
fuera más accesible a nuestro jóvenes. Afortunadamente, son otros los jóvenes que están, pero siempre que lo 
necesitan ahí está Juan José para ofrecer su ayuda y conocimientos.

Pregón Semana Santa



En el año 2010, nuestro pregonero se convertirá en el primer Exaltador de la Juventud Crucera que 
organiza el Grupo Joven de la Vera Cruz, y que pretende mostrar la visión de nuestra Semana Mayor a través de la 
mirada de los más jóvenes. Gracias a Juan José vivimos momentos inolvidables, que nos acompañarán a todos los 
que vivimos esa jornada única. Muchos son los recuerdos y vivencias que nos unen al Grupo Joven. En esa ocasión, 
al igual que hoy, estoy aquí pregonando tu persona.

Además de ello, me gustaría destacar el aspecto humano y personal, ambos de gran importancia para 
entender a nuestro pregonero, y comprender el porque él es el encargado de pregonar a nuestra Semana Santa.

Nuestro pregonero, y este que os habla, se conocen desde los tres años. Una vida de amistad en la que 
hemos pasado numerosos momentos: buenos, malos, divertidos y algunos que son parte de nuestras bromas.

Es por ello, que os puedo asegurar que Juan José siendo una persona de pocas palabras, es en cambio una 
persona de firmes convicciones y valores. Estos valores forman parte de su forma de ser, es por ello, que nuestro 
pregonero considera la humildad, sencillez y entrega como forma de presentación a los demás. 

Todos los que conocemos a Juan José, sabemos de antemano, que tendremos un “sí” por respuesta, 
siempre que lo necesitemos, y os lo digo por experiencia.

Otro valor de vital importancia para Juan José es la amistad y el respeto. Recuerdo como con tan solo 8 
años me invitaste un miércoles de ceniza a ser monaguillo, mi pregunta fue ¿eso que es?, tal fue tu explicación que 
ese mismo 8 de febrero de 1998 estaba en esta parroquia apuntándome a monaguillo. Fueron años de juegos, 
diversión, viajes al Seminario Menor el “Día del Monaguillo”, algún que otro castigo por reírnos a carcajadas al ver 
volar el badajo de la campana  o por dejar de tocar las campanas a medio toque. Pero sin duda, fueron años en los 
que aprendimos a querer a nuestra parroquia.

En 2007, de nuevo estabas tú. Tras una crisis de Fe, y desapego con las cofradías, me animaste a continuar 
en ellas, en esta ocasión entrando en la Junta de Gobierno de la Muy Antigua y Franciscana Cofradía de la Vera 
Cruz. Estoy seguro que si en ese momento no hubieras estado, hoy no estaría aquí, y no hubiera vivido tantos 
momentos y experiencias en la que para nosotros es nuestra forma de entender y sentir la Semana Santa. En ella, 
hemos madurado. Y si miro hacía atrás no hay momento en el que no estés amigo, opinión no solo mía, sino de 
tantas personas que nos acompañan en este día.

Es por todo ello, por lo que digo que hoy estoy aquí gracias a ti. No solo por tu ofrecimiento, sino por 
regalarme tu amistad y estar ahí cuando lo hemos necesitado, apostando siempre por tus amigos.

Por último, y no menos importante quiero mostrar mis palabras de agradecimiento, de agradecimiento a 
mi amigo y pregonero Juan José González Gutiérrez, por pensar en mí para presentarte en un acto tan especial e 
importante para ti. Parece que fue ayer, cuando en 2019, me llamaste para darme esta gran noticia, y a la vez 
regalarme esta oportunidad para pregonar a un buen amigo y mejor cofrade. 

Estoy convencido que nos tienes preparado un pregón hecho a tu persona, pues sé que lo has elaborado y 
preparado con esmero. Juan José disfruta de este momento, haznos vibrar con tus sentimientos y pregona cómo 
Bujalance siente la Pasión, Muerte y Resurrección de Jesucristo.

PREGONERO, AMIGO, TUYA ES LA PALABRA.
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Juan José González Gutiérrez
Pregonero Semana Santa

Quien diga que Dios ha muerto
que salga a la luz y vea

si el mundo es o no tarea
de un Dios que sigue despierto.

ya no es su sitio el desierto,
ni en la montaña se esconde
decid, si preguntan dónde,

que Dios está, en donde un hombre trabaja
y un corazón le responde.

Gracias a la entrega de su vida por nosotros, Jesucristo ha 
hecho de los creyentes un templo vivo de Dios.  Jesús es la fuente de 
la vida, Dios no es un Dios de muertos sino de vivos. 

Reverendo Párroco de las parroquias de Ntra. Sra. de la 
Asunción y S. Francisco de Asís. 

Ilustrísima Sra. Alcaldesa y miembros de la Corporación 
Municipal

Sra. Presidenta de la Agrupación de Hermandades y Cofradías.

Sres. Presidentes y juntas de gobierno de las distintas hermandades de Pasión y gloria. 

Imperio Romano

Asociación Músico Cultural Pedro Lavirgen  

Trío musical de cuerda y piano Ebony_ Sounds. 

Familia, amigos, cofrades todos. Buenas Noches.

Gracias Manuel Ángel, por tus palabras hacia mi persona. Tenía la certeza de que al proponerte ser mi 
presentador no me ibas a decepcionar, me siento dichoso, de que en esta noche tan especial para mí,  seas 
participe de ella.  Bien sabemos,  que los recuerdos son hechos o cosas pasadas,  que están en nuestra memoria,  
son regalos que se recuerdan con afecto. Ya quedaron atrás esos años de monaguillos, que tuvimos la suerte de 
compartir, en los que aprendimos el sentido de la amistad,  es un valor sin condiciones, que hasta el día de hoy 
perdura, y siempre seguirá presente. Gracias de corazón y que Dios te bendiga a ti y a tu familia.

Agradecer a los miembros de la Agrupación de Hermandades y Cofradías y a nuestro párroco D. 
Francisco,  por haber creído en mí,  y haberme dado esta oportunidad que agradezco de corazón,  al igual que a mi 
familia y amigos por el apoyo recibido. 

Y ahora me hago una pregunta: ¿Cómo puedo expresar mis sentimientos de esta semana tan grande, como 
es la Semana Santa, en un pregón? ¡Señor, ayúdame a iniciar esta chicotá!,  que yo solo no puedo.

Esta noche,  en nuestra catedral de la campiña,  escucharemos de boca de este humilde pregonero, exaltar 
a Ntro. Señor Jesucristo y a su bendita Madre, en su Pasión, Muerte y Resurrección, con la responsabilidad que 
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esto conlleva,  pero a la vez, siento una gran satisfacción, porque me encuentro en este momento frente a vosotros 
para hablar de la Semana Santa de nuestro pueblo.

Desde este marco incomparable, dirigirme a todos vosotros, desde este bendito atril, me supone una 
emoción que me conmueve.

Alguien dijo, que el orador es aquel que dice lo que piensa, y siente lo que dice. Espero saber transmitir 
con mis palabras lo que siente mi corazón. 

¡Que me alcance tu indulgencia Madre Mía y te pido que me ilumines, para que pueda expresar con 
claridad lo que siento, mírame con compasión, no me dejes Madre Mía, por tu Pura concepción!  Y tú mi Señor 
envuélveme y llévame de tu mano. 

Hoy ante todos vosotros, Cofrades, Nazarenos, Costaleros y Capataces me pongo a vuestra disposición, 
seré yo el que dé el golpe del llamador, seré ese que va a decir “ a esta es” y “ahí quedo” y ustedes seréis los que 
llevéis con vuestras particulares “Chicotás” y “ Arrias” este pregón, porque  de alguna forma llevaréis 
imaginariamente el peso y el esfuerzo de esta trabajadera, seréis lo que soportéis mi bien o mi mal hacer, seréis los 
que disfrutéis de lo que salga de mi corazón.

El estar hoy aquí, tengo que agradecérselo al Señor por haberme concedido el regalo de la fe, por ella me 
has abierto el camino hacia ti. Gracias porque siempre estás a mi lado, fortaleciendo mi andadura, en esta trabajosa 
travesía, hecha del dolor y esperanza, de firmezas y debilidades. Ayúdame a cuidar mi fe, concédeme la gracia de 
crecer en comunión contigo.

A mis padres, que me dieron la vida, y me educaron enseñándome, los verdaderos valores de la misma.

A mi abuela Carmen, por enseñarme desde pequeño a rezar, y  por su estilo de vida, un ejemplo a seguir,  
al igual que mis abuelos que ya gozan de la paz de Dios. Sé que aunque no estéis aquí en la tierra, de alguna forma 
hoy estáis conmigo, dándome la fuerza que necesito para llevar a cabo esta tarea que me ha sido encomendada, 
desde aquí os mando un beso al cielo. 

Abuelo Juan, tú me enseñaste, que en el Sagrario tenemos a Jesús, un amigo que siempre esta 
esperándonos, ¡Me decía! El te escucha y se alegrara de verte.

Abuelo Pepe y abuela Concha, vosotros me llevabais de vuestra mano a la Ermita de la Santa Cruz y me 
enseñasteis a querer a sus titulares, hasta el punto, que al día de hoy, la considero mi segunda casa. Tuve la suerte de 
nacer y criarme en plena plaza de Santa cruz, barrio cofrade, lugar emblemático de nuestro pueblo. 

A mis maestras del colegio de la Milagrosa y a las monjas de la caridad.    

A mis profesores de SAFA. 

A mi catequista Josefina, por prepararme para recibir el sacramento de mi primera comunión y a D. Tomás, 
que fue el sacerdote que me dio por primera vez el cuerpo de Cristo. 

A mi catequista Marisa, por prepararme para el Sacramento de la confirmación, que junto con Isabel ambas 
pertenecientes a Mater Ecclesiae, fueron las causantes de que guarde en mi memoria, una experiencia  inolvidable 
de cuando íbamos al campamento de silos cada verano. 

A mi familia, amigos, hermanos del costal, y a todas las personas que he ido conociendo, y que de una u 
otra manera, forman parte de mi vida, y me han ayudado a crecer como persona. 
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A mi hermana Inmaculada, que me permitía acompañarla, cuando iba a ayudar a misa, y yo esperaba 
paciente, hasta que llegara mi oportunidad, Y llegó el día, ¡qué ilusión me hizo!, comencé esta andadura, siendo 
párrocos D. Tomás y D. Fernando, de los cuales, guardo un grato recuerdo, al igual que de todos los sacerdotes que 
se han ido sucediendo hasta nuestros días, gracias a todos vosotros porque el Señor, os ha concedido el don, de 
unas benditas manos, para entregarnos al mismo Dios hecho pan. 

¡Dios Cuerpo y Sangre, Dios vino y pan!

A nuestro eterno sacristán,  Antonio Carazo,  cuantos recuerdos tengo grabados en mi memoria, sus 
sabios consejos, sus anécdotas. Y al grupo de monaguillos, por tantas experiencias vividas, como los juegos que 
realizábamos en el patio, o las escapadas en el día del monaguillo al seminario menor de Córdoba.

A las Madres Carmelitas, gracias por vuestras oraciones, que alegría les daba, cuando me veían ayudar a 
misa en el convento, que apenas se me veía en el altar. 

En mi etapa como monaguillo, participaba en todas las misas de diario, en los cultos a nuestras 
hermandades, y en las procesiones, ya sea llevando el incensario, cruz parroquial, ciriales o acompañando a nuestro 
sacerdote,   con mi sotana y mi roquete que aún conservo como el primer día, ya que fue un regalo muy especial 
de D. Fernando, el cual  me dijo cariñosamente, ¡quiero que lo lleves tú el Martes Santo y el día de la patrona!  Y la 
historia se repitió el pasado año, mis recuerdos volvieron a renacer y ese gusanillo en el estomago, al ver a mi 
sobrino Alejandro vestido de monaguillo delante del paso de Ntro. Señor del Gran Poder, con las mismas ganas que 
yo lo hacía desde pequeño, es por ello que no quería pasar por alto este momento para decirte, que nunca pierdas 
la fe, y que si el señor quiere, cuando llegue el momento, saldrás conmigo bajo esa bendita trabajadera.

Desde pequeño, me llamaba la atención, la manera de caminar del costalero, al compás de las marchas 
procesionales. Fui miembro de la Banda Músico Cultural “Pedro Lavirgen” durante un tiempo, acompañando al son 
de la caja a Ntra. Santísima Madre. Y en ese caminar me hacía una pregunta. ¿Llegaré algún día a ser costalero? 
También fui miembro de la banda de cornetas y tambores de nuestro Imperio Romano, desde aquí agradecer, su 
apoyo durante el tiempo que forme parte de ella, especialmente a nuestro eterno comandante Luis, que ya goza 
junto al Padre, al igual que otros miembros que han formado y forman parte de esta gran familia. Y de nuevo mi 
inquietud, al escuchar, los sones de las marchas, me volvía a hacer una nueva pregunta ¿Qué se sentirá debajo de 
una trabajadera? 

Recuerdo en la noche del Jueves Santo, con apenas cinco años, me vestía de costalero y mi padre me 
llevaba de la mano para que fuera al lado del paso de Ntra. Sra. de la Esperanza, donde mi padre, salía de costalero 
en los primeros años, primero a hombros y después a costal, junto con mis tíos Pedro y Tomás. Más tarde, una 
mirada me cautivó, era la del Señor de la Oración del Huerto. Salí acompañándolo enganchado al zanco Izquierdo, 
siendo por entonces capataz Manuel Arrebola, junto con mi padre de contraguía, es donde yo me iba empapando 
del paso del costalero y del disfrutar del llamador en alguna que otra ocasión, cuando el Capataz me cogía enc 
brazos y me dejaba llamar.

Gracias por enseñarme del oficio más divino
del que más anhelo,
gracias padre por hacerme costalero.

Ya han pasado 23 años, pero lo recuerdo como si fuera ayer, un 17 de Abril del año 2000, año Jubilar y del 
Magno Entierro, se creó la Semana Santa Chiquita, escuela cofrade, varios niños nos disponíamos a sacar un paso, la 
Virgen del Encuentro, bendecida por D. Tomás, aquel año lo que para algunos era un juego, para nosotros era una 
ilusión y un sentimiento, que hasta el día de hoy se sigue manteniendo. Agradecer a nuestras madres, su implicación 
y trabajo que realizaron los primeros años para que esto se hiciera realidad, se llego a contar con más de 500 
niños, para acompañar con farolillos, campanitas y portar los pasos. Recuerdo muy especial a Pepi Yebras que ya 
goza junto al Padre, a mi madre y a Lucía García madre de Toni, por dedicar tantas horas de entrega y dedicación, a 
Antonia Martínez por su trabajo y compromiso a la hora de incluirnos a formar parte de la Agrupación de 
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Cofradías en el Año 2001, y a todas las madres y padres que nos ayudaron en todo momento. Nunca olvidaré todo 
lo que disfruté en compañía de Antonio Pavón, Esteban Calvo, Manuel Correas y muchos más. Amigos cofrades y 
de gran corazón, tenemos que luchar entre todos a que esta ilusión de un grupo de niños de por aquel entonces, 
siga manteniéndose viva, es el pilar fundamental para nuestras hermandades, porque de ahí, saldrán futuros 
costaleros y capataces para nuestros pasos. 

Y seguí creciendo, a la vez que iba creciendo mi inquietud, hasta que por fin llego el día,  fue en el 
cincuentenario, en la extraordinaria de la hermandad de la Vera Cruz, la primera vez, que sentí la trabajadera, 
concretamente bajo los pies del Señor de la Oración en el Huerto, en el año 2004, con tan solo catorce años, edad 
temprana para mí, pero el Señor hizo el milagro y me dio la oportunidad de ser sus pies, nunca se me olvidará, los 
nervios a flor de piel. Agradecer a mis hermanos costaleros, que me  ayudaron en todo momento y de los que hoy 
día, tengo la suerte de poder seguir compartiendo esta bonita experiencia.

A raíz de ese bendito momento, empecé a participar como costalero en varios pasos, en los que a día de 
hoy, sigo estando de una forma o de otra, Oración, Resucitado, Corpus, Inmaculada del Voto, hasta cumplir la 
mayoría de edad, en la que entre a formar parte de la cuadrilla de Costaleros del Santísimo Cristo del Gran Poder 
en su Pasión y algunos años más tarde, en la cuadrilla de costaleros del paso de palio de Nuestra Señora de la 
Estrella de Córdoba. Además de ser Porteador del Cristo del Amor y Misericordia el Miércoles Santo, Virgen de la 
Soledad el Viernes Santo, Virgen Milagrosa, así como Capataz de Jesús Resucitado, nuestra Madre la Virgen del 
Carmen y Virgen de la Cabeza. 

Quiero aportar mi granito de arena, para contribuir a luchar contra la ola del materialismo que lo envuelve 
todo, hay que vencer la comodidad, y no ser costalero de un día, sino que seamos hermanos costaleros de nuestras 
hermandades de Pasión y Gloria.

¡Señores, escuchar me ustedes ahí abajo! ¡que os voy a llamar! comenzamos nuestro trabajo, el de los 
costaleros y costaleras, porteadores y porteadoras, con el placer de una igualá, el regusto de un buen ensayo, 
queda muy poco para dar gloria a Dios y a su Santísima Madre, escucharemos tres golpes de martillo o campana, 
para rezar en cada uno de esos golpes, por el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo, y vamos caminando al mismo son, 
acompasando los movimientos para darle vida a nuestros Sagrados Titulares, apenas escuchamos, solo cuidar, 
música, sufrimiento y a la vez intensidad, fuerza, alegría, una mezcla preciosa que se produce un solo día, ese día, en 
el cual nuestro Padre nos ha elegido a nosotros para pasearlo y nuestra Madre, nos ha escogido para mimarla y 
cuidarla en su paseo. Y juntos con nuestras cuadrillas caminaremos poco a poco, casi sin avanzar, como a nosotros 
nos gusta, asi somos nosotros Costaleros, y entre todos haremos posible lo imposible y transmitiremos nuestros 
sentimientos a todo un pueblo, debemos de estar orgullosos de este bendito pueblo, que creó la figura con más 
categoría y  poner todo nuestro entusiasmo, para que el esfuerzo de los que un día nos enseñaron esta bonita 
experiencia, no caiga en saco roto y sigamos manteniendo vivas nuestras tradiciones. 

En cierta ocasión me comentó nuestro amigo Juan Marín, que él fue el que de alguna forma, introdujo en 
nuestro pueblo la idea de llevar algunos de nuestros pasos a costal. Gracias Juan por tu buena iniciativa, y ya ves 
que hasta el día de hoy está dando sus frutos, y así, debe de continuar.

Yo seguiré hasta que el Señor me lo permita, enseñando a las generaciones venideras y disfrutando bajo mi 
trabajadera, llevando a Jesús y a su Bendita Madre. 

Alguna vez me preguntaron ¿qué sientes bajo un paso? Gran pregunta, resulta muy  difícil de explicar con 
palabras, ya que es un sentimiento que hay que vivirlo desde el interior, porque ser costalero, es quizás como una 
aventura que cargada de dulzura te incentivara soñar, es un viaje increíble de un amor indescriptible, es rendirse a 
Dios, es ofrecer, es rezarle, es pregonarlo a los cuatro vientos, es transmitirlo de generación en generación, es 
andar elegante cuando ya no te queden fuerzas, es ayudar a tu hermano para aliviar su peso cuando el desfallezca, 
es irte de lado a lado, manteniendo el Izquierdo cuando apenas puedes mantenerte en pie, es luchar contra el reloj, 
robándole tiempo al tiempo para que nuestras chicotas sean más llevaderas, es un amor verdadero, un sentimiento 
sincero que dura una eternidad, es una bendita Estrella, que va marcando su huella te da alas para volar, es sentir las 
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emociones, palpitando corazones, el cansancio no me importa, todo se aguanta y soporta para poderlos amar, es 
fortaleza, templanza y constancia al caminar, es sentir la dicha plena, te satisface y te llena, ¡porque hermanos, ser 
costalero es, el más preciado tesoro que podemos alcanzar! y hoy lo pregono a Bujalance entero, esto se llama 
“Ser Costalero” 

Sin apenas darnos cuenta nos vemos inmersos en una nueva primavera, este tiempo que altera nuestros 
sentimientos, y especialmente los de un cofrade, porque significa, el resurgir para revivir de nuevo, la Pasión, 
Muerte y Resurrección del Señor, cada año viene marcada por una peculiaridad, bien por el exorno externo de los 
pasos, o porque en nuestro interior se ha modificado algo, una petición, un agradecimiento hacia nuestros titulares, 
esto permite vivirla cada año de manera diferente.

La cuaresma es un tiempo de espera ilusionada.

Es tiempo de pestañeo de varales, o balanceo de costero a costero.

Es pasar de una música que suena a un silencio estremecedor.

Es el sonido de una voz desgarrada en cualquier esquina.

Es el sonido seco del martillo cuando el capataz llama.

Es la ilusión de un niño en su primera vez.

Es el recogimiento de un cofrade, que lleva a sus espaldas tantas estaciones de penitencia.

Son preparativos y discurrir de un lado a otro, para que todo esté preparado 

Son días de cultos a nuestros sagrados titulares.

Pero la cuaresma en nuestro interior significa algo más profundo. Es el camino que nos conduce a la 
misericordia de Dios. El gesto de la imposición de la ceniza, nos recuerda que somos de barro, un barro en las 
manos de Dios. Vivir la cuaresma es anhelar la misericordia que nuestro Padre no deja de ofrecernos. Es una buena 
ocasión para acercarse a Él y encontrarlo en la oración. Tomemos como ejemplo la vida de nuestros Santos, Santa 
Teresa de Jesús, San Juan de la Cruz, San Isidro, San Roque, San Francisco de Asís, hombres y mujeres de fe, de 
oración intensa y de plena confianza en el Señor, como bien decía Santa Teresa ¡ Solo Dios basta!. Su oración 
contemplativa era como una íntima relación de amistad, “estando muchas veces tratando a solas con quienes 
sabemos que nos ama”

Este tiempo es el encuentro sincero con Jesucristo misericordioso, no descuidemos el necesario perdón 
que Él nos da a manos llenas. En medio de tantas experiencias de desconcierto, encerrados en nuestros intereses, 
o perdidos en lo insignificante. Tú solo Tú nos sigues abriendo el camino de la luz.

¡Aparta Señor de mí lo que me aparte de ti! 

Sé que amarme sin medida es la medida de tu amor. María, Madre de Jesús y Madre nuestra, maestra de 
oración, nos enseña a descubrir a Dios, tan cercano en nuestras vidas, en el silencio y la paz de nuestros corazones. 
Reconciliadora de los pecadores concédenos por tu intercesión alcanzar el perdón de nuestros pecados. Ella es la 
primera y la más perfecta discípula de Cristo, es modelo de fe. 

¡Oh! Madre del redentor,
puro sol de nuestro día,
refugio del pecador,
de los perdonados guía.

Juan José González Gutiérrez
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Vivir la Semana Santa, hoy, no es fácil. Son muchas las ofertas con que trata de seducirnos la sociedad 
consumista en que vivimos. Una semana que algunos nos hemos permitido frivolizar, porque la hemos identificado 
con vacaciones, con ocio o descanso, y la hemos dejado sin sentido. Por ello, vivir hoy con seriedad y provecho 
espiritual estos días santos es más meritorio. Conviene prepararse bien para celebrar estos santos misterios con 
un corazón renovado. Hace falta que los cristianos, no solamente recordemos lo que sucedió, sino que seamos 
capaces de hacer presente, de revivir, de actualizar aquello que sucedió y que sigue sucediendo. Los días de Semana 
Santa son una oportunidad para vivir intensamente unos acontecimientos que tienen mucho que ver con nosotros 
y que nos ayudan a profundizar en la verdad y la riqueza de nuestra vida. Recordar lo que Dios ha hecho por 
nosotros, nos hace descubrir con asombro nuestra propia dignidad y grandeza.

Cada paso, cada talla, cada imagen, son una palabra silenciosa en medio de las calles de nuestro pueblo, que 
tocan nuestro corazón. Tiene escenas y momentos de oración, expectación, alegría y tristeza sentidas. Nuestra 
semana santa bujalanceña, debe ser una oportunidad para amar más a Jesús y a su Madre Santísima que llevo nueve 
meses  la Palabra en su interior.

“En cada chicotá, un verso, en cada revirá, una Oración y un Padre Nuestro en tu paso al rachear, llámate 
cuando quieras valiente, que Bujalance un año más preparado está, para ver a sus titulares por sus calles pasear. 
Muy poco a poco lo quiero hermanos, que llevamos el caminar más lindo, que es el camino del costalero, aquel que 
nos llevará al mismo cielo, pon tu pasión en el son y tu mimo en la mecía, porque llevas al Hijo de Dios, que tú 
llevas al Mesías” 

“DOMINGO DE RAMOS”

Juan José González Gutiérrez
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Comenzamos esta semana grande del 
cristianismo, la semana más grande del año, 
nuestra semana santa, y lo hacemos 
conmemorando el recibimiento jubiloso de Jesús 
en Jerusalén, es el pórtico que nos introduce en 
esos días decisivos para la historia de la 
salvación. 

Salió el Salvador de Betania y fue a 
Jerusalén, donde se le recibió y aclamó como 
hijo de David: Hosanna al hijo de David, bendito 
el que viene en nombre del Señor, hosanna en el 
cielo acompañándolos con palmas que nos 
muestran los triunfos conseguidos del príncipe 
de la muerte y con ramos de olivo que 
simbolizan la gloria de su triunfo y la abundancia 
de su misericordia. Jerusalén bulle, se conmueve 
y pregunta ¿Quién es este? Muchos respondían, 
es el profeta. Se nos presenta un Rey humilde 
cabalgando sobre un pollino, lo aclaman como el 

hijo de David, sin atuendos reales, tal como estaba previsto en el plan de Dios. Sin oro ni plata, ni ejército, solo con 
la fuerza de su palabra domina la tierra. 

Ya comienza en Bujalance, la pasión del redentor, 
Bendiciones de palmas y olivo de amor,

valientes costaleras, te llevan caminando hacia el arco triunfador,
anunciando la llegada, del divino Salvador.

Pregón Semana Santa
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Al pasar la borriquita por la calle 
Carmelitas, aún se desprende el calor de esos 
benditos muros,  lugar donde habitaban nuestras 
madres Carmelitas Descalzas, y de la que fue su 
casa durante los primeros años, ¡para el paso 
capataz! Que aunque ya no estén presentes, pero 
en la distancia aún rezan por todos nosotros. 
Hoy de nuevo le damos las gracias al Señor, por 
tener  nuevamente a una orden Religiosa, las 
hermanas de la Fraternidad Reparadora, para que 
sigan rezando por nuestro pueblo. Continúa 
avanzando el cortejo de gastadores, lanceros y 
niños hebreos, hasta llegar al momento culmen 
de la hermandad, en la que Bujalance, espera 
impaciente un año más, bajo los naranjos llenos 
de azahar de nuestra plaza mayor, a que llegue, el 
Rey de Reyes. 

Juan José González Gutiérrez
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Ya está el Señor en la Plaza Mayor,
los niños hebreos alzan sus palmas, con fe y amor, 

y tus Romanos te tocan con júbilo y fervor,
 al son de las marchas, Bendición y el Salvador.

Y seguidamente se detiene por unos minutos levantando el paso muy poco a poco, con una suave maestría 
de sus valientes costaleras. Una vez elevado el paso continúa Jesús de la borriquita hasta el lugar de las calles Pedro 
Serrano y Santa Ana, calles estrechas y muy características de nuestro pueblo. Donde otra vez se demuestra el 
trabajo y el esfuerzo de sus hermanas, caminando de frente con el Señor, se escucha la voz del capataz ¡venga 
hermanas llevar al señor con el corazón que ya falta poco para llegar a su casa! Pero ir despacio hermanas que Él 
no quiere irse, Él quiere quedarse. 

“LUNES SANTO”

El Lunes Santo en nuestro pueblo, es tiempo de preparación para ultimar detalles de las hermandades y 
tiempo de espera para la llegada del Martes Santo. Recuerdo con ilusión, cuando me iba bien temprano a la 
Parroquia de San Francisco, junto con mi hermana y mis primos Pedro y Gaspar, ayudábamos a cortar los claveles 
para  el exorno floral del monte del paso, así como echar una mano en lo que necesitaban. Mi costal y mi ropa 
preparada está, ya se acerca el momento. Pero antes de centrarnos en esta gran noche de Pasión, me vais a 
permitir que dedique un trocito de este pregón a la hermandad en la que durante siete años, tuve la oportunidad 
de cumplir un sueño y una experiencia más, bendita locura la mía, que no es otra, que trasladarme a la capital 
cordobesa, para llevar sobre mi trabajadera al paso de palio de  Ntra. Sra. de la Estrella. Nunca olvidaré a D. Juan 
Correa, por abrirme de par en par las puertas de la parroquia y acercarme a los titulares. Hoy ya estás junto a 
ellos. Siempre te tendré muy presente cada Lunes Santo. Fueron años de amistad y compañerismo con los 
costaleros y capataces, personas de gran corazón, ayudándome en todo lo que necesitara. Este humilde costalero 
dejó de salir, pero siempre la llevo conmigo y la acompaño cada Lunes Santo de una forma u otra. Volveré cuando 
Ella me lo pida.

No llores tú, mi niña bella
no llores tú, mi lucero

que esta sedienta alma
por ti, será Costalero

“ESTRELLA”
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“MARTES SANTO”

Al mirarte siento tu poder Señor, siento tu esencia y tu fuerza, creo tocar el cielo cuando entra en mí tu 
grandeza. No hay perfil más elegante, ni más bello, ni puro. Eres Jesús hecho arte, eres luz para tus hijos, eres paz en 
nuestros corazones, Eres la fuerza que nos das a tus hermanos costaleros, capataces, nazarenos y penitentes, que 
con su devoción te acompañan, con sus oraciones, Eres la luz, Eres la fe de mis mayores, Eres mi fe, “Mi Cristo del 
Gran Poder”.

Juan José González Gutiérrez
Pregonero Semana Santa

La primera salida del Santísimo Cristo del 
Gran Poder en su Pasión, en el año 1996, una 
rama de azahar se le cayó en la delantera del 
paso, desde entonces, lo lleva a sus pies cada 
Martes Santo, bonita tradición que debe 
continuar.

Aquí junto a ti, mi Cristo Nazareno, bajo 
tus pies en mi trabajadera, vuelvo a sentir cada 
año nuevas vivencias y emociones compartidas. 
Aquí contigo hay mucho de mi vida, he tocado tus 
manos, las que trajeron el poder de Dios y he 
besado tus pies, te siento en lo más profundo, te 
oigo en los hermanos que sufren, te veo en los 
que comparten la alegría de vivir.

Nuestra hermandad se prepara, para 
hacer estación de penitencia hacia el templo 
Mayor, nuestra Parroquia de la Asunción, lugar donde hacemos oración ante Jesús Sacramentado.

En la noche del Martes Santo, se encienden las luces de la plegaria, una procesión de nazarenos y 
penitentes se pone en marcha, mientras acuden a las esquinas y abarrotan las calles, personas de toda edad, que 
buscan contemplar la imagen de nuestro Cristo con oraciones y reflexiones que a cada uno les surgiere. Dentro, 
en la iglesia solo se siente la voz de un capataz y el rachear del costalero, tan solo una luz encendida y tenue por el 
humo del incienso, la de la capilla de Ntra. Madre y Patrona, la Virgen Inmaculada del Voto, aquí se detiene el paso 
para rezarle y pedirle que nos acompañe en nuestra Estación de Penitencia.

Más despacio costalero,
que su pie le va sangrando,

con el peso del madero,
Él lo lleva con paciencia, por salvar al mundo entero.

Gran poder, Señor, bajo tus pies, azahar.
Al sol de saeta, el paso se elevará,

¡Vámonos Juan, Salva! Que comience el paso andar
Que su pueblo deseando esta, de verlo caminar.

Nuestro Señor va avanzando, hacia el casco histórico de nuestro pueblo, donde las calles se estrechan y 
nuestros sentimientos, nos salen a flor de piel. Se producen dos giros, característicos de esta hermandad, Castros y 
Carmelitas, Santa Ana y Benito Rojas, donde reina un silencio estremecedor, solo el sonido de las marchas alivia 
nuestra maniobra, de pronto un aplauso rompe el silencio, y con más fuerza de su poder nos alienta para continuar.

Poco a poco, va culminando nuestra estación de Penitencia, hasta nuevamente llegar, al templo franciscano, 
donde nuestro Señor del Gran Poder, dentro de la iglesia y a los pies de la capilla de nuestra Madre y patrona, le da 
nuevamente las gracias por haber tenido una buena estación de penitencia.

Pregón Semana Santa
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“MIERCOLES SANTO”

Juan José González Gutiérrez
Pregonero Semana Santa

Amor y Misericordia, en la noche del Miércoles Santo, no hay 
ni música, ni flores, tan solo unos tambores roncos, inician el camino 
donde Jesús, realiza las quince estaciones, mostrándonos los distintos 
momentos que vivió Jesús desde el Sanedrín hasta el Calvario. El 
silencio y el humo del incienso se hacen presentes en nuestras calles, 
hermanos de hábito Nazareno negro, cargan con la cruz tan pesada y 
cuatro faroles iluminan tu rostro dolorido. Acompañados por los 
miembros de la coral cantando después de cada estación.

Son momentos de recogimiento, oración y meditación. 

El capataz se prepara para iniciar la maniobra, solo con el 
sonido del llamador, es suficiente para que nuestros hermanos 
porteadores, te llevemos en silencio, para que allá por donde pases, 
vayas repartiendo Amor hacia esas personas que tanta falta les hace.

¿Cómo explicarte a ti Cristo del Amor y Misericordia, 
cuando en la cruz solo estas?

¿Cómo explicarte que no tengo amor, cuando tienes rasgado 
el corazón? 

Quiero, Señor, en tu encanto
tener mis sentidos presos,
y unido a tu cuerpo santo,
mojar tu rostro con llanto.

Acógenos en tu gloria
como al ladrón de la Cruz,

alúmbranos con tu luz,
Cristo de la Misericordia.

“JUEVES SANTO”

Jueves Santo, día en el que da comienzo el triduo Pascual. Por la tarde en la Santa Misa en la Cena del 
Señor, Jesús ofreció al Padre su Cuerpo y su Sangre bajo las especies de pan y vino dándoselo a los apóstoles, les 
mandó perpetuar la ofrenda en su memoria. Jesús como siervo lava los pies a sus discípulos, expresando el sentido 
de su vida y su pasión, como servicio a Dios y a los hermanos.

Jueves Santo, celebración del día del Amor fraterno, día en que queda instituida la Eucaristía y el Orden 
Sacerdotal, día de Vera cruz, de Oración, Rescatado y Esperanza. 

Serena y apacible tarde del Jueves Santo, el cuerpo en El Sagrario, la humanidad a punto de ser redimida. 
¡Hay tarde bujalanceña de Jueves Santo, que dentro de mi alma te llevo desde niño! Siempre que entro a la Ermita, 
me acuerdo de nuestro querido Antonio Gavilán, tuve la suerte de poder conocerlo, era una persona cofrade y de 
gran corazón, muy querido en nuestra hermandad y en nuestro pueblo, ya gozas junto al padre, junto a tu Cristo 
de la Vera Cruz y tu Señora de la Esperanza, a la que tanto has amado. Desde ahí arriba seguro que sigues 
ayudando a esta, tu cofradía. 

Hablar de vera cruz, es hablar de mi segunda casa, pues son muchas horas de trabajo las que realizamos 
durante todo un año, preparación de los cultos a nuestros Titulares, montaje y desmontaje de los pasos, 
organizando actividades, ya sean Verbenas, Tómbolas, Rifas, Cruz de mayo, el Belén o la Exaltación de la Juventud 
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Crucera, en la que tuve la dicha, de ser el primer pregonero en el año 2010, momento que tengo gravado en mi 
memoria, ya que son muchas las vivencias vividas que  he realizado junto a su Grupo Joven, que si me parase a 
describir cada una de ellas, un libro se me queda corto. ¡Verdad Manu!

Juan José González Gutiérrez
Pregonero Semana Santa

A día de hoy, aún sigo ayudando siempre que puedo, a esta Juventud cofrade en aquello que necesitan, 
amigos míos, sabéis de sobra que siempre estaré ahí.

Plaza de Santa Cruz, el barrio te espera un año más, con ilusión y Esperanza, personas de toda edad, 
esperando la Salida Procesional. Ya se oyen las bandas acercándose al lugar, los nervios a flor de piel, mi costal y mi 
faja puesta esta, el año pasado mi Madre participó en la procesión como viene siendo habitual, pero en esta 
ocasión con una energía renovada, pues salió de casa con sus nietos Alejandro y Esperanza, que participaron por 
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primera vez en el cortejo procesional. Nazarenos, Capataces, Porteadoras, Costaleros, dispuestos estamos ya, que 
son las siete y media de la tarde y el tiempo ya no espera, para ver mi cofradía como cada primavera. ¡Abrir las 
Puertas!

Juan José González Gutiérrez
Pregonero Semana Santa

Comienza el cortejo, la Santa Cruz se pone en marcha, 
donde los nazarenos de hábito verde y blanco iluminan con su 
vela nuestro caminar. Ya suena la primera marcha de la 
Agrupación Musical, ¡Señor! ya llego tu momento, en los que te 
siento cada año, bajo mi trabajadera de Oración y no solo el 
Jueves Santo, yo te tengo presente todo el año. ¡Pedro llama 
cuando quieras, que comience esta chicotá!

Un Ángel con cáliz en la mano
te lo ofrece desde los cielos

“Pase de mí este Cáliz”
Si no he de beberlo.

Ya se acabó tu Oración
y te entregan con un beso
ya no cabe más pasión,

ni más dolor en tu pecho.

Que en tan Sublime ocasión
que no se turbe el momento,

que mi Cristo de Oración
está llorando en el Huerto.

Tu mirada se ha perdido
en lo infinito del cielo.

Cuando la noche se llena
de sonido y de silencio,

Cuando sientes, Señor mío,
que el corazón va latiendo

bajo las trabajaderas del amor más verdadero.

Que cada Jueves Santo,
son ángeles costaleros

los que confortan tu pena,
tu soledad y tu miedo,

cuando escribes el poema
de oración en nuestro pueblo.

Y tras nuestro señor de Oración, camina Jesús 
Rescatado llevado por sus hermanas porteadoras. En la Ermita 
de la Santa Cruz, se detiene el paso por unos minutos, es el 
momento del prendimiento, en el que Judas, le da un beso al 
Cristo y mientras los tambores repican, los lanceros alzan sus 

lanzas sobre el paso, es un momento muy significativo de la hermandad.

Treinta monedas de plata, toda la culpa tuvieron, de que Judas se traicione en sus propios sentimientos.

Pregón Semana Santa
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Oh Rescatado,
que te prendieron y te amarraron,

mientras te clavaban la lanza en el costado.

Oh Rescatado,
el Imperio va tocando,
y el pueblo va rezando.

Oh Rescatado,
con los cirios te alumbramos,

y con nuestras plegarías te alabamos.

Juan José González Gutiérrez
Pregonero Semana Santa

Finalmente llega el momento esperado, ya sale la Virgen de la Esperanza, los dos costeros por parejo a 
tierra como lo manda su capataz, bajo palio de doce varales expectante y manto verde Esperanza, suena el himno 
nacional de la asociación Músico Cultural Pedro Lavirgen, los costaleros de rodillas están, para iniciar esa maniobra 
complicá.

¡Madre mía de la Esperanza!
eres la mejor pintura,

que este mundo ha consagrado
a tu divina hermosura.

Bajo palio y bambalina,
aparece la Señora,

vestida con Saya Torera,
de Victoriano Valencia.

Eres la mujer perfecta,
que cerrillo concibió,

a este bendito su pueblo,
al que tanto añoró.
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“VIERNES MADRUGADA”

Juan José González Gutiérrez
Pregonero Semana Santa

Sin apenas, haber pasado unas horas, nos 
encontramos en la madrugada del Viernes Santo, son las 
cuatro de la mañana y el Imperio Romano, y la banda de 
Música, se dirigen hacia la Ermita de Jesús Nazareno. Las 
cinco en punto, estandarte en el dintel de la puerta va a 
iniciar el cortejo de largas filas de nazarenos, que iluminan 
toda la calzá. Todo el mundo en silencio, para ver salir al 
Señor de Bujalance “Jesús Nazareno” saetas al son.

Nuestro Padre Jesús Nazareno que todo el año está 
velando a su pueblo desde la atalaya del cerro de la Lobera, 
lugar emblemático donde se encuentra situada su ermita, y 
donde multitud de personas a diario suben para pedirle 
algún favor o agradecerle alguna petición y el Viernes Santo, 
baja a su pueblo para pasar por sus calles bujalanceñas 
acompañado por multitud de personas, y de vuelta a su 
ermita y en la subida por la calzá se conmemora las tres 
caídas que sufrió Jesús camino del Calvario, con el esfuerzo y 
el bien hacer de los porteadores, que lo llevan, intentando si 
cabe aliviar su dolor y su peso de la cruz, al igual que lo hizo 
Simón el cirineo.

Y detrás de Jesús, su madre la Virgen de los Dolores 
¡Salve mujer de dolores! Pues una espada te atravesará el 
alma, tu Hijo será burlado, torturado y muerto con dolorosa 
pasión y entre malhechores. ¡Salve, mujer que le acompañas 
en los gozos y dolores, al hombre nuevo!

María es inseparable a su unión con Cristo, esta unión de la Madre con el Hijo, se demuestra desde el 
momento de la Concepción virginal de Jesús, hasta su muerte, y particularmente, en la hora de su pasión. Virgen de 
los Dolores, Madre del Viernes Santo, tu nombre es una plegaria, un suspiro, unas lágrimas, una Rosa de Pasión. 
¡Nombre que toma María por sus benditos Dolores!

No quisiera terminar la madrugá, sin antes recordar el acontecimiento histórico que vivimos los 
bujalanceños el pasado año, con la entrega de llaves de oro de la ciudad a Nuestro Padre Jesús  Nazareno. Un 
hecho que nos ha marcado a todos los bujalanceños. Como no podía ser de otra manera, siempre estuvo 
acompañado por su pueblo en cada uno de sus traslados. Una distinción muy merecida, impulsada por nuestro 
Ilustre Ayuntamiento, junto con nuestro Párroco y la Agrupación de Cofradías.

“VIERNES SANTO (NOCHE)”

En la Cruz, Jesús siente el peso de la muerte y del pecado, pero se confía enteramente al Padre. La cruz 
símbolo de un amor que llega hasta el extremo de dar la Vida. Jesús dijo antes de entregar su espíritu al Padre 
“Todo está cumplido”. 

Adorando la Cruz, mirando a Jesús, debemos pensar en el amor, en el servicio, en nuestra vida. Cristo de la 
Buena Muerte que tiene su sede en el templo Franciscano, se dispone a realizar su Estación de Penitencia.

A los pies de la Cruz, en pie, sola sin Él, recordando todos los gestos de su hijo a lo largo de su vida, está 
su madre María ¡María Soledad!  piensa en las palabras de su hijo, al tercer día resucitare. 

Pregón Semana Santa

Ntro. Padre Jesús Nazareno



74

Señora de la Soledad,
que lento tú caminar,

cuando regresa al templo,
tan sola con su llorar.

Virgen de la Soledad,
te acompaño en tu dolor
que delante llevas muerto

a tu Hijo el Redentor.

Yo quisiera que en el mundo,
no hubiera guerra ni paro,

que existiera una hermandad,
entre todos los humanos

¡Te lo pido Soledad!

¡Guardemos ahora silencio!
y lloremos nuevamente

entre las nubes del incienso
detrás de la buena muerte. 

Juan José González Gutiérrez
Pregonero Semana Santa

“SABADO SANTO”

Sábado que dejas atrás el doloroso 
viernes, y nos llevas a la gloria del domingo.

Sábado cuando todos los seguidores de 
Cristo perdieron Esperanza, María permaneció 
fiel y firme en la fe, esperando la Resurrección 
de Cristo. Noche en la que renovamos la 
promesa de nuestro bautismo y en la que se 
enciende de nuevo el cirio pascual recordando 
que Cristo es el principio y fin de todo y que la 
vida eterna a la luz de Cristo se nos ofrece a 
través de su muerte y Resurrección.

“DOMINGO DE RESURRECIÓN”

Amanece un Domingo de Resurrección, como viene haciéndolo desde el día 8 de Abril del año 1928, año 
que se fundó esta hermandad y de la primera salida procesional, con la imagen de Jesús Resucitado, talla que se 
encuentra actualmente en la capilla del Sagrario de la Parroquia de S. Francisco de Asís, y que al día de hoy, esta 
imagen procesiona en la Semana Santa Chiquita, por lo que nuestra hermandad cumplirá en 2028, un 
acontecimiento histórico ya que celebraremos los 100 años fundacionales y que seguro los bujalanceños/as  lo 
viviremos intensamente.  

Lo que días atrás era oscuridad, luto y silencio, hoy es un día lleno de Luz y Alegría. Día de niños con 
campanitas, día en el que nuestro Imperio Romano, vuelve a desfilar, sus cascos y corazas relucientes están y sus 
cornetas y tambores volverán a sonar, como vienen haciéndolo desde antaño, tras Nuestro Señor Resucitado y 
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Juan José González Gutiérrez
Pregonero Semana Santa

tras Él, lo acompañará su Madre la Virgen de la Alegría, con sus sones musicales de la Asociación Músico-Cultural 
Pedro Lavirgen.  Ya estamos preparados un año más, para recorrer sus calles de este bendito pueblo, pueblo donde 
nació nuestro Ilustré imaginero D. Juan Martínez Cerrillo, pues de sus manos salió la  obra de nuestra Madre, bajo 
la advocación de Candelaria y Alegría realizada en 1953 y la de nuestro Señor Resucitado en 1983.  Quisiera 
aprovechar este momento, para agradecer el esfuerzo que desempeñan mis hermanos costaleros del Resucitado  
año tras año, aunque vengan  cansados de días atrás, y a nuestras hermanas porteadoras, por su buen hacer, pero 
debemos de no relajarnos  y sacar hasta el último aliento, ¡porque hermanos, sin Resurrección no existe la Semana 
Santa!

Se me viene al pensamiento lo contento que estará cada Domingo de Resurrección mi abuelo Pepe, de ver 
a su nieto como presidente y capataz de Jesús Resucitado, ya que él formó parte de la junta directiva y por lo tanto 
fue artífice también de la realización de la nueva imagen de Jesús Resucitado que tiene actualmente la hermandad.

Costaleros volverán, sus cinturas a fajar,
para así Señor mío, poderte llevar.

Bajo las trabajaderas están, estos grandes corazones,
que llevan al Señor, repartiendo Bendiciones.

¡Juan Tello, Hermano Costalero, menos paso quiero!,
que tu Voz, solo sea el sonido del racheo,

cierra bien los ojos y suelta lo que llevas dentro,
que tu corazón te dicte, el amor que por Él sentiste, para hacerte Costalero

Que tu caminar no sea un duelo,
porque en tus hombros recae, el peso de un pueblo entero.

La zancada siempre igual, el taloncito en el suelo,
la cadera en la Zambrana, que el Señor no pase miedo.

¡Menos paso Costaleros y nunca os canséis de hacerlo!
Porque el Señor os ha elegido a vosotros, para enseñarlo a su pueblo. 

Aleluya en los Cielos,
en las torres y en las plazas,
que las campanas se oigan,

que repiquen alabanzas
que el Cristo que nos dejó,
nos inunda con su gracia.

Salve María Santísima,
Madre de Dios Verdadero,
en la Tierra y en el Cielo.
Ya ves que tu hijo amado
Triunfante ha Resucitado.

Dios te Salve, Reina y Madre
Luz y Guía, siempre Gloria.

Dios te Salve, Madre mía,
eres un hermoso relicario
que nos colma de Alegría.

Pregón Semana Santa
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Juan José González Gutiérrez
Pregonero Semana Santa

Dios te Salve, Luz de aurora,
en ti sagrada María,

consuelo de los que a tus plantas, te rezan y lloran.

Bendícenos Madre Inmaculada
Reina Celestial,

tu cara derrama Gracia
Madre de Dios sin igual,
vuelve a todos tu mirada 
y cólmanos de fantasía,

porque ya está en la calle la Virgen de la Alegría.

Bendito sean nuestros hermanos que 
también son bujalanceños y cofrades de verdad, ¡más 
a tierra la delantera y más esa izquierda atrás!

Benditas sean nuestras ermitas, parroquias y 
misas de hermandad, los altares de culto, los 
rosarios, los Vía Crucis de Cuaresma, los ensayos de 
costaleros y nuestra convivencia en nuestro Rincón 
del Costalero, hasta bien entrada la madrugá.   

Benditas sean las madres y esas abuelas, el 
beso que siempre dan, cuando te marchas de casa 
camino de tu hermandad, ¡duro con él valiente! 
¡Que Bujalance esperando está!, porque tú sabes de 
estrecheces y de aplauso si merece, de oro, caoba y 
plata, de velas encendidas, que no se pierda la 
tradición, de recuerdos de añoranza, de regalar 
sentimientos en la esquina de una plaza, de penas y 
sufrimientos en los recodos del alma, de suspiros 
costaleros cuando los kilos aplastan, de cornetas y 
tambores, de clarinetes y flautas, de escoltas 
romanas y de la nube del incienso que a cada paso le 
acompañan.

Benditas sean las Torres de la Asunción y 
San Francisco, ellas saben mejor que nadie, de 
detalles de balcones, abiertos de par en par, de 
postigos y espadañas, porque nació en tus entrañas, 
la cadencia y el compás, se te puede pedir más, pues 
yo te pido un poco la izquierda atrás, no me gusta 
comparar ¿pero existen otras torres que se le 
puedan igualar? ¿ Ay alguna otra semana, otro pueblo 
con más ganas que el que tiene esta ciudad, de 
poder rezarle libre, conviviendo en hermandad? 
¡Oído! Venga de frente poco a poco, ¡de aquí a la 
eternidad!

Y así culmina nuestra semana de pasión, 
muerte y resurrección del Señor, ahora toca esperar, 
otro año más, para reencontrase con tus amigos del 
costal, esa sensación de volver a hacerte la ropa de 
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nuevo por primera vez, esos nervios de querer meterte debajo del paso, esa primera llamada al martillo del 
capataz y que te diga “estamos aquí de nuevo”. Todo esto engloba la felicidad que me da este mundo, por esta 
devoción y pasión que me han enseñado desde pequeño, ¡por eso siempre digo! Bienaventurados sois vosotros 
costaleros, pues con vuestro trabajo y esfuerzo, vais sembrando de puro rezo las benditas calles. Gracias Señor, 
gracias Padre mío, gracias por ayudarme en esta larga chicotá y sentirme orgulloso de lo que hoy soy, y nos podrán 
llamar locos por esta bendita locura que recorre nuestras venas, pero no hay regalo más grande y os lo puedo 
asegurar, que este humilde costalero, haya pregonado la Semana Santa de esta bonita Ciudad. 

Hermanos aquí termina este pregón, escrito desde el corazón, sin más demora, ni un minuto más de 
espera, para dar fe en nuestras calles como cada primavera. A la Voz de mis valientes costaleros, comienza un año 
más una nueva chicotá, esperando la llamada de su hermano capataz.

¡Al cielo costaleros! ¡Al cielo! Por los que sufren, por los enfermos, por los que no 
tienen nada, por nuestras familias, por nuestros cofrades, por los que ya no están, por los niños 
que pronto te pasearán, por nuestras tradiciones, por nuestras hermandades de pasión y gloria, 
por nuestro pueblo y siempre ¡Al cielo lo que es del cielo!, porque mientras quede uno de 
nosotros “Padre”, tu nunca caminarás solo.

¡Todos por igual Valientes, Bujalance! ¡A esta es!

Juan José González Gutiérrez
Pregonero Semana Santa
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26 de Marzo
SEMANA SANTA CHIQUITA

Salida 12.00 h
Parroquia de la Asunción
Luis Escribano
Eduardo Sotomayor
Plaza Mayor
Santa María
Plaza Santa Ana
Entrada 13.30 h
Parroquia de la Asunción

2 de Abril
DOMINGO DE RAMOS

Salida 12.00 h
Parroquia de la Asunción
Plaza Santa Ana
28 de Febrero
Fernando Notraio
Carmelitas
Castros
Plaza Juan Diaz del Moral
Manuel Mantilla
Plaza Mayor
Pedro Serrano
Santa Ana
Plaza Santa Ana
Entrada 14.30 h
Parroquia de la Asunción

4 de Abril
MARTES SANTO

Salida 20.45 h
Parroquia de San Francisco de Asís
Poeta García Lorca
Eduardo Sotomayor
Plaza Mayor
Luis Escribano
Santa María
Plaza Mayor
Concepción
Duque de Rivas
Plaza Juan Diaz del Moral
Castros
Carmelitas
Fernando Notario
28 de Febrero
Plaza Santa Ana
Parroquia de la Asunción
Plaza Santa Ana
Santa Ana
Benito Rojas
Don Pedro Mateo
Monjas
Terreros
Poeta García Lorca
Entrada 1.00 h
Parroquia de San Francisco de Asís

5 de Abril
MIÉRCOLES SANTO

Salida 21.00 h
Parroquia de la Asunción
Plaza Santa Ana
Fernando Camacho
Rector Viejo
Carmelitas
Plaza Juan Díaz del Moral
Manuel Mantilla
Concepción
Ancha de Palomino
Eduardo Sotomayor
Plaza Mayor
Pedro Serrano
Coronel Aguilera
Antón de Castro
Plaza Santa Anta
Entrada 23.30 h
Parroquia de la Asunción

Itinerarios y Horarios

Itinerarios
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6 de Abril
JUEVES SANTO

Salida 19.30 h
Ermita de la Santa Cruz
Representación del Prendimiento 20.00 h
Plaza Santa Cruz
Maestro J. Jiménez
Dr. Canales Castro
Poeta García Lorca
Ancha de Palomino
Concepción
Duque de Rivas
Plaza Juan Díaz del Moral
Trascastillo
28 de Febrero
Plaza Santa Ana
Santa María
Luis Escribano
Monjas
Maestro J. Jiménez
Plaza Santa Cruz
Entrada 00.30 h
Ermita de la Santa Cruz

7 de Abril
VIERNES SANTO MADRUGADA

Salida 05.00 h
Ermita de Jesús
Calzada
Paseo de Jesús
San Juan
San Antonio
García Lorca
Ancha de Palomino
Concepción
Duque de Rivas
Plaza Juan Díaz del Moral
Trascastillo
28 de Febrero
Plaza Santa Ana
Santa María
Plaza Mayor
Eduardo Sotomayor
Poeta García Lorca
San Antonio
San Juan
Paseo de Jesús
Calzada
Entrada 11.30 h
Ermita de Jesús

7 de Abril
VIERNES SANTO NOCHE

Salida 20.30 h
Parroquia de San Francisco de Asís
Poeta García Lorca
Ancha de Palomino
Concepción
Duque de Rivas
Plaza Juan Díaz del Moral
Trascastillo
28 de Febrero
Plaza Santa Ana
Luis Escribano
Eduardo Sotomayor
Poeta García Lorca
Entrada 00.00 h
Parroquia de San Francisco

9 de Abril
DOMINGO DE RESURRECCIÓN

Salida 12.00 h
Parroquia de la Asunción
Plaza Santa Ana
Santa María
Plaza Mayor
Eduardo Sotomayor
Poeta García Lorca
Dr Canales Castro
Monjas
Luis Escribano
Plaza Santa Ana
Entrada 15.00 h
Parroquia de la Asunción

Itinerarios y Horarios

Itinerarios
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Crónica de la Fundación de la 
Comunidad de Hermanas de la 
Fraternidad Reparadora
en Bujalance

El 22 de agosto de 2022, llegaron 
sobre las 11 de la mañana, la Comunidad de 
Hermanas de la Fraternidad Reparadora 
Apostólica en el Corazón de Cristo 
Sacerdote. Instituto religioso femenino de 
Derecho Diocesano, fundado por el jesuita 
Padre Luis María Mendizábal en 1977 en 
Toledo.

Llegaron en un micro-bus las diez 
primeras hermanas, acompañadas de la 
Hermana Pilar, Superiora General. En la 
puerta del Monasterio de San José y Santa 
Teresa, fueron recibidas por D. Francisco 
Roldán Fernández, párroco de Ntra. Sra. de la 
Asunción de Bujalance, por Antonio Tello de 
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la Rosa, seminarista del Seminario de San Pelagio de Córdoba, y por Manuel Ángel Correas Coca. Tras la 
presentación, se llevó al Santísimo Sacramento a las 12:30h.

A las 19:30h se realizó la misa de Acción de Gracias por la llegada de las Hermanas de la Fraternidad 
Reparadora. La iglesia conventual volvía a tener culto, tras la marcha de las RR. MM. Carmelitas, el 18 de julio de 
2018, aunque nunca faltó la presencia del Santísimo Sacramento en el Sagrario.

La iglesia se encontraba llena de bujalanceños además de feligreses de Almedinilla, que vinieron a 
acompañar a las Hermanas en este día tan especial. Fue presidida por D. Francisco Roldán, acompañado de D. 
David Ortiz García, párroco de Almedinilla y por Antonio Tello, seminarista.

Participaron en la lectura:

• Manuel Ángel Correas Coca con la Monición de Entrada.
• Magdalena Flores Gómez con la 1ª Lectura.
• Manuel Martínez Jiménez con el Salmo.
• Soledad Lora Soriano con las Peticiones.
• Cristóbal Díaz Andújar con el Acción de Gracias.+

Manuel Ángel Correas Coca

Nuestra Historia

Eucaristía presidida por el Señor Obispo, D. Demetrio Fernández González
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Manuel Ángel Correas Coca

Desde ese día y hasta el día 4 de 
septiembre, el Santísimo Sacramento era 
expuesto al culto desde las 9:30h hasta las 
13:30h.

El día 4 de septiembre se procedió a 
la fundación por parte del Señor Obispo, D. 
Demetrio Fernández González, con un 
templo repleto de fieles. Asistieron a la 
celebración la Comunidad de Hermanas de la 
Fraternidad Reparadora, la Hermana Pilar, 
Superiora General y las tres hermanas 
fundadoras, Hna. Isabel, Hna. Ana y Hna. 
Josefina.. También acompañaron 
representantes del Excmo. Ayuntamiento de 
Bujalance, Agrupación de Hermandades y las 
Cofradías de Pasión y Gloria.

Al finalizar la eucaristía se expuso en 
Adoración Perpetua al Santísimo Sacramento, 

en el manifestador del retablo barroco. La custodia utilizada será la custodia procesional de la Parroquia de Ntra. 
Sra. de la Asunción, obra de Damián de Castro.

Desde ese día fue fundada la primera Comunidad de Hermanas de la Fraternidad, formada por las 
siguientes hermanas:

• Hermana María.
• Hermana María Dolores.
• Hermana Engracia.
• Hermana Edurne.
• Hermana Olga.
• Hermana María José.
• Hermana Lidia.
• Hermana Clara.
• Hermana Alicia.
• Hermana Mar.

Tras la fundación la iglesia parroquial 
del convento está abierta desde las 7 de la 
mañana hasta las 22 horas para la Adoración 
al Santísimo Sacramento. Por la tarde las 
hermanas ayudan en la parroquia visitando así 
como evangelizando, sobre todo en las 
catequesis de Comunión y Confirmación, y 
dando la Comunión a los enfermos que lo 
desean.

Nuestra Historia

CCoommuunniiddaadd  ddee  HHeerrmmaannaass  ddee  llaa  FFrraatteerrnniiddaadd  RReeppaarraaddoorraa  AAppoossttóólliiccaa  
eenn  eell  CCoorraazzóónn  ddee  CCrriissttoo  SSaacceerrddoottee

Feligreses de Almedinilla junto con las Hermanas de la Fraternidad Reparadora



A comienzos del Siglo XVII, nuestro querido presbítero bujalanceño don Alonso de Rojas Tovoso, pidió 
permiso para edificación de una ermita en las inmediaciones del Santuario de Ntra Sra. Virgen de la Cabeza. 

Don Alonso de Rojas Tovoso, natural de Bujalance conocido en Córdoba como el Venerable Alonso de 
Rojas, realizó sus estudios en la Universidad de Salamanca y una vez terminados donó todos sus bienes a los 
necesitados, haciendo de la pobreza y caridad el resto de su vida.  Fue él quien propagó la devoción a Nuestra 
Bendita Madre de la Cabeza en nuestra localidad.

El 5 de Mayo de 1612 recibió la licencia para la realización de una ermita en la Dehesa de Santa María 
respondiendo a su deseo de retiro espiritual, conocida como la ermita del Rosario, de manos del obispo de Jaén 
Don Sancho Dávila y Toledo como consta en un documento de actas de la cofradía Matriz en el año 1845. Dicho 
documento se encuentra reflejado en los archivos de nuestra cofradía así como en los archivos de la Agrupación 
de Cofradías de nuestra localidad.

Esta ermita con su coste propio fue realizada por su amigo bujalanceño el arquitecto Don Antonio 
Alcántara.

Se cree que el nombre adjudicado a la ermita “Virgen del Rosario” es por su vinculación a los franciscanos 
en cuya localidad de Bujalance edificaron un convento, queriendo mantener la devoción a dicha advocación, que los
franciscanos tenían.

Cofradía de la Santísima Virgen de la Cabeza
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Ermita del Rosario

Nuestra Historia
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Según documentación se retiraba a dicha ermita en Cuaresma y Adviento para hacer penitencia y en el 
mes de Octubre y para la Candelaria peregrinaba desde la ermita hasta el santuario de la Virgen de la Cabeza, con 
la imagen del Rosario en procesión y realizando el rezo del Santo Rosario.

En Julio de 1612 Alonso de Rojas hace donación al Santuario de la ermita en la cual se veneraba la imagen 
de Ntra. Sra. del Rosario como se ha mencionado anteriormente.

Murió en Córdoba el trece de Enero de 1645 pidiendo muchos cordobeses su beatificación dada toda una 
vida dedicada a la pobreza y caridad.

La ermita, de la que hemos mencionado en el párrafo anterior, cual preciada reliquia se levantaba airosa y 
llena de resonancias espirituales y de pretéritos triunfos de muchos hombres de Dios, está situada en la dehesa de 
Santa María, como a 1 Km y medio del Santuario en dirección septentrional, en total abandono y ruinas.

Fue construida siendo rector del Santuario don Miguel Martínez Rodríguez.

Desde su altura de seiscientos veinte metros sobre el nivel del mar sus ruinas siguen presidiendo un 
paisaje en el que abundan los bloques graníticos, tan característicos de Sierra Morena, con una reducida presencia 
de encinas y lentiscos, que años atrás fueron abundantes.

A poca distancia, en tiempos de lluvias, se siente correr el agua del arroyo llamado de Los Santos, quien 
sabe, si en atención a los méritos de los antiguos ermitaños que, durante varios siglos, habitaron aquellos lugares 
privilegiados.

Aún se conservan algunos bloques de piedra en las inmediaciones de las ruinas de la ermita, formando 
rústicos sillones, con el espaldar orlado por determinadas armas blasonadas de carácter religioso, tales como una 
cruz papal, una tierra pontificia y unas llaves cruzadas en clara alusión, según se cree, a la fidelidad de los ermitaños 
a la jerarquía de la Iglesia.

Según se deduce por todos los escritos existentes y por la trasmisión oral era de una sola planta con un 
campanario, una parte estaba destinada al culto divino, con un altar y sobre este una hornacina en la cual se podía 
dar devoción a la Virgen del Rosario. Adosada se encontraba la celda o habitación del ermitaño.

Esta ermita tuvo una gran importancia durante los siglos XVII y XVIII pues se comenta que era paso 
obligado de todos los peregrinos que acudían al santuario de Ntra. Sra. de la Virgen de la Cabeza.

En 1857 el último ermitaño Pedro de Ntra. Sra. de Loreto solicita ingresar en el santuario hasta la 
reedificación de dicha ermita.

La obra fue realizada por el maestro Pª Collado, su hermano como oficial y Fco. Sánchez como peón.

Como anécdota y según Francisco Palomino rector del Santuario, en esos años, fueron varios los pueblos 
que dieron limosnas para su reconstrucción:

Marmolejo, 16r; Aldea, 36r; Lopera, 40r; Porcuna, 140r; Torredonjimeno, 30r; Martos, x; Villares, x; Arjonilla, 
x; Higuera, x; y Bailén, x.
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En dicha documentación de la cofradía Matriz de Andújar también aparece la lista de personas de 
iliturgitanos que colaboraron con su donativo.

“Recordamos que la ermita del Rosario siempre ha estado dedicada al Culto Divino, salvo una interrupción 
que motivó el traslado de María Santísima a la ciudad de Andújar, por la inseguridad que ofrecía en el campo.

Cofradía de la Santísima Virgen de la Cabeza

Esta fotografía forma parte de un álbum titulado “Sierra Morena”, anunciado en algún catálogo de Laurent, 
que supone una gran valía, puesto que la inmensa mayoría de los documentos gráficos son inapreciables 
testimonios de unas construcciones ya desaparecidas, aparte de su valor estético e histórico.

Este documento gráfico se cree que se realizó antes de 1905 barajándose unos 15 años antes, de autor 
desconocido, pero con la hipótesis de que fuera un fotógrafo del equipo de Laurent, cuando no un corresponsal o 
fotógrafo local al que hiciese el encargo, o uno de los muchísimos que visitaron Andújar o la provincia.

Desde estas fechas citadas seguimos investigando sobre la ermita y tras preguntar en el año 2008 al 
presidente de la Cofradía Matriz José María González y distintas instituciones como la guardia Civil, el Padre 
Trinitario Domingo Conessa Fuentes, rector del Santuario así como otras personas ligadas al Santuario, todas 
coinciden en que hoy día esta ermita está situada en una finca privada, cuyo objetivo para esta cofradía es 
contactar con el dueño de la finca y poner en su conocimiento toda la importancia que esta ermita supone para 
nuestro pueblo de Bujalance y para nuestra cofradía.

 Juan Félix Llorente actual presidente de la cofradía conserva un recorte de periódico del País, con fecha 14 
de Mayo de 2001 en el cual un iliturgitano pedía que no dejaran en el olvido a la ermita y que se hiciera todo lo 
posible por recuperarla, dada su importancia, cosa que no ha sido así.

Nuestra Historia

EErrmmiittaa  ddeell  RRoossaarriioo



89

Origen del costal en 
Bujalance

Juan Marín Carpintero

“Dicen que ser costalero se lleva en la sangre,
que es un oficio que se aprende,

y que es uno de los legados más bonitos
que te puedan dejar”

A.S.

El origen del costal en Bujalance se remonta al año 1987. Por aquel entonces una de mis aficiones en las 
noches de invierno, era escuchar la radio, en la cual en el tiempo de Cuaresma, en Canal Sur Radio, emitían el 
programa “Paso a paso”, en el que hablaban de Semana Santa y del mundo de los costaleros. Esto fue por lo que 
me entró el “gusanillo” de probar en Bujalance el llevar un paso con costaleros.

Desde el principio sabía que era una tarea muy difícil, pero esto no me hizo perder las ganas y seguir con 
la idea, ya que en Bujalance todos los pasos se llevaban a hombros o con ruedas. 

Cuando se lo dije a mi grupo de amigos me dijeron que era una locura y que aquí nadie querría eso, pero 
yo seguía insistiendo en mi idea.

Yo, al principio no sabía nada del mundo del costal, ni siquiera lo que era una parihuela de trabajo para el 
costalero. Por lo que empecé a recopilar información sobre ello. Donde yo trabajaba, le comenté a un compañero 
mi idea y, por casualidad me dijo que él salía de costalero en el Cristo de la Misericordia de El Carpio. Este 
compañero me explicó en qué consistía, y cómo era una parihuela, me trajo su costal para que lo viese y pudiera 
copiar el modelo. A partir de este momento mi ilusión fue en aumento. 

Por aquellos años, yo pertenecía a la Junta de gobierno de la cofradía de la Vera Cruz, en la cual tan solo la 
Virgen de la Esperanza procesionaba a hombros, los demás pasos iban a ruedas.

No sabía ni cómo empezar, pero me decidí primero por buscar una cuadrilla de costaleros, convencí a 
todos mis amigos, aunque a algunos les costó finalmente me apoyaron. El primer paso estaba dado. A continuación, 
se lo plateé a la Junta de gobierno de la cofradía, y logré también su aprobación. Ahora comienza mi tarea más 
difícil, porque para la adquisición de costales y fajas no había presupuesto, así que busqué a quién tenía sacos de 
yute (que es el material de lo que estaban hechos los costales), una vez  más tenía que buscar a alguien que me 
proporcionara el material y fue “Placer” (padre de Antonio y Paco Duque, compañeros costaleros) quien me regaló 
más de 30 sacos de yute. Con los que mi hermana y yo los abrimos y preparamos para coser al saco una tela 
blanca que llevan los costales. Para esto, acudí a una de las Cooperativas de costura de Bujalance quienes regalaron 
la tela blanca y los cosieron de manera gratuita. Ahora nos faltaban hacer las “morcillas” ( que es la almohadilla que 
se mete en el costal para amortiguar el peso) que también  hicimos mi hermana y yo. Ahora, me quedaba buscar las 
fajas, para ello convencí a Nono Gavilán, que los compró para todos los costaleros. Esta tarea ya estaba cumplida. 
Ahora había que preparar la parihuela, tarea no menos trabajosa; mi padre y yo preparamos el material y nos 
pusimos “manos a la obra”. Cuando terminábamos la jornada laboral, en el taller de mi padre y mis tíos, me ponía a 
hacer la parihuela hasta “las tantas de la noche”. Todo esto de manera gratuita. 

Nuestra Historia
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Juan Marín Carpintero

Una vez que la terminé, la llevé a la ermita de la Santa Cruz y desmonté los varales de llevar la Virgen de la 
Esperanza a hombros y acoplarle la parihuela. Dicha parihuela es donde, actualmente procesiona la Borriquita, la 
Inmaculada del Voto y el Corpus Christi.

Ya sólo me quedaba una tarea, buscar un capataz que dirigiera el paso; tras proponérselo a varios amigos 
que yo creía capacitados para esta tarea me dijeron que no, hasta que finalmente pude convencer a Antonio 
Gallardo.

Una vez todo esto terminado, comenzamos los ensayos, que fue otra “odisea”, aprender el andar costalero. 
Como era una tarea difícil, una vez más “Nono” Gavilán, me echó una mano, él trabajaba de profesor en Córdoba, 
consiguió que un grupo de sus alumnos, que eran costaleros en Córdoba, vinieran a Bujalance en varias ocasiones 
para enseñarnos los pasos, las “levantás” y el andar de los pasos a costal.

Y esto, es un resumen de cómo en Bujalance se introdujeron los pasos a costal, que tanto auge han tenido 
y que Dios quiera que se mantengan en el tiempo.

Nuestra Historia

Costaleros del Stmo. Cristo del Gran Poder

Cuadrilla de Costaleras de Ntro. Padre 
Jesús de la Entrada Triunfal en Jerusalén



Mª Araceli Lavirgen Castro
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La Orden del Carmen no tiene un hombre o mujer a quien pueda 
acudir como fundador o fundadora. Su origen es mucho más sencillo y 
modesto, sin relieve. Su nombre se debe al monte Carmelo, en Palestina.

Es, en este monte donde se retiraba el profeta Elías, en el siglo XI a. 
C. Posteriormente, un grupo de cruzados, penitentes y peregrinos, llegados 
de Palestina a mediados del siglo XII, viendo la maravillosa topografía del 
monte Carmelo, tan apto para la contemplación decidieron quedarse allí y se 
entregaron sin reservas a imitar la vida del Profeta de Fuego “para la 
contemplación de las cosas celestiales”. Este grupo de cruzados dieron vida a 
la futura Orden del Carmen en la última década del siglo XII  en las laderas 

Origen Mariano de la
Orden del Carmen

de este monte palestino. De ahí les viene el nombre con el que son conocidos: carmelitas, aunque oficialmente se 
llaman Hermanos de la Bienaventurada Virgen María del Monte Carmelo.

El primer documento histórico que poseemos es la Regla de San Alberto Avogadro, patriarca de Jerusalén; 
de acuerdo con su propósito, les entregó una breve Norma de vida. La Regla de este patriarca recibida en el año 
1209, será siempre punto de referencia y el libro fundamental de la historia y espiritualidad de la Orden del 
Carmelo.

Es cierto, que en la Norma de vida que les da San Alberto no se menciona explícitamente a la Virgen, pero 
pronto los principales representantes de la orden, descubrirán su presencia en el espíritu de la regla, como modelo 
de muchas prescripciones, como Virgen Purísima y como prototipo que les ayuda a la unión con Dios para 
experimentar su intimidad. Este ideal se fue centrando en la experiencia de una intensa vida interior, a ejemplo del 
profeta Elías “en la brisa le habló Dios” (1Re 19,11ss) y de la Virgen María “conservaba todas estas cosas en su 
corazón” (Lc. 2,19), unida a una relativa actividad apostólica.

En Ella se fijan, en su inefable bondad y en sus cuidados de madre, más que en su dignidad y en sus poderes 
de reina. Ella será desde ahora su patrona especial y la señora del lugar.

Su misma institución se convirtió en mariana.

Hay dos documentos de 1230 en los que se dice que los ermitaños del monte Carmelo habían levantado 
una capilla en honor de la Virgen María. A partir de entonces, la liturgia y la legislación de la Orden se llenan de 
preceptos y prácticas para avivar más y más la devoción a la Virgen María, hasta convertirla como fin principal de su 
existencia.

El amor ascendente de la Orden del Carmen hacia María ha sido especialmente en estas vertientes: 
Patrona, Madre, Hermana, Reina, Virgen Purísima y Madre del Escapulario.

La vida del carmelita está consagrada totalmente al servicio de María. 

Y así, la misión de esta Orden es, continuar el amor que Jesús profesó en la tierra a su madre María.

Basado en la reseña de Ntra. Sra. del Carmen  de Rafael Mª López Melús, O. Carm. del “Nuevo Año 
Cristiano” (Ed. Edibesa) 

Nuestra Historia
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PPrreeggóónn
IInnmmaaccuullaaddaa
ddeell  VVoottoo

SSttmmaa..  VViirrggeenn  IInnmmaaccuullaaddaa  ddeell  VVoottoo..  PPaattrroonnaa  ddee  BBuujjaallaannccee
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“A ti Virgen Inmaculada, predestinada por Dios sobre 
toda criatura como abogada de gracia y modelo de santidad 
para su pueblo, guía tú a tus hijos en la peregrinación de la fe, 
haciéndolos cada vez más obedientes y fieles a la palabra de 
Dios.”
San Juan Pablo II

Reverendo Señor Párroco de las Parroquias de Nuestra 
Señora de la Asunción y San Francisco de Asís.

Ilustrísima Señora Alcaldesa de la Muy Noble y Leal Ciudad de 
Bujalance.

Señora Presidenta de la Agrupación de Hermandades y 
Cofradías.

Presidente de la Cofradía de la Limpia y Pura Concepción de 
María Santísima Inmaculada del Voto.

Hermanas de la Fraternidad Reparadora.

Señores Presidentes de las distintas Hermandades y Cofradías 

Salvador Caravaca Jurado
Presentador Pregonera Inmaculada del Voto
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Pregón Inmaculada del Voto

de Pasión y Gloria de nuestra Localidad.

Hijos de María y amigos, bienvenidos a este templo Franciscano.

En presencia de Nuestra Madre María Santísima Inmaculada del Voto, patrona de esta noble ciudad, me 
pongo ante ustedes, para realizar la fácil, pero difícil misión de presentar a María Teresa Castro Rubiano. Fácil, 
porque con solo haberla nombrado, sabéis ya a la persona, a la cual me estoy refiriendo, y estoy seguro que habéis 
compartido algún momento de vuestra vida con ella. Y difícil, a la vez, por la responsabilidad que recae en mí, pues 
me corresponde presentar a una mujer cristiana de los pies a la cabeza, de fe, amiga de sus amigos, y a la vez, muy 
querida en mi familia, de la cual, me atrevo a decir que eres como una madre para mí. Aprovecho la ocasión, si me 
lo permites, para darte mil gracias por enseñarme y educarme por los caminos que llevan a conocer a Jesús y a 
María, su bendita Madre. A igual que, lo estás haciendo con mis hijos, y sé de sobra, que lo ejercerás lo mismo o 
mejor que conmigo.

María Teresa Castro Rubiano nace en Bujalance un 25 de agosto de 1950, en el seno de una familia 
humilde, cristiana y fiel devota de María Santísima y Nuestro Padre Jesús Nazareno. Hija de María (q.e.d.) y Mateo 
(q.e.d.), “Él de la botica”, como cariñosamente todos lo conocíamos, que junto con su hermano Antonio, forman 
una familia unida, acogedora y querida por su pueblo.

Su encuentro con Jesús Sacramentado se lo inculca su madre María, la cual desde muy pequeña la 
acompaña a la misa dominical, que le lleva a vivir, la Fe en Cristo Vivo y presente, en medio de nosotros. Fruto de 
todo esto, recibe el Sacramento de la Comunión en 1958 y años después el Sacramento de la Confirmación en 
1960.



Su Fe católica, el amor a Dios y a su Madre María Santísima, ha sido inculcada por Las Hijas de La Caridad 
del colegio “La Milagrosa”, donde empezará a estudiar, a conocer y a querer a la Santísima Virgen Milagrosa.

Cabe destacar, que, en los años de su adolescencia, Sor Felices le enseñará, aún más a querer a su Virgen, y 
la historia de la Medalla Milagrosa. Continúa sus estudios, donde unos años más tarde, concretamente en el año 
1971 empieza a ejercer su carrera como maestra en el colegio La Milagrosa de Bujalance. Como buena Maestra, 
Dios la colmó de dones y le encomendó que llevara a cabo esta bonita tarea de enseñar, actividad que supo 
realizar de manera excelente y magistral inculcando a sus alumnos y alumnas los principios necesarios para llevar a 
cabo una vida llena de valores. Me consta que su profesión, la ha desarrollado como una Gran Maestra, y mejor 
aún, podemos decir, que ha sido una Maestra Vocacional, desviviéndose hasta el último momento por el desarrollo 
de sus alumnos y alumnas. Aunque todo tiene su principio y su final, y después de haber llevado a cabo su labor 
como Profesora durante cuarenta y cuatro años, es en el año 2015 donde llega su jubilación.

Es cofrade de varias Hermandades de Pasión y Gloria de nuestra localidad, destacando que lleva 25 años 
en la Junta de Gobierno de la Hermandad de La Milagrosa. En la actualidad forma parte de La Muy Ilustre y 
Venerable Hermandad y Cofradía de Nuestro Padre Jesús Nazareno y Nuestra Señora de Los Dolores, la cual 
presido, ejerciendo como vicesecretaria. No tengo palabras para agradecerte todo el entusiasmo, esmero y trabajo 
que desarrollas en la Cofradía. Nuestro Padre Jesús Nazareno sabrá recompensártelo. 

También, ejerce como catequista en los primeros grupos de Juventudes Marianas Vicencianas, así como, en 
los años donde estuvieron de sacerdotes en nuestra localidad D. Jesús Poyato y Juan Diego. En esta etapa colabora 
con las Hijas de La Caridad en cada una de sus competencias; Juventudes Marianas Vicencianas, en la Residencia de 
San Juan de Dios, en sus visitas domiciliarias etc. Desde muy pequeña, sube todos los viernes del año a la ermita de 
Nuestro Padre Jesús Nazareno, tradición muy arraigada en su familia.

Mari Tere, es una persona comprometida, incansable, no le importa la cofradía o hermandad que sea. Tengo 
que destacar, que lleva muchos años de manera ininterrumpida abriendo La Capilla de San Juan de Dios, al igual que 
se encarga de todos los preparativos para las misas de los sábados, así como, el buen funcionamiento de la 
Hermandad, lo cual, me consta que se desvive, y que no le importa quitarle horas de su descanso, siempre por una 
buena causa “Su Virgen Milagrosa”, a la que cuida con mucho mimo y cariño para que no le falte ningún detalle. De 
igual manera, colabora habitualmente también en la Parroquia, en todo aquello que se le requiere, ya sea 
preparativos, lecturas, organización, etc.

Aunque, me has elegido como tu presentador, tú eres la protagonista en el día de hoy. María Santísima 
Inmaculada del Voto, ha querido que la pregones a los cuatro vientos. Estoy seguro, que será una ofrenda literaria 
cargada de Fe, entrega incondicional a Dios y cuya principal protagonista será María Santísima. Tú, has sido la 
elegida y tu pueblo te espera ansioso de escucharte. Que tu Virgen Milagrosa y Nuestro Padre Jesús Nazareno te 
cuide y te proteja siempre. Y como dice un buen santo:

“San Juan Bosco” EL QUE CONFÍA EN LA VIRGEN, NUNCA SE VERÁ 
DEFRAUDADO”.

Mari Tere tuya es la palabra.

Muchas gracias
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Ante la admiración del Cielo y Tierra engendraste a tu 
SANTO CREADOR y permaneciste siempre VIIRGEN... ¡DIOS TE 
SALVE REINA Y MADRE ayúdanos desde el CIELO para alcanzar 
de NUESTRO SEÑOR sus promesas y consuelo!

Bendita seas ¡SEÑORA! Te rezamos a porfía, pues eres 
MADRE la PATRONA y el ORGULLO de tu pueblo.

SALUDO

Reverendo Párroco D. Francisco Roldán Fernández.

Hermanas de Fraternidad Reparadora.

Señora Alcaldesa y demás miembros de la Corporación 
Municipal.

Sra. Presidenta de la Agrupación de Hermandades y cofradías

Miembros del Grupo Parroquial de la Limpia y Pura 
Concepción de María Santísima Inmaculada del voto.
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Representantes de las distintas cofradías y grupos parroquiales.

Querida familia y amigos que me acompañáis, buenas noches.

VISITA

Cuando D. Francisco vino a casa de Paqui y me dijo:

Eres la pregonera de Nuestra Patrona para el próximo año. Me quedé sin palabras, no sabía que decirle.

No te puedes negar, solo tienes que hablar de LA VIRGEN MARÍA.

Qué razón llevaba, sientes algo en tu interior que te compromete y no te puedes negar.

Una vez más MADRE MÍA pido tu ayuda para que lo haga lo mejor posible y con mis modestas palabras 
pueda transmitir la fe y el amor que te tengo.

EL VOTO

Tengo que recordar a una persona muy especial para mí.

Le faltó tiempo para llevarme a mi querido colegio “La Milagrosa”, pues no tenía ni tres años.

Colegio que ha sido como todos sabéis parte importantísima en mi vida porque he salido de él jubilada.

Pregón Inmaculada del Voto
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Regentado por las Hijas de la Caridad que me enseñaron amar a María como madre de Jesús y madre 
nuestra, bajo la advocación de la Santísima Virgen Milagrosa y con una profunda devoción a su bendita medalla que 
llevo siempre conmigo.

Es la única medalla mariana que tiene una bendición propia, simple y Solemne aprobada por la iglesia en el 
Ritual.

Es la única que forma una asociación, pues basta llevarla impuesta para gozar de los privilegios de 
asociación de la Medalla establecida por San Pío X en 1909.

Es la única que había sido en los tiempos modernos expresión viva de los avances de la Mariología. 
Inmaculada Concepción, Realeza de María, Maternidad Eclesial de María y de su mediación maternal.

Es la que goza de más privilegios en historia. Todos los Papas desde Gregorio XVI hasta Juan Pablo II la han 
encomiado.

Es la que llevaron los santos.

El cura de Ars andaba treinta o cuarenta kilómetros que hay desde Ars Lyon para hacer acopio de medallas 
que hoy guardan las familias de su feligresía como recuerdo.

En los procesos de beatificación de San Juan María Vianney y testimonios que se conservan en el archivo de 
Ars se describen distintas apariciones de la medalla Milagrosa al cura de Ars.

Bernardita, la vidente de Lourdes pertenecía a la asociación de las Hijas de María, llevaba una medalla que 
hoy se conserva en París.

Mi madre colaboró en esa educación que recibí con ese amor hacia Ti,

VIRGEN MARÍA, dándome un ejemplo de una persona muy cristiana, con una fe envidiable, que encontraba 
su paz interior en la oración y una gran devoción a su querida Virgen Milagrosa.

Desde muy pequeña me llevaba a la novena en tu honor Santísima Virgen Inmaculada del Voto. Y el día de 
tu Festividad temprano a este templo de S. Francisco para coger buen sitio y renovar el voto.

De siempre nos inculcó a mi hermano y a mí la importancia que tiene para los hijos de este pueblo.

Llama a tu hermano me decía cada año, que tiene que guardar la vigilia de la Virgen como de una manera 
precisa nos indica el voto.

Por nosotros mismos y en nombre de todos los vecinos de esta ciudad, presentes y ausentes.

Voto que la ciudad de Bujalance acordó a perpetuidad en 24 de Julio de 1679 y reitera anualmente el día 8 
de diciembre, su Festividad.

Tenemos un gran privilegio los que somos de aquí como indicó un predicador durante el culto de su 
novena.

Hoy Santísima Madre estoy aquí para seguir defendiendo tu pureza sin manchas y aclamarte como Madre 
de Dios.

Pregón Inmaculada del Voto
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LA ANUNCIACIÓN

EL ÁNGEL fue enviado a una Virgen desposada.

Se llamaba MARÍA y presentándose ante ELLA la saludó.

“SALVE LLENA DE GRACIA, EL SEÑOR ESTÁ CONTIGO “.

No la llamó por su nombre, MARÍA, común a otras mujeres. La saludó con un nombre nuevo, que DIOS le 
imponía desde ese momento:

LLENA DE GRACIA

La joven esposa estaba sumida en una inquietante perplejidad. Por eso se atrevió a preguntar al enviado de 
DIOS: ¿Cómo podrá ser esto?, pues yo no conozco varón.

Quitándole su único temor, el ángel le aseguró que ELLA seguiría siendo virgen. EL ESPÍRITU SANTO 
descenderá sobre ti y la virtud del Altísimo te cubrirá con su sombra: Por esta causa el SANTO que de ti nacerá 
será llamado “HIJO DE DIOS “.

Lucas 1-35

María quedó reflexionando en silencio sobre la contestación del ángel.

Su amor se sobrepuso a la luz de la razón, la fe al conocimiento natural.

María deseaba ante todo y sobre todo cumplir la voluntad del PADRE, pues vive consagrada a ÉL.

Movida por el amor y renunciando a su propia voluntad, se entregó en manos del PADRE y contestó:

“He aquí la esclava del Señor, hágase en mí según tu palabra”

María, la jovencita de Nazaret, al prestar su obediencia al mensaje de Dios con fe y amor, se vio 
enriquecida en lo más alto de los dones y privilegios que Dios ha concedido a criatura alguna.

“Ser MADRE de su propio HIJO”.

JUAN PABLO II recordando el 1550 aniversario de la definición de Éfeso proclamó solemnemente en dos 
ocasiones el dogma de la Maternidad divida de María

María en la visita del ángel supo:

ESCUCHAR: Escuchó atentamente su mensaje

ORAR: Oró en una meditación amorosa, Dios había puesto en su mano la suerte de la Humanidad.

Y ENTREGARSE: lo hizo cuando dio su respuesta.

María seguía siendo en Nazaret la misma jovencita de antes.

Pregón Inmaculada del Voto
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Pero en los planes de Dios era la MADRE de su HIJO, LA LLENA DE GRACIA, INMACULADA, 
RADIANTE DE LUZ Y DE HERMOSURA INTERIOR.

VISITA A SU PRIMA ISABEL

En aquellos días, María se puso en camino con presteza y fue a la montaña, a una ciudad de Judea. Entró en 
la casa de Zacarías y saludó a su prima Isabel. Y así que oyó Isabel el saludo, el niño saltó de gozo en su seno. Isabel 
se llenó de ESPÍRITU SANTO y exclamó: ¡Bendita tú entre las mujeres y bendito el fruto de tu vientre!

¿De dónde a mí que la Madre de mi Señor venga a mí? ¡Dichosa la que ha creído, que se cumplirán las 
cosas que fueron dichas de parte del Señor!

Entonces María dijo: “Glorifica mi alma al Señor y exulta de júbilo mi espíritu en DIOS, mi SALVADOR.

El ángel de la anunciación al responder a la pregunta de María: ¿Cómo podrá ser esto si no conozco 
varón?, le había manifestado dos cosas fundamentales: En primer lugar que su concepción sería portentosa por 
obra del ESPÍRITU SANTO y en segundo lugar le dio a conocer la concepción de Isabel, también portentosa en su 
vejez, pues estaba en el sexto mes.

¡Qué impresión causaron en la joven de Nazaret, falta de experiencia esas palabras del ángel!

Ella comenzaba a vivir una experiencia nueva, y a experimentar unas vivencias inéditas.

La palabra había penetrado en ella; la recibió por la fe.

Pero el VERBO de DIOS se hizo carne en su seno y en el interior de su corazón.

María fue a visitar a su prima para congratularse con ella, porque las palabras del ángel habían dejado 
entrever claramente los vínculos que debían unir a las dos madres.

María, verdadera arca de la alianza era llevada por el Espíritu a través de los campos de Galilea y Judea por 
el camino que conduce a la ciudad de Dios.

Iba majestuosa, radiante, adorando en su interior al Dios hecho hombre, oculto en su seno.

El saludo de María era portador de la gracia de la Salvación. María actúa ya como intermediaria y 
mediadora de gracia.

MATRIMONIO DE MARÍA Y JOSÉ

María regresó a Nazaret. Allí la esperaba su esposo.

A lo largo de todo el viaje el pensamiento de María estaba puesto en él y en el niño que llevaba en su 
seno.

No la distraían ni el ruido de la caravana, ni los matices y colorido del paisaje.
Iba meditando en su interior las palabras del ángel, que le había anunciado el misterio de su 

CONCEPCIÓN. ELLA se sentía MADRE.

No podía por menos preocuparle la situación comprometida en que se encontraba.

Pregón Inmaculada del Voto
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¿Cómo se lo diría a su esposo?

Hacía ya cuatro meses al menos que había concebido en su seno un hijo, por obra del ESPÍRITU SANTO.
Su esposo era ignorante de este suceso portentoso.

¿Cómo se lo diría...?

Optó por guardar silencio y esperar, puesta su confianza en el SEÑOR. Ella sabía que no abandona a los 
que confían en ÉL.

José quedó tranquilo y liberado de sus inquietudes, de esa angustia que estaba padeciendo.

Las palabras del ángel le habían abierto la inteligencia de aquel misterio, que él no sospechaba.

Al despertar del sueño hizo como le había dicho el ÁNGEL.

Antes de nada, sintió deseos de correr y abrazar a María.

Lo hizo apenas fue de día, y a ella le bastó ver su cara para comprender que DIOS había hablado a José , 
como antes habló a Isabel.

Ahora podían hablar ya claramente.

José gozoso y feliz, llevó a su esposa a su casa, completando los ritos del matrimonio.

María había sido predestinada por DIOS para madre de su Hijo, como virgen desposada.

NACIMIENTO

Y aconteció en aquellos días, que salió un edicto de Cesar Augusto, para que fuese empadronado todo el 
mundo.

José salió de Galilea, de la ciudad de Nazaret a la ciudad de David que se llama Belén , para empadronarse 
con su esposa MARÍA que estaba encinta.

La ciudad estaba invadida de emigrantes. No había sitios libres en albergues, ni casas vacías donde 
refugiarse, ni en la posada, estaba todo completo.

Al atardecer, tal vez ya anocheciendo María y José se trasladaron a una gruta que habían encontrado para 
su descanso.

María era la jovencita de Nazaret, su Concepción había sido para Ella una novedad, algo sorprendente e 
inesperado.

Tanto más novedoso y extraño sería su ya inmediato alumbramiento.

¿Cómo se prepararía para ese momento?

Porque es indudable que ELLA estaba viviendo esos sentimientos.

Pregón Inmaculada del Voto
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La intuición poética de Gerardo Diego la sorprendió en esa emoción tímida e indecisa de la que va a 
estrenar su maternidad.

Cuando venga, ay yo no sé
con qué lo envolveré yo,

con qué.
Y ahora que me acordaba,

Ángel del Señor de ti,
dímelo, pues recibí

Tu mensaje: “he aquí la esclava”.
DÍ, dímelo por tu fe,

con que le abrazaré yo,
con qué.

O dímelo tú, José,
con que manos le tendré,
que no se me rompa, no,

con qué.
Si soy tan niña, tan niña,

¿A qué me sabrán sus besos
cuando me sepan besar?
Si se durmiera en mi seno

al rumor de mi cantar,
¿sabré ponerlo en la cuna?

¿No se despertará?

Estando allí se cumplieron los días de su parto. María dio a luz a su Hijo primogénito y lo envolvió en 
pañales, lo hizo ELLA misma sin ayuda de extraños.

El alumbramiento de la VIRGEN tuvo lugar en una noche, cuando los pastores velaban sus rebaños, en el 
mes de diciembre.

Cuando van al portal y explican lo que el ÁNGEL les ha anunciado, hasta MARÍA se asombra de esta 
noticia, como si ELLA no supiera nada, después de lo que a EL le anunció el ÁNGEL GABRIEL.

MARÍA es también de un pueblo sencillo, que de unos extraños pastores sabe recibir noticias de parte de 
DIOS.

MARÍA es la antítesis de todo lo que hoy es menospreciado: es VIRGEN Y MADRE.

Su felicidad pasa por el vencimiento de sí misma para estar llena de DIOS.

La VIRGEN, como nueva Eva acogió en su seno a CRISTO.

Por eso es la mujer PLENA, FUERTE Y EMPODERADA en el más auténtico sentido de la palabra, porque 
su poder reside en la HUMILDAD.

MARÍA EN LA PRESENTACIÓN DE SU HIJO EN EL TEMPLO

Cuando se cumplieron los ocho días para circuncidar al Niño, le dieron el nombre de Jesús, impuesto por 
el ÁNGEL antes de ser concebido en el seno materno.
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También María y José eran conocedores del origen divino de Jesús.

Sin embargo, se sometieron obedientes al cumplimiento de la ley.

Todo cuanto María podía imaginar sobre la triste suerte de su Hijo encontró su consumación en la 
profecía que el anciano Simeón le dirigió personalmente.

Volviendo su mirada entristecida por los años y la pena hacía Ella, le anunció su futura suerte.

Sus palabras hirieron su alma purísima y penetraron en lo más profundo de su corazón.

“Y una espada traspasará tu alma”.

Las palabras del anciano profeta debieron ahogar la alegría del corazón de María.

ELLA se había consagrado a la persona y a la obra de su Hijo.

Viviría asociada a sus gozos y alegrías y a sus dolores y sufrimientos.

LA FAMILIA DE NAZARET

Nazaret fue la casa y el templo de la SAGRADA FAMILIA, que aparece como modelo de las familias 
cristianas.

Aquí vivieron José y María, modelos de padres y esposos cristianos.

Ellos custodiaron y alimentaron a Jesús cuando era pequeño, conscientes de ser custodios del misterio de 
la salvación.

María educó a su hijo con su conducta para vivir la vida cotidiana en humildad, espíritu de pobreza y en la 
verdad.

Una de las ocupaciones más importantes que María cumplió en esos años de Nazaret fue la educación 
humana y espiritual de su hijo.

Ella lo llevó de la mano y le enseñó el modo y estilo de relacionarse con DIOS, con sus palabras y ejemplo.

Sobre todo, María educa al niño y le ayuda a obtener los conocimientos humanos y religiosos, 
correspondientes a su edad.

María seguía siendo en Nazaret la misma jovencita de antes.

Pero en los planes de DIOS era la Madre de su Hijo, la llena de gracia, inmaculada, radiante de luz y de 
hermosura interior.

MARÍA DURANTE LA VIDA PÚBLICA DE JESÚS

María vivió en Nazaret hasta los primeros meses después de que Jesús se ausentara de la casa, para 
predicar LA BUENA NUEVA DEL EVANGELIO.
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La vida de María cobró a partir de aquí una nueva dimensión. Abandonó su vida privada, su vida de soledad 
para enrolarse más o menos cerca, en el grupo de los que acompañaban a JESÚS y colaboran con ÉL.

MARÍA EN LA PASIÓN DE JESÚS

La vida de la VIRGEN MARÍA ha discurrido entre luces y sombras, entre los consuelos de DIOS y las 
noches oscuras de la fe.

Desde el día de la Anunciación vivió como esclava del Señor, consagrada a su servicio.

¿Dónde se encontraba la Virgen María en esos días próximos a la Pascua?

Parece cierto que María acompañó a Jesús y a sus discípulos en este viaje a Jerusalén para celebrar la 
Pascua.

En esas largas horas de la mañana del viernes, María tuvo que experimentar las duras pruebas de la fe.

A lo largo de su vida había superado dificultades espirituales y había pasado por noches oscuras del 
espíritu, usando una expresión de S Juan de la Cruz, hasta sentir una particular fatiga del corazón como la llamó el 
Santo Padre Juan Pablo II.

Era la hora sexta, hacía el mediodía cuando Pilatos entregó a su Hijo para que lo crucificaran.

Algunos espectadores se acercaron a Jesús para verlo de cerca, su Madre aprovechó este momento para 
quedar ante su Hijo cargado con la cruz y hablarle con su mirada palabras de amor y de consuelo, más elocuentes 
que las que podía pronunciar con sus labios resecos y temblorosos por la fuerza de su dolor.

El encuentro de la Madre con el Hijo fue una escena que no puede ser descrita, ni reflejada en un lienzo.

Cuando rezando el SANTO VÍA CRUCIS este año en LOURDES con el grupo de peregrinos que de esa 
manera tan sencilla y eficiente organizó nuestro Párroco, llegamos frente a esta estación, mi emoción fue inmensa 
recordando lo que ya tenía preparado para exponerlo aquí.

Gracias MADRE MÍA por haber dejado que yo pudiera hacer ese recorrido tan gratificante cuando fui a 
darte gracias a tu Santuario.

María lo había esperado desde que sonó en sus oídos la profecía del anciano Simeón.

MARÍA estaba allí, en la cima del Calvario, presenciando y viviendo en su interior la trágica situación de su 
HIJO.

Le acompañaba Juan, el discípulo amado. JESÚS viendo a su Madre y al discípulo a quien amaba dijo a su 
MADRE:

“Mujer he ahí a tu hijo”, luego dijo al discípulo: “he ahí a tu madre”.

En ese momento supremo, JESÚS quiso tener a su Madre, LA VIRGEN MARÍA.

Ella soportó la muerte de su Hijo de pie, con el corazón roto, pero de pie, volviendo a decir “SÍ” a la 
voluntad del ALTÍSIMO y allí, por mandato de su Hijo agonizante, se convirtió en nuestra MADRE, MADRE DE 
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MISERICORDIA, MADRE DE ESPERANZA.

En este mundo tan difícil y desorientado, CRISTO nos la dejó, nos la dio para que sea nuestro Faro y 
consuelo de nuestras penas, porque nadie como ELLA lleva mejor el nombre de MADRE.

MADRE NUESTRA, ruega por nosotros.

ALABANZAS

PUERTA DEL CIELO

Si el cielo es la felicidad eterna, el lugar donde reside Dios, la puerta de entrada es muy importante.

La puerta se llama MARÍA.

Al cielo se entra por María. Quien ama a María, quien le tiene gran devoción tiene el boleto asegurado 
para poder entrar.

MARÍA, SALUD DE LOS ENFERMOS

María, lleva en sus manos y en su corazón la salud, tan necesaria para vivir en plenitud.

Por eso, es uno de los momentos en que más se invoca a María por parte de sus hijos.

Nosotros, querida Madre Inmaculada del Voto hemos acudido a TI, invocando tu protección durante este 
tiempo de pandemia, pidiendo tu ayuda y consuelo.

MARÍA, REFUGIO DE LOS PECADORES

El pecador se siente sólo y alejado de DIOS y de los hombres.

Pero hay un refugio seguro, donde vive una persona muy querida, muy nuestra, tan nuestra que es nuestra 
Madre. También en el pecado sigue siendo nuestra Madre. Es cuando más la necesitamos, cuando ELLA sabe que la 
necesitamos más.

Ruega por nosotros, Santísima Madre Inmaculada del Voto.

La experiencia diaria de fe, en toda época y en todo lugar pone de relieve la necesidad que muchos sienten 
de poner en manos de María las necesidades de la vida de cada día y abren su corazón confiados para solicitar su 
intersección materna y obtener su tranquilizadora protección.

Juan Pablo II.

Termino con su oración a la VIRGEN MARÍA

¡Oh VIRGEN INMACULADA!

¡Madre del verdadero Dios y Madre de la Iglesia!

Tú, que desde este lugar manifiestas tu clemencia y tu compasión a todos los que solicitan tu amparo.
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Pregonera Inmaculada del Voto

Pregón Inmaculada del Voto



Escucha la oración que con filial confianza te dirigimos y preséntala ante tu Hijo Jesús, único Redentor 
Nuestro.

Madre de misericordia, maestra del sacrificio escondido y silencioso.

A TI, que sales al encuentro de nosotros, pecadores,

Te consagramos también nuestra vida, nuestros trabajos, nuestras alegrías y nuestros dolores.

Da la Paz, la Justicia y la prosperidad a nuestros pueblos.

Ya que todo lo que tenemos y somos ponemos bajo tu cuidado.

Señora y Madre Nuestra

Queremos ser totalmente tuyos y recorrer contigo el camino de una plena fidelidad a Jesucristo, a su 
Iglesia.

No nos sueltes de tu mano amorosa.  AMÉN
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Pregón Inmaculada del Voto

Virgen de Fátima
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José González Palma

Jesús en nuestras calles
Fue una muestra clara y rotunda de la intensa 

atracción que Nuestro Padre Jesús tiene en Bujalance. 
Sus recorridos por nuestras calles y barrios en 
septiembre y octubre del año pasado encontraron amplia 
acogida y respuesta fervorosa. En medio del 
agradecimiento a las Instituciones, Cofradías y personas 
implicadas en su realización, se hacía más fácil sentir la 
cercanía de Jesús.

I.- Esa atracción en los tiempos que corren es 
consoladora y abre a la esperanza. Porque, en contraste 
con ella, percibimos en la Sociedad una fuerte tendencia a 
prescindir de la religión o a arrinconarla a lo 
estrictamente privado. Se extiende difusamente que lo 
moderno es ignorarla y pasar de ella, como aparece, por 
ejemplo, en los no pocos nuevos hogares sin referencia o 
signo religioso alguno.

Ante ello, es comprensible que, como creyentes, 
surjan en nosotros reacciones que nos impulsen a 
reivindicar lo religioso como valor fundamental y situarlo, 
no en el rincón ni en los márgenes, sino en el sustrato y 
en el centro de la vida. Es el deseo, elogiable e 
importante, de que no nos quiten manifestar la religión 
del espacio público o la reduzcan a la intimidad de cada 
cual o al templo y la sacristía.

_____________________________
1 Jn 20, 17:: Ve a decirles a mis hermanos: subo a mi Padre, que es vuestro Padre; a mi Dios, que es vuestro Dios.

II.- Quizás sea esta una de las motivaciones de fondo que ha llevado a la entrega de la Llave de Oro de la 
Ciudad a nuestro Padre Jesús Nazareno. Al entregar la Llave, a tenor de lo que simbólicamente significa, se está 
afirmando su señorío sobre Bujalance y que Bujalance lo proclama como su Señor y su Rey.

Hay en todo esto un admirable fervor hacia Jesús y, junto a ello, el apreciable valor, muy necesario, de 
sentirnos colectividad, pueblo unido por fuertes lazos. Ambas vertientes -fervor religioso, identificación con lo 
nuestro- pueden conducirnos a unas reflexiones que, compartidas con serenidad, quizás puedan ayudar, no a 
retroceder y sí a avanzar:

Jesús -desde su impresionante imagen, de asombrosa dignidad y fortaleza, a quien desde tiempo 
inmemorial llamamos con gran veneración Nuestro Padre, olvidados un poco de que es Nuestro Hermano- nos 
invita como Hijo a abrirnos a su Padre,1, reconociéndolo presente en lo más profundo de nuestro ser, desde 
donde poder experimentar el gozo de esa Presencia, oculta pero vigorosa, y la alegría luminosa de la 
Fraternidad.
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El evangelio nos recuerda que Jesús, cuando el gentío entusiasmado quiso hacerlo rey, Él se negó y se 
escabulló2; que, ante la pregunta sarcástica de Pilato de si era rey, asintió, pero aclarando que no como los de este 
mundo, poderosos y con ejércitos3; la manera de serlo estaba en su forma de vivir y lo había dejado patente en la 
noche anterior, arrodillándose como esclavo y lavando los pies a quienes habían decidido seguirle.4

Los siglos han ido acumulando ricos y esplendorosos adornos en torno a este sorprendente Rey-Esclavo-
Servidor, con trono, no de oro sino de dos maderos cruzados. Nuestra propia historia local ha hecho otro tanto y, 
a pesar de tristes acontecimientos pasados, cada Viernes Santo Jesús cuenta con hermoso trono, lujosos ornatos y 
rico vestuario. Pero quizás nos venga bien reconocer que la Imagen de Jesús sobre unas austeras andas y sin 
llamativos añadidos, tal como recorrió nuestras calles, se parece más a Él que como pasea el Viernes Santo. Si las 
imágenes han de ser -pues en eso consiste su esencia- reflejo de quien representan, ¿no sería conveniente que,  
desde nuestras Cofradías y Asociaciones religiosas, respetando lo ya existente, se renunciara a nuevas mejoras 
materiales, nuevos vestuarios, más amplios ajuares, y nos centráramos afanosamente en presentar, a través de las 
imágenes y de los actos de culto, la figura más fiel posible de Jesús, que no tuvo donde reclinar su cabeza, y la de 
María, mujer sencilla y humilde de Nazaret?5.

III.- En la herencia recibida de nuestros antepasados se encuentran la asistencia y participación de 
nuestras Autoridades en actos religiosos públicos, externos por las calles o internos en los templos. Basta 
recordar el Voto de la Ciudad en la Fiesta de nuestra Patrona y, más recientemente, otros como la procesión en la 
noche del Viernes Santo o la Romería de san Isidro. Signos todos ellos de armonía, de respeto mutuo, de valoración 
de lo religioso como dimensión sustancial de la existencia humana.

Se trata, sin duda alguna, de un tesoro que, por merecer ser conservado, acaso convenga pulir y enmarcar 
en nuestro tiempo.  Algunas consideraciones sobre ello, expresadas con total y sincero respeto:

Ante la tendencia creciente -ya aludida- en nuestra Sociedad de ignorar a la Iglesia, de considerarla como 
Institución irrelevante y anticuada, más objeto de museo histórico que Realidad vitalizante, es comprensible que se 
despierte en nuestro interior una dolorida y firme protesta. También es explicable que los católicos, con cargos 
públicos o sin ellos, deseemos no ser orillados y hacer públicas nuestras creencias. Siendo todo ello positivo y 
necesario, ¿no tendremos la tentación de querer volver a fórmulas afortunadamente superadas?

“Mutua independencia y sana colaboración” fue el Lema acuñado en la Conferencia Episcopal6 y que 
marcaba el fecundo rumbo que, a partir de la Transición y con el impulso del Concilio Vaticano II, tomaron en 
España la Iglesia y la Sociedad civil. Se dejaba atrás la etapa calificada de Nacionalcatolicismo7, que 
desacertadamente identificaba lo católico y lo español8.

Es muy explicable que esa misma inclinación pueda aflorar entre nosotros. Y, ante ella, puede ser fructuoso 
hacernos algunas preguntas, buscando entre todos las respuestas más adecuadas:

José González Palma

_____________________________
2 Jn 6, 15
3 Jn 18,36
4 Jn 13, 2-5
5 Mt 8,20; Lc 1, 46-48
6 Conferencia Episcopal Española, La Iglesia y la Comunidad política ,nº 42: “Dos criterios fundamentales han de regular, 
según la doctrina del Concilio Vaticano II, las relaciones entre la Iglesia y la Comunidad política: la mutua independencia y la 
sana colaboración en el común servicio a los hombres.”
7 Cardenal Osoro, Arzobispo de Madrid: “No queremos cristiandad que confunde Iglesia y Estado, al modo del 
nacionalcatolicismo, ni tampoco un secularismo, que pretende expulsar lo religioso de la sociedad. Esto es totalitarismo.”
II Jornadas Universitarias, Asociación de Jóvenes Investigadores en Ciencias de las Religiones, 8, junio, 2017.
8 Cardenal Tarancón, Confesiones (Editorial PPC, pg. 519): “Era difícil distinguir entre patriotismo y catolicismo. Era muy 
frecuente afirmar que España no podía dejar de ser católica sin dejar de ser España.”.
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¿No sería preferible limitar la 
presencia oficial de nuestras Autoridades 
a los momentos tradicionales, evitando 
así que la abundancia de esa presencia 
pueda dar lugar a interpretaciones, no 
solo de colaboración, sino también de 
apoyo mutuo y unión, que podrían 
originar confusión?

Sin empeño proselitista, que no 
es sano9, y sí con el afán de comunicar la 
enorme suerte de encontrar el “tesoro 
escondido”, que es Jesús y su Mensaje, 
desearíamos que todos los vecinos de 
Bujalance fuésemos creyentes y discípulos 
suyos. Pero sabemos que la realidad es 
bien distinta… Convivimos con personas 
indiferentes a lo religioso; otras que, 
aunque no acostumbren a decirlo, son no 
creyentes; personas inmigrantes de 
distinta religión: ¿no sería más oportuno, 
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José González Palma

_____________________________
9 Papa Francisco: “Hay un peligro que vuelve a despuntar: confundir la evangelización con el proselitismo. La Iglesia crece por 
atracción, no por proselitismo, como dijo Benedicto XVI”. Homilía, 24 de abril de 2019.
10  Papa Francisco, Mensaje en la VI Jornada Mundial de los Pobres, 13 de noviembre de 2022.

más respetuoso, más evangélico, evitar lo que pueda ser o sonar a preponderancia religiosa, a predominio nuestro 
sobre los que no piensan ni sienten como nosotros, buscando humildemente ser luz y sal con nuestra vida y 
cercanía, como nos indicó el Maestro? ¿No sería deseable, en lugar de proclamar a Jesús como el Señor de 
Bujalance, señor de creyentes y no creyentes, presentarlo como el Hermano cercano, Servidor de todos, con 
especial predilección hacia los más indigentes y marginados?

IV.-Desde nuestra experiencia personal de la fe y a pesar de nuestros posibles fallos e incongruencias, 
¿cómo hacernos presentes -sin protagonismos que distancien; con espíritu solidario que acerca y une- en la 
Plaza pública, símbolo privilegiado de coincidencias y encuentros, del quehacer diario, de duras tareas y 
esparcimientos colectivos?

En la misa de Nochebuena la segunda lectura nos dice que Jesús se entregó por nosotros para prepararse un 
pueblo dedicado a las buenas obras (Tit 2, 14). Espléndido Programa al que se nos llama y que nos implica a todos 
-mujeres y hombres; adultos, jóvenes y niños; creyentes y no creyentes-: que nuestra ocupación personal y 
colectiva sea construir un pueblo dedicado a obrar el bien.

Como extraordinaria síntesis vital de todo ello, estas recientes palabras del Papa: Como miembros de la 
sociedad civil, mantengamos vivo el llamado a los valores de libertad, responsabilidad, fraternidad y solidaridad. Y 
como cristianos, encontremos siempre en la caridad, en la fe y en la esperanza el fundamento de nuestro ser y 
nuestro actuar. 10
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El pasado día 2 de Febrero  del presente año, nuestra 
querida vecina, amiga y miembro de nuestra Junta Directiva 
(Camarera de Honor desde la Refundación) de la Cofradía Stma. 
Virgen de la Cabeza, Doña  Elisea Pérez, a los 87 años, peregrinaba 
hacia la Casa del Padre terminando su misión en la Tierra; porque 
Dios Nuestro Señor y Nuestra Virgen Morenita la necesitan a su 
lado,  y estamos seguros de que el Cielo la ha recibido con alegría.

Era Elisea  mujer  de personalidad arrolladora, esposa y 
madre  ejemplar de tres hijos. Aunque natural de la Aldea de 
Fuente Álamo perteneciente a Alcalá la Real  (Jaén), desde que 
llegó a nuestra localidad en el año 1966 se ha sentido una 
bujalanceña más, integrándose de lleno en la comunidad parroquial 
y en la  sociedad,  desgastándose en el anonimato y la fidelidad 
del día a día, y cuyo testimonio de entrega hasta el 
sufrimiento y la enfermedad, nos ha animado a seguir su 
ejemplo, luchando en la vida diaria, para que nuestra 
comunidad parroquial, sea una comunidad viva y 
comprometida.

Su ejemplo de solidaridad, empatía,  humildad y 

Un ejemplo de Fe a seguir
Cofradía Stma. Virgen de la Cabeza
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sencillez ha sido para nosotros una invitación, para que anunciemos en nuestra familia, en nuestro 
entorno, en nuestro trabajo y en nuestra comunidad el evangelio, siendo toda su vida un verdadero 
testimonio de fe, queriendo partir hacia la Casa del Padre con el hábito de Ntro. Padre Jesús.

Doña Elisea ha acompañado en el camino espiritual,  haciendo que el apostolado en  movimientos y grupos 
que hay en nuestra comunidad parroquial haya estado siempre vivo. Ha trabajado con constancia y entusiasmo 
con Manos Unidas, Cáritas, Cursillos de cristiandad, Asociación de alcohólicos y drogadictos, Cofradías, 
destacando la gran labor realizada en la hermandad de San Isidro Labrador, Vía Crucis y cómo no, en 
nuestra Cofradía de la Stma. Virgen de la Cabeza, a la que profesaba un amor desmesurado, pudiendo 
afirmar que después de don Alonso de Rojas Tovoso, fuera ella junto a su familia la que se uniera a esa 
propagación de la Fe y devoción a Nuestra Morenita en nuestra localidad.

Toda esta labor junto a su esposo le fue reconocida con la elección de Cofrade Ejemplar, con toda 
la certeza de que este nombramiento puede ampliarse a su persona.

Se ha desvivido y ha derrochado toda  su energía en los arreglos de las parroquias, de forma totalmente 
altruista siempre dispuesta y sin conocer la palabra no o un “ahora no puedo”. Cuidaba del altar de la Morenita 
con suma delicadeza y ternura hacia su Madre Celestial, pendiente de todo detalle: Imagen, manteles, candelabros y 
jarrones.

La sencillez y alegría le abrían las puertas de todos los ambientes en la sociedad, la Iglesia y la vida ordinaria 
de quienes se acercaban a ella. Su casa se convertía en “un pequeño templo” donde se guardaba el ropero de 
Cáritas y de las túnicas del Vía Crucis que cuidaba con gran esmero. Abierta siempre a las personas necesitadas que 
en muchas de las ocasiones las trataba como hijas e hijos.
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Cofradía Stma. Virgen de la Cabeza

Su partida ha dejado entre nosotros los frutos abundantes de quien, como San Pablo, ha "corrido bien la 
carrera".  Toda su vida ha estado marcada por una profunda vida de oración, de su vivencia disciplinada en la 
belleza de la santa Eucaristía y la infatigable atención a las necesidades de tantos hombres y mujeres que 
acudían a ella para buscar consuelo y ayuda. 

Que repose en paz. Nosotros acudamos a su intercesión para que nos siga acompañando en nuestro 
camino terrenal, hasta que al final de nuestra vida podamos reunirnos con ella en la presencia de Dios Nuestro 
Señor y la compañía de Nuestra Santísima Madre de la Cabeza.
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Antonia Castillejo Moya
Delegada de Manos Unidas

La desigualdad es 
contraria a la Fe

La desigualdad se ha convertido en la mayor amenaza y el mayor desafío a nivel mundial. Para muchas 
personas, pensar en desigualdad y en hambre es pensar en un problema sin solución. Como reconocen las 
instituciones internacionales, la propia Doctrina Social de la Iglesia y las organizaciones de cooperación, uno de los 
mayores retos a los que se enfrenta hoy la humanidad es el aumento de la desigualdad que a su vez, hace crecer 
la pobreza y el hambre, 828 millones de personas sufren hambre en nuestro mundo; 150 millónes más que antes de 
la pandemia.

La persistencia del hambre y la pobreza 
es una cuestión de falta de justicia, que se debe 
a la inequidad en el acceso a los bienes, a la 
explotación de unas personas por otras y unos 
países por otros, a la insolidaridad personal y 
colectiva y al mantenimiento de estructuras 
económicas-políticas que mantienen las 
cosas como están.

Desde nuestra fe, desde los valores que 
nos caracterizan como creyentes, no podemos 
ser indiferentes a la exclusión, al hambre y a 
la pobreza que hace indigna la vida de tantos 

millones de personas. Porque, si queremos avanzar hacia la fraternidad universal, tenemos que luchar para acabar 
con la desigualdad, la falta de alimentos y la miseria que atenta contra la dignidad de tantos hombres, mujeres y 
niños.

No vale un mundo dividido entre los del centro y los de las periferias, los integrados y los excluidos, los 
dignos necesarios y los sobrantes descartables. Hay que buscar un modelo económico que respete los derechos de 
todas las personas para reducir las desigualdades y superar el asistencialismo y una gestión pública que ponga en 
el centro a los más vulnerables. 

Porque el combate contra la desigualdad solo es posible desde la convicción de que el futuro de las 
desigualdades no es cosa de otros, sino que depende de cada uno de nosotros, y está en nuestras manos.

Como dice el Papa Francisco: “Todo ser humano tiene derecho a vivir con dignidad y a desarrollarse 
integralmente, y ese derecho básico no puede ser negado por ningún país…Cuando este principio elemental no 
queda a salvo, no hay futuro ni para la fraternidad ni para la sobrevivencia de la humanidad”

(Fratelli tutti, nº 107)
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Las vidrieras son creaciones artísticas compuestas por trozos 
de vidrios planos de distintos colores, incoloros y texturas. Este 
producto es una obra artesanal, de diseño exclusivo, firmada por el 
autor y manufacturada a través de técnicas tradicionales, utilizando 
nuevas y mejores materias primas, cuyo objetivo es llenar de luz, color 
e ilusión su entorno.     

En cuanto a los aspectos técnicos constructivos de las vidrieras 
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La nueva vidriera del 
presbiterio del templo de 
San Francisco de Bujalance
Septiembre de 2022,  Bujalance  (Córdoba)

Víctor Manuel Polo Castillo
Artesano

emplomadas clásicas, como es este caso, 
decir que esta consiste principalmente 
en el corte de los vidrios seleccionados, con una rulína o corta vidrios, siguiendo el 
patrón de dibujo realizado y posteriormente engarzándolos con ayuda de unas tiras 
de plomo con sección en doble U, que reciben los bordes de las piezas vítreas, 
desarrollando su construcción a modo de puzzle. Posteriormente, se hacen las 
soldaduras de estaño, enmasillado y limpieza, finalizando con la aplicación de un 
aceite protector especial a los plomos, para así asignar una mayor calidad y 
longevidad al trabajo. 

Esta obra que describimos, instalada en Septiembre de 2022 y adaptada a 
las medidas máximas posibles de “luz” de la antigua ventana que la contiene, está 
situada en la fachada lateral norte del edificio (C/ San Antonio) concretamente en 
la cabecera de la nave del Evangelio.

El trabajo consistió en la elaboración de una vidriera rectangular, la cual 
hemos dividido en tres piezas o unidades independientes sobre un único bastidor 
metálico, en cuya pieza central y principal se dibuja el contorno del “Cordero de 
Dios” (Agnus Dei), representado por un cordero con el áurea dorada en la cabeza, 
recostado sobre un monte, que agarra con su pata delantera derecha un estandarte 
coronado por una cruz, del que cuelga un pendón con una cruz latina. 

Para el resto de decoración circundante de la vidriera, usé vidrios de 
tonalidades doradas, ocres, amarillos, ámbar y marrones, que en lugar de 
enmarcarlo con cenefas de motivos vegetales clásicos,  (muy común en las vidrieras 
que son esmaltadas) opté por integrar la iconografía entre decoraciones 
constructivas del estilo barroco, como así  fue construido este antiguo templo 
bujalanceño en el  que me inspiré, además de entre otras típicas construcciones y 
decoraciones de aquella época en nuestro pueblo, como portadas, ventanas o 
espadañas.

En la parte inferior, más estrecha de la vidriera, diseñé como basamento 
para las pilastras dibujadas en la vidriera central, dos pedestales cuadrados en los 
que se inscriben las letras griegas “Alfa” y “Omega” primera y última letra del 
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Victor Manuel Polo Castillo
Artesano

alfabeto griego, las cuales representan a “el principio y el fin” que afirman la 
eternidad de Dios.  

En cuanto a la pieza superior, coroné el conjunto simulando una 
cornisa de “frontón partido” abierto al azul del cielo de fondo y en cuyo 
centro, ensamblé una cruz latina dorada, sobre circulo azul añil y 
circunscrita con una cenefa blanca, que representa el emblema de la 
Agrupación de Cofradías y Hermandades de Bujalance.
             

Para terminar la descripción decorativa del vitral, he de comentar 
como anecdótico, que el dintel trilobulado de color rojo que he diseñado 
sobre la escena iconográfica principal, está inspirado en el dintel de la 
primitiva puerta que daba acceso al desaparecido espacio conventual 
franciscano y que, afortunadamente, aún se conserva en su pared original, 
aunque tabicado y oculto en el pasillo de acceso desde el interior de la 
actual iglesia a la torre campanario.  

Quiero destacar mi gran satisfacción por el resultado, sobre todo 
por la luz que tamiza en el interior, proyectando tonos dorados al espacio 
de la cabecera del templo, que aún rebajando la intensidad lumínica, crea un 
ambiente todavía más místico, realzando la iconografía y decoración ya 
existentes en el interior.

Finalmente, me gustaría agradecer la oportunidad de participar en 
esta publicación, que dará mayor visibilidad a esta obra, promovida por la 
Agrupación de Hermandades y Cofradías de la localidad, con temática 
iconográfica ideada por su párroco D. Francisco Roldán. Ofrecer también, 

El Artesano:  
Víctor Manuel Polo Castillo

Nacido en la localidad cordobesa de 
Bujalance en 1970, obtiene el Título 
de Bachiller en su ciudad natal y se 
traslada a Córdoba para realizar los 
estudios de “delineación y 
decoración” en la renombrada 
escuela de Artes Aplicadas y Oficios 
Artísticos “Mateo Inurria” entre l989 
y 1992, obteniendo el Titulo de 
Graduado Superior en Artes 
Plásticas. Tras cursar los estudios de 
Ingeniería Técnica en Topografía en 
la Universidad de Jaén, vuelve a 
dedicarse a su pasión artesanal, 
participando en un curso de 
Vidriería Artística en Cádiz. Acabado 
este, se dedica a colaborar como 
monitor en la formación de nuevos 
alumnos del mismo centro artístico.
En el año 2005 inicia producción 
propia en su taller de vidriera 
artística y objetos decorativos, en la 
zona de la Bahía gaditana 
(www.vidrieraspolo.com), que le lleva 
a distribuir su arte tanto en iglesias 
y edificios públicos, como en 
domicilios en Andalucía y en el resto 
de España.
Como ejemplos, destacan sus obras 
en el Santuario de la “Virgen de las 
Montañas” de Villamartín (Cádiz), la 
restauración y creación de nuevas 
vidrieras en la fachada principal del 
“Teatro Florida” de Algeciras (Cádiz), 
o las restauraciones de vitrales, 
tanto en uno de los salones de la 
alcaldía del Ayuntamiento de Rota, 
como en el antiguo oratorio del 
“Palacio de las Cadenas”, 
perteneciente a la “Real Escuela 
Andaluza de Arte Ecuestre” en Jerez 
de la Frontera, entre otras muchas.

mi mayor agradecimiento a las personas que 
depositaron en mi taller su confianza e 
hicieron de este proyecto una realidad, en 
especial a D. Cristóbal Diaz y Dña. Lucía 
Nieto.

Esta obra que nos ocupa, junto a la 
vidriera circular del Rosetón de su fachada 
principal de esta misma iglesia (que por 
iniciativa propia, realicé y doné en el año 

2009 con motivo de la reapertura tras una larga restauración del edificio) motivan 
mi sentimiento de orgullo como bujalanceño, por haber participado de alguna 
manera en el realce, conservación y embellecimiento de nuestro rico patrimonio 
artístico. 

Mis mejores deseos de Paz y Hermandad para todos. 

Feliz Semana Santa.
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Teresa de Jesús en
sus Cartas El 12 de marzo de 1622, el Papa Gregorio XV canonizó a 

cuatro santos españoles: Isidro Labrador, Ignacio de Loyola, Francisco 
Javier y Teresa de Jesús. Sobre ellos, Lope de Vega escribió: “Un 
labrador para humildes; un humilde para sabios; un sabio para gentiles; 
y una mujer fuerte para la flaqueza de las que en tantas provincias 
aflige el miedo”

Acercarnos al epistolario teresiano es acercarnos a la vida 
concreta de una mujer, que aun viviendo en las cimas más altas del 
camino espiritual, tiene que desenvolverse en medio de su historia. La 
Santa de Ávila tuvo un arte especial para expresarse en el género 
epistolar. Se supone que llegó a escribir unas quince mil cartas, aunque 
sólo se conservan un total de 486, incluyendo algunos fragmentos. A 
pesar del reducido número conservado tenemos en él un verdadero 
tesoro de noticias y de expresiones de sus sentimientos. Sin las cartas 
no conoceríamos a Teresa, son un complemento esencial a sus libros 
mayores. Desde sus cartas emerge la imagen de una mujer fuerte y 
segura de sí, que, incluso en tiempos adversos, es capaz de preservar 
no solo su objetivo sino incluso su sentido del humor. La podemos 
ver desde las distintas perspectivas que nos proporciona la diferencia 
de destinatarios, el paso de los años, el momento de la relación con 
cada persona, la manera de afrontar los conflictos,
las tareas en las que se veía implicada...

La cantidad de cartas que escribió es suficiente para darnos 
idea de que la comunicación era algo esencial en ella. Una 
comunicación que desborda el hecho de los negocios de sus 
fundaciones, y remite a la necesidad de transmitir y recibir, de 
apertura de espíritu y de la exigencia de relación y amistad, de 
donarse. 

La madre Teresa de Jesús utiliza un complejo sistema para hacer llegar la correspondencia. Para ello 
recurrió a todas las posibilidades del sistema postal de su tiempo y de los otros medios de transporte como 
fueron los carreteros, los recueros, los mensajeros profesionales o los personales, los amigos, los redistribuidores. 
También utilizó el correo oficial, aunque era caro, las tarifas estaban establecidas con el sistema de pago en destino 
que duraría hasta el siglo XX. Ella misma con frecuencia facilita datos sobre estos costes. Fueron muchas las 
vicisitudes que superaron las cartas teresianas, por la inseguridad, la tardanza, las pérdidas, algo que preocupaba a la 
fundadora. Por esos medios se enviaban y se recibían cartas y documentos, pero también un cúmulo de objetos 
variados. Hay artículos imprescindibles para sus fundaciones, cosas necesarias para el convento, para el ornato, para 
la salud, incluso alimentos tienen que traer y llevar los correos de la madre Teresa, sin olvidar la intensa circulación 
de estampas, imágenes y reliquias a las que la Madre era tan dada.

Algo que aparece de inmediato en las cartas teresianas es su humanismo, junto a otras muchas facetas 
como educadora, acompañante espiritual, organizadora, etc. La vemos también metida de lleno en los problemas de 
sus familiares, a los que cuida en todos los aspectos. Un tema, que de sólo poseer sus obras mayores, habríamos 
desconocido.

Hna. Teresa Mª del Corazón de Cristo
Carmelita Descalza
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Hna. Teresa Mª del Corazón de Cristo
Carmelita Descalza
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Teresa de Jesús nos ha dejado en sus cartas su mejor retrato, pues se trata de una escritura que no nace 
por mandato ni para ser leída por censores, como es el caso del resto de sus escritos, sino que va directa al 
receptor, con quien puede mostrarse con transparencia. Aquí se ponen de manifiesto aspectos de su rica 
personalidad: persona de fuertes contrastes, dotada de gran capacidad de relación, y mujer experta en el uso de las 
técnicas del lenguaje para conseguir sus fines.

Sus cartas son también una especie de autobiografía espiritual que 
evidencian aspectos que forman parte de su vivencia interior, así como del proceso 
de crecimiento y maduración que va aconteciendo en su vida cotidiana. Se pone de 
manifiesto cómo la plenitud de la vida mística no sólo no se aleja de la realidad, 
sino que encuentra su plenitud y desarrollo en la vivencia del día a día, con todas 
sus limitaciones, retos y problemas.

La imagen que Teresa da a lo largo de las cartas sobre sí misma está 
marcada por el realismo ante su propia fragilidad: mujer enferma, avanzada en edad 
conforme leemos las cartas de la última etapa, abrumada por el trabajo y por las 
solicitudes de unos y otros. Así, es frecuente encontrar expresiones como: “estoy 
vieja y cansada, que se espantara de verme”. Sin embargo, incluso así, la oímos 
matizar: “trabajos son para mí salud y medicina”. Porque, aun cuando percibe las 
limitaciones de la salud o de la edad, su espíritu parece seguir robusto: “estoy ya 
muy vieja y cansada, aunque no los deseos”. Por eso, distingue entre su naturaleza 
quebrantada y su voluntad decidida a afrontar lo que fuera necesario para llevar 
adelante la misión a la que se sabe llamada por Dios: “A veces parece se cansa el 
cuerpo y tiene alguna cobardía el alma cuando viene uno sobre otro, aunque la 
voluntad buena está, a mi parecer”.

Teresa tiene un modo de ver la vida y las personas transido de humor. Le sale espontáneo. ¡Cuántas veces 
encontramos en sus escritos expresiones como “riéndome estoy” o "me cae en gracia”! Si solo tuviésemos que 
valorarla por las cartas, sin duda se nos quedaría una imagen sesgada de su persona, quedaría oculta la mayor parte 
de su realidad que podemos conocer por otros libros, en los que se aprecia cómo la vida de relación con Dios la 
envuelve y la fecunda. Quien experimentaba el encuentro en la séptima morada, donde “solo Él y el alma se gozan 
con grandísimo silencio” (7M 3,11) estaba, al mismo tiempo, implicada en mil “negocios” y mezclada en infinidad de 
pequeños y grandes conflictos. La razón la da en El Castillo Interior: “Para esto es la oración, hijas mías; de esto 
sirve este matrimonio espiritual: de que nazcan siempre obras, obras” (7M 4, 6).

No obstante podemos concluir diciendo que Teresa de 
Jesús encuentra en las cartas su mejor retrato. La vemos como 
mujer empeñada en llevar adelante un proyecto, y poniendo al 
servicio del mismo todos sus recursos humanos y espirituales. 
Mujer de contrastes, mujer de relaciones. Teresa experimentó a 
Dios con tanta radicalidad que no tuvo que hacer en su vida 
distinciones entre la oración y la acción, porque “ya solo en amar 
era su ejercicio”, en palabras de su primer descalzo, hermano y 
amigo Juan de la Cruz. En las suyas propias: “No soy la que 
solía...Todo va con amor”. Un amor que nada tiene que ver con la 
pasividad, sino con el trabajo incansable, con la cordialidad suma y 
la exigencia extrema, con la libertad más audaz y la más abnegada 
entrega, y todo esto viviendo en un universo de varones que 
rápidamente la etiquetaron: “Fémina inquieta y andariega, desobediente y contumaz... andando fuera de clausura... 
enseñando como maestra”. Pero eso, lejos de detenerla, estimuló su talento y su entrega y nos permite hoy 
admirar con mayor motivo su genialidad y su santidad.

Artículos

Motivo de Santa Teresa



¡Mirad el árbol de la cruz!
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Cincuenta años de servicio 
educativo, profesional, 

humano y cristiano de SAFA 
Bujalance a su pueblo

Durante este curso 2022-2023, contamos con un 
importante aniversario, que está pasando de forma sencilla, al igual 
que fue su origen. Es el Cincuentenario de una de las instituciones 
bujalanceñas más destacadas a nivel cultural, social, educativo y 
cristiano, el Centro de Secundaria y de Formación Profesional 
SAFA. En estos años, siempre al servicio de Bujalance y de la 
comarca del Alto Guadalquivir, con muchas actividades educativas, 
promoción del empleo, proyectos solidarios y jornadas de puertas 
abiertas…

Es de justicia, que esta emblemática y querida institución 
reciba un homenaje de Bujalance y de sus instituciones públicas, 
que reconozcan su labor, pues desde su creación ha luchado por 

los bujalanceños, trabajando por la promoción de los jóvenes de nuestra ciudad. Además, siempre ha estado, está y 
estará con sus puertas abiertas a cuanto se ha necesitado, colaborando y dejando sus instalaciones al Ayuntamiento 
y a todas las asociaciones que lo han pedido, para realizar actos culturales, económicos, religiosos, deportivos, etc. y 
colaborando en todos los eventos a los que se le ha requerido su participación. 

Este centro nació en Bujalance hace cincuenta años, en este pueblo de la Campiña Cordobesa, 
eminentemente agrícola y olivarero, cuando su población estaba muy castigada por el paro, sobre todo los más 
jóvenes que terminaban sus estudios primarios y se encontraban sin trabajo y por la emigración de los años 60 y 
70. Era por ello un lugar, para que acudiera SAFA con su vocación de promoción andaluza.

El centro SAFA de Bujalance, con orígenes humildes, nació de un gran pueblo, que colaboró de forma 
admirable y generosa, con esfuerzo, entrega y trabajo de sus vecinos. También, gracias a la iniciativa, el empuje y el 
empeño del párroco de esos años, Domingo García Ramírez, que con los planteamientos sociales de la HOAC, se 
volcó de manera decida, acompañado por el resto de sacerdotes que estaban con él, Laureano Mohedano, Luis del 
Rosal y Diego Aguilar, formando un equipo muy unido, que sensibilizó y evangelizó a todo un pueblo, con la clara 
idea, de conseguir un Centro Educativo de Formación Profesional, de carácter gratuito y acceso universal. Con ello, 
se buscaba, cualificación y promoción profesional para los jóvenes con menos posibilidades económicas, que les 
ayudara a salir del campo y buscaran una profesión o se decidieran por el emprendimiento.

Ante la precaria situación cultural de la juventud trabajadora del pueblo, de entonces, de su falta de una 
preparación seria y profunda para conseguir trabajo digno y cualificado, se pensó crear una Escuela del Pueblo y 
para el pueblo, que sirviera a los jóvenes de preparación humana, religiosa, cultural y técnica. Así, se realizaron 
asambleas de jóvenes y adultos, donde la idea de crear un centro se fue consolidando y se fueron dando pasos en 
firme. Se creó la asociación de campesinos “San José Obrero” para fundar y sostener una escuela, que formara 
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integralmente a los jóvenes de 
Bujalance. Se elige para dirigirla a 
Juan Francisco Peña. Y se crean 
“Juntas” por oficios de albañiles, 
carpinteros, pintores, fontaneros, 
comerciantes, etc., para conseguir 
financiación y trabajar como 
voluntarios en la obra de la casa 
adquirida en la calle Benito Rojas. En 
este edificio, se construye un 
pabellón de 2 plantas de 270 metros 
cuadrados y un patio de 265 metros 
cuadrados. La financiación de todo 
fue gracias a donativos, cuotas 
mensuales, préstamos personales, 
colectas, rifas, festivales, incluso las 
nóminas de los sacerdotes que 
trabajaban en el campo.

En 1970, Domingo García, 
motor de todo el proyecto, ve la 
necesidad de poner la Escuela 
Profesional que construye el pueblo, bajo la dirección de una institución educativa experimentada, como es SAFA. 
Tras la visita del Rector, se ve con muy buenos ojos esta escuela nacida y creada por el pueblo. Finalmente en 
diciembre de 1970, el párroco Domingo García, en nombre de la parroquia, propietaria del edificio, cede el edificio 
en construcción y sus patios.

El 1972, con el edificio terminado, con unos 700 jóvenes entre 14 y 16 años para poder ocuparlo, se realiza 
el convenio definitivo entre SAFA y la Parroquia, firmado por el Rector Bermudo de la Fundación SAFA y el 
párroco Domingo García.

Para la realización del centro se habían recibido más de un millón de pesetas, el préstamo hipotecario era 
de 400.000 pesetas, la aportación de las nóminas de los sacerdotes fue de 226.000 pesetas, además de donativos de 
Cáritas y Obispado. Las obras superaron el millón de pesetas, además de las jornadas gratuitas de albañiles 
voluntarios. Aún así, el centro comenzaba gravado por la hipoteca y los gastos de mobiliario y maquinarias, con algo 
más del medio millón de pesetas.

Ya estaba todo listo, pero para comenzar se necesitaba, que el Ministerio de Educación autorizase la 
creación del centro. La solicitud, la hizo el rector de SAFA el 15 de junio de 1972, para la creación del nuevo 
Centro de FP1 de la SAFA, en las ramas de Administrativo, Automoción y Electricidad, para 525 alumnos, ya que 
Bujalance era cabecera de comarca con las poblaciones de Cañete, Morente, Villafranca, El Carpio, Maruanas y 
Adamuz).

Ante el posible inicio, se necesitaba un director adecuado, con espíritu de sacrificio, ya que los recursos 
eran muy escasos. Así, el Rector pensó en Fernando Mora Eliso, al que se lo propuso y cuyo cargo aceptó, movido 
por su profundo sentido social-cristiano, y en el que permaneció durante 11 cursos.

Las clases comenzaron en octubre del curso 1972-1973, con 84 alumnos de Adaptación Profesional y 54 de 
oficialía, en las especialidades de Electricidad y Automoción. Estaban encargados de los talleres de Automoción y 
Electricidad, Fernando Mora y Joaquín Sánchez y de las asignaturas teóricas, Margarita Alba, José Luis Ortega y los 
sacerdotes Laureano Mohedano y Diego Aguilar. Fue un curso lleno de penurias, donde los profesores dejaban 
parte de sus nóminas, a pesar de que cobraban con meses de retraso. En tiempo de cosecha de algodón o aceituna, 
profesores y alumnos salían al campo a trabajar. 
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En cuanto al edificio en el que se ubica el CES SAFA, el Obispo Monseñor Cirarda, concedió el usufructo 
perpetuo el 12 de diciembre de 1975 y en 1986, la Diócesis de Córdoba, donó la casa a SAFA. Hoy el centro ha 
duplicado sus dimensiones, instalaciones y capacidad de alumnado.

Desde ese curso 1972-1973, el Centro SAFA de Bujalance, ha pasado por varias etapas, que lo han ido 
normalizando y consolidando. El 27 de julio de 1976, fue la autorización definitiva del Ministerio de Educación, con 
una capacidad de 240 alumnos el las ramas de Automoción, Electricidad y Administrativa. En 1982, se autorizó la 
rama de Moda y Confección. En 1996 se concede la autorización para la apertura y funcionamiento de la 
Educación Secundaria Obligatoria (ESO), con la denominación de Centro de Educación Secundaria SAFA. En estos 
años fueron directores, tras Fernando Mora Eliso, Rafael García Rodríguez y José González Palma.

Hoy, SAFA de Bujalance, con la dirección de Rafael Tovar Cruz, es un centro concertado para una línea de 
ESO, dos programas de Cualificación Profesional Inicial (FPB-PCPI) de la rama de Servicios Administrativos y 2 
Ciclos Formativos de Grado Medio, con la modalidad de FP Dual en alternancia, de las ramas de Equipos e 
Instalaciones Electrónicas y Gestión Administrativa, con prácticas en las empresas y una gran salida laboral. Posee 
una unidad de Apoyo a la Integración y una unidad de Compensación Educativa. Con esta oferta educativa, se 
atiende a alumnos de Bujalance y de las poblaciones de la comarca del Alto Guadalquivir de Cañete de las Torres, El 
Carpio, Pedro Abad, Morente y Maruanas. Además se están llevando a cabo proyectos, tales como Comunidades de 
Aprendizaje, Técnicas Múltiples, Ecoescuela, Trabajo Cooperativo y Red de Jóvenes Solidarios, Clases de refuerzo y 
apoyo gratuitas y el Auxiliar de Conversación nativo para el aprendizaje del inglés. El funcionamiento de esta amplia 
oferta, es posible gracias a la Innovación Educativa, del soporte que proporciona una conexión a Internet de alta 
velocidad y una amplia dotación de ordenadores, tablets y chrimebooks, que sirven de herramientas de 
investigación y trabajo diarios a los estudiantes, lo que lleva a ser del Centro de Secundaria SAFA de Bujalance, uno 
de los centros en la vanguardia educativa de la provincia de Córdoba.

A modo de conclusión decir que las raíces y los ejes diferenciadores de SAFA en Bujalance son desde un 
principio y hasta la actualidad, muy claros:

- Un Centro Educativo del pueblo, construido por el pueblo y al servicio del pueblo.
- Un centro en el que la Educación y la Formación Profesional es la palanca impulsora del cambio.
- Un centro en el que la Compensación Educativa es su razón de ser.
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Y se hizo su voluntad
Dos años de espera, dos primaveras que pasaron casi desapercibidas, y los recuerdos de ellas serán de unas 

semanas santas algo distintas. Los pensamientos en nuestra mente perduraran  por siempre, imaginando esas 
cuaresmas que no pudimos disfrutar ni sentir, como nos gusta hacerlo por esta bendita tierra.

Todo en esta vida tiene un principio y un fin. No todo es eterno en el tiempo. Las temidas restricciones 
que tuvimos que vivir por culpa de esta pandemia se fueron aliviando, y poco a poco llegamos a ese deseado fin, 
que dio lugar de nuevo a disfrutar de nuestra vida diaria y cofrade. Porque los cofrades fuimos duramente 
castigados por no poder realizar y dar culto externo a Nuestros Sagrados Titulares por las calles de nuestra 
localidad. 

Pasando lentamente las hojas de nuestro calendario, llego una nueva cuaresma, una nueva semana santa. La 
vida cofrade y cristiana retomaba con casi toda la normalidad posible. De esa forma, esperando y añorando ese 
sueño, llego un nuevo Martes Santo. Este día tenía que ser de nuevo especial, porque por fin íbamos a poder 
disfrutar de nuestra cofradía acompañando a nuestro Señor por las calles.

Las cosas no pasan como uno piensa o desea, sino que a veces la cruda realidad nos da de lleno, y esas 
expectativas que tenemos se pueden difuminar en un momento. El día amanecía poco apetecible, como se puede 
decir. El cielo gris parecía un telón que cubría toda nuestra alegría por este día. La lluvia, fiel compañera de las 
nubes, empezó hacer acto de presencia.  La mañana no era acorde a un buen día de primavera. Parecía que 
habíamos vuelto al melancólico  invierno, y esa tristeza se reflejaba en el ambiente, en las caras de los hermanos y 
en el mismo estado de animo de todos, porque esa ilusión de poder procesionar se iba difuminando conforme 
pasaban los minutos, al ver que el día no presentaba mejoría.

Las horas iban trascurriendo y por más que se mirara el cielo, parecía que no encontrábamos esa rendija 
de esperanza a la que poder agarrarnos, para poder hacer creer que todo tendría ese desenlace soñado y deseado 
por todos. El ambiente en la parroquia de San Francisco nos recordaba los años pasados. Los fieles y devotos 
acercándose a ver a Nuestro Señor, el nerviosismo en el ambiente, la preocupación de saldremos o no.

Los cristianos contamos con Dios, y siempre hay que confiar en la providencia  Divina. 

La Iglesia se iba llenando de hermanos, y a la hora marcada daba comienzo nuestra estación de penitencia 
con el inicio de la Eucaristía. En ese momento, en el que nos reunimos ante la mesa del Altar para encontramos 
con el mismo Dios hecho carne, el cielo se abrió. El sol entraba por el rosetón de la fachada, vislumbrando un 
poco de luz y esperanza en esta carismática tarde.

Si podemos hablar o señalar  momentos de emoción durante la procesión, hay que reseñar también alguno 
que se vivió una vez finalizada la Eucaristía. La Junta de Gobierno de la cofradía debía de reunirse en Cabildo de 
Aguas, y tomar la decisión de procesionar o no. Una vez tomada la decisión se comunica a todos los hermanos 
reunidos en el interior del templo, que la Cofradía iba a salir para hacer estación de penitencia en la Parroquia de 
Nuestra Señora de la Asunción. Ese momento por más que pasen los años no creo que se pueda olvidar. Esa 
ovación, ese aplauso cerrado en el momento que se anunciaba que la cofradía saldría a la calle, hizo que alguno de 
los presentes se emocionara. Era el clamor de todos tus hijos, por poder acompañarte en esta noche. En ese 
momento nos dimos cuenta que nuestro pueblo necesitaba de Dios, necesitaba de su Gran Poder. Nunca creo que 
nadie se hubiera podido imaginar  lo que los hermanos deseaban poder volver a estar con Él y acompañarlo en su 
caminar. 

Francisco Antonio Jurado Moreno
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Con la decisión tomada, la cofradía se disponía salir de nuevo a las calles de nuestra bendita ciudad, 
desafiando cual torero a  esas nubes oscuras, que nos hacían sentir que estábamos en una primavera,  esa que sabe 
mezclar los días soleados con los lluviosos. 

Nos tocó de nuevo hacer frente a las inclemencias meteorológicas, sabiendo en todo momento los 
inconvenientes que nos podíamos encontrar en nuestro caminar. La decisión estaba tomada y la hermandad se 
ponía en la calle, con un único propósito, llegar al templo mayor de nuestra localidad y hacer estación de penitencia 
ante el Santísimo. El Cristo del Gran Poder, en alusión a su título, ejercía su poder y hacia el milagro donde nadie lo 
esperaba. El Señor estaba con su pueblo.

La noche se teñía de oscuro, las nubes transitaban por el cielo, las cuales creaban ansiedad y preocupación 
para los hermanos. Ello, no impidió que Nuestro Señor pisara después de estos años de restricción de nuevo sus 
calles. 

Por más que se quiera, no todo podía salir bien, siempre tiene que haber algo que de nuevo haga que brote 
la preocupación a todos, y así fue. La lluvia no quiso dejar la posibilidad de acercarse y tocar a Nuestro Señor. Esas 
finas y delicadas gotas hacia acto de presencia, la cual trajo esos primeros miedos y temores a la cofradía. La 
decisión estaba tomada y se apresuró el paso para poder llegar a nuestra Parroquia de la Asunción.

La hermandad ya estaba frente al Sagrario, frente al Dios de la Vida y la Esperanza. Después de estos años 
nuevamente nos postrábamos ante Jesús Sacramentado,  para poder dar gracias por todo, y por poder estar junto 
a Él, después de este tiempo pasado.

Continuamos con nuestro caminar y se acorto el recorrido de vuelta. En esos momentos se puede decir 
que el tiempo no parecía trascurrir. Con un caminar lento, el paso de Nuestro Señor parecía no querer volver de 
nuevo a su templo. Se acompasaba un paso detrás de otro lentamente. Había que disfrutar esos momentos. Lo que 
pensábamos que se podía transcurrir en un corto periodo de tiempo, se fue alargando poco a poco, haciendo que 
las pocas horas que podíamos disfrutar de su presencia en la calle se extendiera en el tiempo lo máximo posible. 
Todo se hizo y todo se consumó, Solo queríamos estar con Él, y Él no quiso dejarnos en su día. Por todo lo vivido 
en esa tarde noche, solo podemos dar gracias a Dios.  

Al Señor, el Poder y la Gloria por los siglos de los siglos.

Francisco Antonio Jurado Moreno
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